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Интервью с заведующей Центром общественного здоровья 
и медицинской профилактики МОГБУЗ «Городская поликлиника»

Главная тема

№ 24

12+

Стр. 26 – 27

«В каждоМ челоВеке 
еСть что-то хорошее»

от 21 Года до 30 лет

Потенциал реГиона

хатыннах (Стан 
хаттынах, хаттынах)

Стр. 22 – 23

Стр. 20

Стр. 6

Стр. 8 – 9

Татьяна Глазунова: «Болезнь легче предотвратить, 
чем лечить. Поэтому профилактике должно 
уделяться очень большое внимание»

18 июня — День медицинского 
работника
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О постепенном повышении 
призывного возраста

Интервью с магаданским 
художником Валерием 
Цирценсом

Колымские истории
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Памятные 
даты

официально

15 июня

– Международный день 
прогулки.

16 июня

– В Москве прошла первая 
легкоатлетическая эстафета 
на призы газеты «Вечерняя 
Москва» (12+) (1927 г.).

– В Москве открылась Вы-
ставка достижений народ-
ного хозяйства СССР (ВДНХ) 
(1959 г.).

17 июня

– Всемирный день борь-
бы с опустыниванием и за-
сухой.

18 июня

– День медицинского ра-
ботника.

– День отца.
– В Российской импе-

рии учреждаются пенсии за 
службу (1761 г.).

– В программе Перво-
го канала «Один на один» 
(16+) с Александром Лю-
бимовым Владимир Жи-
риновский во время деба-
тов облил Бориса Немцова 
апельсиновым соком. Этот 
факт вошел в историю рос-
сийского телевидения, его 
до сих пор часто повторя-
ют (1995 г.).

19 июня

– Всемирный день мото-
циклиста.

– Всемирный день детско-
го футбола.

– Совнарком РСФСР обра-
зовал Всероссийскую чрез-
вычайную комиссию по 
ликвидации безграмотно-
сти (1920 г.).

20 июня

– День специалиста мин-
но-торпедной службы ВМФ 
России.

– В Санкт-Петербурге в са-
ду Кадетского корпуса со-
стоялся первый в России 
полет на воздушном шаре 
(1803 г.).

– В Нижнем Новгоро-
де проведена первая в Рос-
сии линия телефонной свя-
зи (1881 г.).

– Создана генеральная 
прокуратура СССР (1933 г.).

21 июня

– День кинологических 
подразделений МВД России 
(День кинолога).

– Международный день 
йоги. 

ГРАФиКРАБоТы ТелеФонной «ПРямой линии» мэРии ГоРоДА мАГАДАнА нА июнь 2023 Г.

Дата Ответственные дежурные

16.06 – пятница юрздицкий Алексей Анатольевич  – руководитель департамента образования мэрии города Магадана

19.06 – понедель-
ник

исакова людмила Борисовна – руководитель департамента имущественных и жилищных отношений 
мэрии города Магадана

21.06 – среда маленчук Виктория Валерьевна – руководитель комитета по работе с хозяйствующими субъектами мэ-
рии города Магадана

23.06 – пятница малашевский Александр Валентинович – первый заместитель мэра города Магадана по вопросам бла-
гоустройства, ЖКХ, содержания жилфонда

26.06 –понедельник Софина Дарья Валентиновна – руководитель управления по информационной политике мэрии города 
Магадана

28.06 – среда Беляева ирина Владимировна – руководитель правового управления мэрии города Магадана

30.06 – пятница мигалин Дмитрий николаевич – руководитель управления административно-технического контроля 
мэрии города Магадана

Резерв:  – Комитет экономического развития мэрии города Магадана
– Департамент строительства, архитектуры, технического и экологического контроля мэрии города Магадана

Телефон «Прямой линии» – 62-50-65
Периоды работы – еженедельно: понедельник, среда, пятница с 14.00 до 17.00.

В графике возможны изменения. Круглосуточная работа телефона единой 
дежурной диспетчерской службы (еДДС) мо «Город магадан»– 62-50-46

Мы  всегда вместе, а значит, 
справимся с любыми трудностями

В Магадане отметили День России

Традиционно весело и ко-
лоритно в магадане прош-
ли праздничные меропри-
ятия, посвященные Дню 
России.

Ежегодная встреча пред-
ставителей разных нацио-
нальностей, проживающих 
на северной земле, «Террито-
рия дружбы», прошла в скве-
ре 70-летия города. В меро-
приятии приняли участие 
более 10 общественных объ-
единений.

Представители различных 
народов встречали гостей и 
потчевали блюдами нацио-
нальной кухни.

В меню праздника – ру-
мяные блинчики, ватрушки 
и пирожки, плов, шашлык, 
душистый чай, ароматные 
фрукты, мясо, рыба и многое 
другое.

Организаторы фестива-

ля – управление по делам 
молодежи и связям с обще-
ственностью мэрии Мага-
дана на месте многонаци-
ональной встречи друзей 
подготовили несколько пло-
щадок. Здесь представите-
ли разных народов демон-
стрировали традиционные 
национальные костюмы и 
ремесла, делились творче-
ством и развлекали гостей 
праздника.

Собравшихся приветство-
вал мэр города Юрий Гри-
шан:

– Колыма, как никакая 
другая территория Россий-
ской Федерации, олицетво-
ряет многонациональность 
государства Российского. 
Сегодняшнее мероприя-
тие, которое мы проводим 
в 14-й раз, подтверждает 

это. «Территория дружбы» 
позволяет нам проникнуть 
в культуру, искусство, тра-
диции, кухню, песни, тан-
цы тех народов, которые 
проживают на магаданской 
земле. Сегодня мы будем 
веселиться, радоваться, и 
не забывать, что мы всегда 
вместе, а значит, справим-
ся с любыми трудностями. 
И однажды мы снова собе-
ремся здесь, на этой пло-
щади, и будем праздновать 
нашу победу в этой непро-
стой специальной военной 
операции, где участвуют 
представители всех нацио-
нальностей, проживающих 
на территории Российской 
Федерации.

Участникам фестиваля 
вручили благодарности, ди-
пломы и памятные подар-
ки за сохранение и активное 
продвижение национальной 
культуры.

«Территория дружбы – 
2023» объединила предста-
вителей: Магаданской об-
ластной Ассоциации мало-
численных народов и этни-
ческих групп Севера, город-
ской общественной органи-
зации КМНС, общественной 
организации «Немецкий 
Дом», общественной орга-
низации представителей 
азербайджанского народов 
«Бирлик», Магаданской об-
ластной общественной ор-

ганизации «Бурятское зем-
лячество «Байкал», грузин-
ской и армянской нацио-
нальных диаспор, общест-
венной организации пред-
ставителей киргизского на-
рода «Кыргызстан», област-
ной общественной органи-
зации представителей уз-
бекского народа «Узбекис-
тан», военно-историческо-
го клуба «Братина», обще-
ственной организации «Мо-
лодежный меридиан», ко-
лымского окружного каза-
чьего общества, региональ-
ного отделения Союза пен-
сионеров России, регио-
нальной общественной ор-
ганизации ветеранов вой-
ны, труда, Вооруженных 
сил и правоохранительных 
органов, Детско-юношеско-
го центра, других общест-
венных организаций, уч-
реждений образования и 
культуры.

Участники встречи дружно 
отметили главный праздник 
многонациональной стра-
ны, которая их объединила – 
День России.

Также праздничные ме-
роприятия прошли в Город-
ском парке, этнопарке «Дюк-
ча». Гостей радовали кон-
цертными номерами творче-
ские магаданцы, артисты до-
мов культуры Магадана.

Пресс-служба мэрии 
города магадана

https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-borby-s-opustynivaniem-i-zasuhoy
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-borby-s-opustynivaniem-i-zasuhoy
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-borby-s-opustynivaniem-i-zasuhoy
https://my-calend.ru/holidays/den-medicinskogo-rabotnika
https://my-calend.ru/holidays/den-medicinskogo-rabotnika
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-motociklista
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-motociklista
https://my-calend.ru/holidays/den-specialista-minno-torpednoy-sluzhby
https://my-calend.ru/holidays/den-specialista-minno-torpednoy-sluzhby
https://my-calend.ru/holidays/den-specialista-minno-torpednoy-sluzhby
https://my-calend.ru/holidays/den-kinologa
https://my-calend.ru/holidays/den-kinologa
https://my-calend.ru/holidays/den-kinologa
https://my-calend.ru/holidays/mezhdunarodnyy-den-yogi
https://my-calend.ru/holidays/mezhdunarodnyy-den-yogi
https://magadan.49gov.ru/press/news/?id_4=81759
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что, где, когда

В топе новостей Цифры и факты
23 магаданца обратились на платфор-

му обратной связи мэрии города за про-
шедшую неделю. Основными темами ста-
ли: просьбы убрать стихийные свалки в ле-
су, благоустроить дворовые территории, ре-
монт дорог и кровель.

85 молодых семей магадана получат со-
циальные выплаты для приобретения жи-
лья. Продолжается реализация подпрограм-
мы «Оказание содействия в обеспечении 
жильем молодых семей» муниципальной 
программы «Молодежь Магадана». По ин-
формации департамента имущественных и 
жилищных отношений, на эти цели выделе-
но более 96 млн рублей.

Более 9 000 магаданцев вышли на убор-
ку города. В Магадане продолжается сани-
тарная уборка общественных территорий. 
Жители города присоединились к наведе-
нию порядка. Управлением администра-
тивно-технического контроля вручено 206 
приглашений руководителям предприятий, 
собственникам, объектам социальной сфе-
ры для участия в мероприятиях по сани-
тарной уборке территорий города. Выдано 
1253 талона на право бесплатного вывоза и 
приема твердых бытовых отходов, образо-
ванных после наведения порядка.

Порядка 700 метров магистрального во-
допровода планируют заменить на улице 
Пролетарской, на участке от Кафедрального 
собора до пересечения с улицей Якутской. 
Ремонт будет идти в несколько этапов.

В 7 раз в стране прошел «ЗаБег». Магадан 
вступил в борьбу за звание «Беговой столи-
цы» России в третий раз. Магадан вошел в 
тройку сильнейших в России. В этом сезо-
не, как и в прошлом, город занял второе ме-
сто, уступив Липецку всего 1,89 балла и по-
чти на восемь баллов обогнав Санкт-Петер-
бург, который стал третьим.

84 года назад открылась первая в исто-
рии Северо-Востока Колымская художест-
венная выставка, на которой экспонирова-
лось свыше 700 произведений живописи, 
графики, скульптуры, прикладного искус-
ства, фотографии.

37 человек приняли участие в Первенст-
ве по спортивному туризму на водных ди-
станциях второго класса. Спортсмены на 
каяках и катамаранах двойках, проходя 
дистанцию протяженностью 300 метров. 
Мужские и женские экипажи плавательных 
средств состязались на спортивных дистан-
циях «Слалом» и «Эстафета».

69 лет назад Магаданский облисполком 
дал указание курсирующим по реке Колы-
ме пароходам Колымо-Индигирского паро-
ходства делать обязательные остановки в 
Сеймчане, Усть-Среднекане, Сусумане и Ба-
лыгычане для приема и высадки пассажи-
ров, перевозки грузов местных организа-
ций

Более 400 ребят будут охвачены эколо-
гической деятельностью на всей террито-
рии города. В летний период экологические 
отряды будут работать на базе школ и уч-
реждений дополнительного образования. 
Этим летом экоотрядам предстоит большая 
и интересная работа в рамках городского 
смотра – конкурса «Твой след на Земле».

84 года назад приказом по Главному 
управлению строительства Дальнего Севера 
для проведения переписи гражданского на-
селения на Колыме было создано Бюро пе-
реписи.

Самые яркие и читаемые новости о регионе (подборка Яндекс.Новости)

БАйКАл 24

У самолета «ираэро», летевше-
го с Чукотки в магадан, отказала 
радиосвязь.

Накануне, в пятницу, 9 июня, в 
небе над Магаданской областью 
было неспокойно. В 16.35 по ма-
гаданскому времени прервалась 
связь с самолетом Ан-24 авиаком-
пании «Ираэро», выполнявшим 
пассажирский рейс из чукотского 
поселка Кепервеем в Магадан.

Средства объективного контр-
оля показали, что самолет нахо-
дится на положенном ему эшело-
не и следует в сторону аэродрома 
назначения. Через час, в 17.38, связь 
с Ан-24 наладилась, экипаж сооб-
щил на землю, что на борту все в 
порядке. Об этом сообщил теле-
грам-канал «Авиаинцидент».

Позже самолет благополучно 
приземлился в аэропорту Сокол 
города Магадана.

RT нА РУССКом
Карантин по птичьему грип-

пу объявили в магаданской об-
ласти.

Власти Магаданской области 
объявили карантин после обнару-
жения трупов птиц, зараженных 
гриппом птиц типа А.

Об этом сообщает Министерство 
сельского хозяйства региона.

По данным ведомства, на терри-
тории Ольского муниципального 
округа обнаружили трупы диких 
водоплавающих птиц, заражен-
ных высокопатогенным гриппом 
птиц типа А.

«Указом губернатора Магадан-
ской области установлены ограни-
чительные мероприятия (каран-
тин) по высокопатогенному грип-

пу птиц, определены эпизоотиче-
ский очаг, угрожаемая зона и зо-
на наблюдения», – говорится в со-
общении.

Ранее, как пишет НСН, заслужен-
ный врач России, врач-эпидемио-
лог, академик РАН Геннадий Они-
щенко заявил, что в случае попа-
дания гриппа на какое-то произ-
водство всех птиц забивают, что-
бы минимизировать риски.

КолымА RU

Петр Голубовский поздравил 
колымчан с появлением новой 
охраняемой природной террито-
рии.

Депутаты областной Думы про-
голосовали за охранный статус 
Лосовского леса.

10 гектаров с уникальными для 
Магаданской области лесопосад-
ками в районе поселка Снежная 
Долина приобрели статус особо 
охраняемой природной террито-
рии. За создание ООПТ на террито-
рии Лосовского леса сегодня про-
голосовала областная Дума.

Такое решение позволит сохра-
нить для будущих поколений ко-
лымчан плоды многолетнего труда 
сотрудников Лесной опытной стан-
ции, а кроме того, будет способ-
ствовать научным изысканиям в 
плане совершенствования ведения 
лесного хозяйства, а также разви-
тию эковоспитания и экотуризма, 
считает депутат облдумы, дирек-
тор по развитию ООО «Маг-Си Ин-
тернешнл» Петр Голубовский.

«Поздравляю земляков с появле-
нием вблизи Магадана новой ох-
раняемой природной территории. 
Полвека назад сотрудники Лесной 
опытной станции проводили здесь 

эксперименты по выращиванию 
несвойственных региону деревь-
ев – сосны, ели, акации, боярыш-
ника, кизильника.

Эксперименты оказались успеш-
ными, растения прижились. Наша 
задача – сохранить эти лесопо-
садки, а в перспективе – исполь-
зовать опыт предшественников и 
в лесовосстановлении, и в озеле-
нении Магадана, поселков. Только 
представьте, как преобразят наши 
улицы, парки, скверы вечнозеле-
ные деревья!» – отметил Петр Го-
лубовский.

По словам депутата, на терри-
тории Лосовского леса будет раз-
решено гулять – с соблюдением 
определенных правил, проводить 
научные изыскания, экскурсии, 
заниматься эколого-просветитель-
ской и воспитательной работой. 
Режим использования новой ООПТ 
власти разработают и утвердят в 
ближайшее время.

миР 24

отремонтированный самолет 
Air India вылетел из магадана в 
Дели.

Самолет Air India, совершивший 
экстренную посадку в аэропорту 
Магадана, отремонтировали ин-
дийские техники. 10 июня борт 
вместе с экипажем и техниками 
вылетел в Дели. Об этом написал 
в своем Telegram-канале губерна-
тор Магаданской области Сергей 
Носов.

Boeing 777 во вторник, 6 июня, 
направлялся из Дели в Сан-Фран-
циско, но был вынужден резко из-
менить маршрут из-за неисправ-
ности правого двигателя. Борт сел 
в аэропорту Магадана. На бор-
ту находились 232 пассажира и 11 
членов экипажа. Всех пассажиров, 
среди которых были в основном 
индийцы, а также граждане США 
и несколько канадцев, разместили 
в местной школе и медицинском 
колледже. Чтобы гости не мерзли в 
сари и футболках, им раздали пле-
ды и одежду. А поварам пришлось 
готовить вегетарианские блюда. 
Утром 8 июня пассажиров забрал 
резервный борт авиаперевозчика.

Подготовлено редакцией «Вм»

УВАжАемые меДицинСКие РАБоТниКи!

От всего сердца по-
здравляю вас с про-
ф е с с и о н а л ь н ы м 
праздником! Сегодня 
мы чествуем тех, кто 
приходит на помощь 
в самых сложных си-
туациях, ежедневно 
стоит на страже наше-
го здоровья и спасает 
человеческие жизни.

Во все времена лю-
дям будут нужны ва-
ши чуткость и забо-

та. Благодарю вас за то, что вы выбрали именно этот 

путь. Огромное спасибо врачам, фельдшерам, медсе-
страм, младшему медицинскому персоналу за ежед-
невный, кропотливый труд, верность клятве Гиппок-
рата и сострадание к чужой боли. Благодаря вашим 
мужеству и героизму мы преодолели пандемию, се-
годня вы помогаете восстановиться нашим бойцам, 
которые получили ранения в зоне специальной воен-
ной операции.

Желаю вам, уважаемые медицинские работники, 
крепкого здоровья, профессиональных успехов, терпе-
ния, понимания и поддержки близких. Пусть в вашей 
жизни будет больше добрых мгновений, ваши мастер-
ство и знания приумножаются, а пациенты чаще ра-
дуют улыбками.

Благополучия и счастья вам и вашим семьям!
Глава муниципального образования «Город 

магадан», мэр города магадана юрий ГРишАн

https://minselhoz.49gov.ru/press/news/index.php?id_4=81740
https://nsn.fm/society/dorogostoyaschaya-mera-onischenko-nazval-metody-borby-s-ptichim-grippom
https://mir24.tv/news/16554862/indusov-s-reisa-air-india-poznakomili-na-kolyme-s-russkim-gostepriimstvom-i-severnym-koloritom
https://mir24.tv/news/16554862/indusov-s-reisa-air-india-poznakomili-na-kolyme-s-russkim-gostepriimstvom-i-severnym-koloritom
https://mir24.tv/news/16554862/indusov-s-reisa-air-india-poznakomili-na-kolyme-s-russkim-gostepriimstvom-i-severnym-koloritom
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Для эвакуированных

«Спасибо Магадану!»

Мы победим!

Помним
Вас всегда дома ждут

130 тонн гуманитарной помощи

Пятиточечники от колымских волонтеров

История от земляка, который сейчас служит

Погиб командир медвзвода

Слова поддержки для колымских солдат

«единая Россия» доста-
вила 130 тонн гуманитар-
ной помощи эвакуирован-
ным из-за обстрелов жите-
лям Белгородской области.

Помощь также начали по-
лучать жители, переехавшие 
в Тульскую, Липецкую, Кур-
скую и Воронежскую области. 
Все они обратились в регио-
нальные отделения партии.

«В распределительном 
центре «Единой России» в 
Белгороде сейчас есть все не-
обходимое – продукты, во-
да, средства личной гигиены, 
бытовая химия. Наши волон-
теры работают во всех пун-

ктах временного размеще-
ния на территории Белгород-
ской области. Помимо это-
го, вместе с теробороной до-
ставляем адресную помощь 
в Шебекино и Нежеголь жи-
телям, не покинувшим свои 
дома. В основном люди про-
сят привезти продукты и во-
ду, медикаменты и корма 
для животных», – сообщил 
депутат Госдумы от «Единой 
России», координирующий 
гуманитарную миссию пар-
тии в Белгородской области 
Артем Туров.

Также волонтеры МГЕР ор-
ганизуют для детей в ПВР до-

суг: проводят игры и образо-
вательные занятия, творче-
ские мастер-классы.

Напомним, 6 июня секре-
тарь Генсовета «Единой Рос-
сии» Андрей Турчак в хо-
де визита в распределитель-
ный гуманитарный центр в 
Белгороде заявил, что «Еди-
ная Россия» окажет гумани-
тарную помощь эвакуиро-
ванным жителям Белгород-
ской области. Первыми фу-
ры со всем необходимым 
для жителей региона напра-
вили Москва и Московская 
область, Владимирская, Кур-
ская, Липецкая, Нижегород-
ская, Орловская, Тамбовская, 
Воронежская области, а так-
же Республика Татарстан.

Жители Белгородской об-
ласти также могут обратить-
ся со своими просьбами в от-
деления партии и обществен-
ные приемные во всех реги-
онах. По словам Андрея Тур-
чака, «Единая Россия» станет 
«точкой входа», куда мож-
но прийти, оставить заявку, 
сформулировать, что необхо-
димо, а реготделения окажут 
всю необходимую помощь.

Сухпайки
Суп собственного производства

жительница магадана 
поставляет в зону проведе-
ния СВо суп собственного 
производства.

«Просто добавь воды» – 
именно так можно окре-
стить паек, который соби-
рает для бойцов специаль-
ной военной операции Лю-
бовь Каранда. В конце мая 
магаданка отправила пер-
вую партию сухих супов бы-
строго приготовления. Сей-
час ожидает обратной связи.

Жительница Магадана Лю-
бовь Каранда, как и многие 
другие, не смогла остаться в 
стороне и решила помогать 
нашим бойцам.

Гостевая комната в ее доме 
превратилась в полевую кух-

ню, только вместо кастрюль, 
плиты и других приспосо-
блений для готовки – деги-
дратор и вакуумный упаков-
щик. Родственник женщины 
участвует в спецоперации, 
его подразделению уже от-
правили посылку с Колымы.

Большинство ингредиен-
тов для сухпайков Любовь 
выращивает на своем участ-
ке. Но продуктов для сушки 
необходимо много, чтобы на 
выходе получить пакет супа. 
Кулинару помогают знако-
мые, такие же неравнодуш-
ные люди. На одну сушку 
уходит от 10 до 12 часов. По-
сле готовые ингредиенты по 
весам насыпаются в пакеты.

Vоенкор|Z|49

«Спасибо магадану!» – 
солдаты СВо оценили пя-
титочечники и эвакуаци-
онные стропы от колым-
ских волонтеров.

В адрес организации «Ко-
лыма за жизнь» поступил 
видеопривет от волонтеров 
и военнослужащих, которые 
получили изготовленные на-
шими добровольцами пяти-
точечники и эвакуационные 
стропы.

«Спасибо вам за ваши зо-
лотые руки, за ваши гневные 
мысли в отношении врагов. 
Победа будет за нами!», – 
сказал военнослужащий, по-
хвалив переданный груз.

«Вашу помощь распреде-
лили по двум подразделе-
ниям. Одному отвезли пря-
мо на место. Другому пере-
дали через бойца, который 
находился в кратковремен-
ном отпуске. Еще раз спа-

сибо за помощь. Передай-
те нашу горячую благодар-
ность всем, кто поучаство-
вал в пошиве», – волонте-
ры, находящиеся «за лен-
точкой», обратились к ру-
ководителю «Колыма за 
жизнь» Александру Бирю-
кову и всем неравнодуш-
ным магаданцам.

Работайте, братья!
Победа будет Za нами!

Vоенкор|Z|49

«мы победим, потому 
что – куда мы денемся!»

Военкор49 получил видео-
историю еще одного колым-
ского бойца. Ее в зоне спецо-
перации записали магадан-
ские волонтеры. Они, рискуя 
жизнью, передают ребятам 
посылки из дома.

Наш земляк с позывным 
Шнур отправился «за лен-
точку» по повестке. Укло-
ниться даже мысли не бы-

ло – как настоящий мужчи-
на пошел на поле боя без раз-
думий.

Колымчанин своими гла-
зами видел: за укронаци-
стов воюют и афроамери-
канцы, и поляки. Разговор с 
врагом у наших солдат ко-
роткий. Снаряды попадают 
точно в цель.

Работайте, братья!
Победа будет Zа нами!

Vоенкор|Z|49

Сегодня пришла печаль-
ная новость – погиб коман-
дир медвзвода никита, под 
командованием которого 
служили магаданские ре-
бята. Сам он не из магада-
на.

Парни возвращались на 
МТЛБ с «передка» с ранены-
ми и подорвались на мине. 
Все получили ранения, а Ни-
кита погиб.

Для Никиты и магаданских 

парней мы приобрели «бу-
ханку». Автомобиль в Росто-
ве. Как только появится воз-
можность доехать до подраз-
деления, мы его доставим.

Никита, наш боевой това-
рищ, спи спокойно, мы вы-
полним свое обещание, в 
твоем подразделении будет 
автомобиль для вывоза ра-
неных.

Победа будет за нами!
Vоенкор|Z|49

«Спасибо вам от всего 
сердца, что вы защищаете 
нашу Родину! Помните, что 
вас всегда дома ждут», – 
такие слова придадут сил 
каждому бойцу.

Колымские добровольцы да-
ли старт проникновенной ак-
ции. На первом региональном 

форуме волонтеров «Мы вме-
сте – Колыма» они записали 
видео со словами поддержки 
для колымских солдат.

Волонтеры приглашают 
колымчан присоединиться 
к флешмобу. Парням будет 
приятно получить онлайн-
письма от земляков: род-

ных, друзей, коллег. Видео 
можно публиковать в своих 
аккаунтах в соцсетях с хе-
штегом #письмонафронт49 
или отправить через бот в 
TG: @Voenkor49_bot.

Работайте, братья!
Победа будет Za нами!

Vоенкор|Z|49
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https://er.ru/activity/news/andrej-turchak-edinaya-rossiya-okazyvaet-gumanitarnuyu-pomosh-evakuirovannym-zhitelyam-belgorodskoj-oblasti
https://er.ru/activity/news/andrej-turchak-edinaya-rossiya-okazyvaet-gumanitarnuyu-pomosh-evakuirovannym-zhitelyam-belgorodskoj-oblasti
https://er.ru/activity/news/andrej-turchak-edinaya-rossiya-okazyvaet-gumanitarnuyu-pomosh-evakuirovannym-zhitelyam-belgorodskoj-oblasti
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Пресс-служба магаданского регионального отделения Всероссийской политической партии «единая Россия»

главное

Единогласно поддержали
«Единая Россия» выдвинула Сергея 

Носова кандидатом на выборы

Кандидатуру секрета-
ря регионального отделе-
ния партии и действующе-
го губернатора единоглас-
но поддержали на партий-
ной конференции.

В своем обращении к де-
легатам Сергей Носов отме-
тил, что в регионе предсто-
ит масштабное строительст-
во социальных объектов по 
народной программе «Еди-
ной России».

«Уже принято решение о 
финансировании. Нам пред-

стоит сделать еще больше, 
больше, чем мы заплани-
ровали. Это особая ответст-
венность: и выполнить обя-
зательства перед жителя-
ми Магаданской области, и 
свой долг перед страной. Ве-
рю, что вместе мы справим-
ся. Это был наш девиз в про-
шедшие пять лет, и я думаю 
именно вместе с «Единой 
Россией», с правительством, 
а главное – с президентом 
мы справимся с любой зада-
чей», – сказал Сергей Носов.

Хорошая динамика и перспективы
Отчет губернатора охватывает все аспекты развития региона

Депутаты фракции «еди-
ная Россия» Законодатель-
ного собрания Колымы 
прокомментировали отчет 
губернатора магаданской 
области об итогах деятель-
ности правительства регио-
на за 2022 год.

Губернатор Магаданской 
области Сергей Носов, пред-
ставляя депутатскому кор-
пусу ежегодный отчет о дея-
тельности правительства Ко-
лымы в 2022 году, ответил на 
вопросы, поступившие от де-
путатских фракций, сообщи-
ли в пресс-службе областной 
думы.

Руководитель фракции 
«Единая Россия» в Магадан-
ской областной Думе, пер-
вый заместитель председате-
ля заксобрания Эдуард Коз-
лов спросил у главы терри-
тории, какие меры приняты 
в 2022 году правительством 
Магаданской области для по-
вышения уровня доходов жи-
телей области. Губернатор 
отметил, что для обеспече-
ния роста реальной заработ-
ной платы, а также повыше-
ния денежных доходов на-
селения ежегодно принима-
ются меры к увеличению за-
работной платы работников 

бюджетного сектора эконо-
мики: в прошлом году опла-
та труда работников бюджет-
ной сферы проиндексирова-
на с 1 октября на 4%, на про-
тяжении 10 лет производит-
ся повышение оплаты труда 
категориям работников, пе-
речисленным в указах пре-
зидента Российской Феде-
рации. Увеличиваются так-
же и социальные выплаты: 
по данным Росстата, доля со-
циальных выплат в структу-
ре денежных доходов насе-
ления Магаданской области 
в 2022 году составила 15,5 %. 
Граждане из числа наиболее 
нуждающихся в материаль-
ной поддержке были обеспе-
чены единовременными де-
нежными выплатами, два-
жды проиндексированы ме-
ры социальной поддержки. 
Увеличены на 10 % величины 
прожиточного минимума на 
душу населения и по основ-
ным социально-демографи-
ческим группам. Также уве-
личен размер единовремен-
ной выплаты из средств ре-
гионального материнского 
капитала, расширена практи-
ка заключения социальных 
контрактов.

Второй вопрос от фракции 

озвучила заместитель пред-
седателя Магаданской об-
ластной Думы Виктория Го-
лубева. Он касался источ-
ников дополнительных до-
ходов регионального бюд-
жета. Сергей Носов отме-
тил, что ставка делается на 
крупных золотопромыш-
ленников: завершение пе-
риода налоговых преферен-
ций для участников регио-
нальных инвестиционных 
проектов и выход на про-
ектную мощность действу-
ющих предприятий.

Депутаты – члены фрак-
ции «Единая Россия» высо-
ко оценили представленный 
отчет. Вице-спикер заксо-
брания Александр БАСАн-
СКий прокомментировал: 
«В отчете губернатора от-
мечен ряд важных показа-
телей, просматривается хо-
рошая динамика и перспек-
тивы развития региона. 40 
лет в Магаданской области 
не было таких грандиозных 
строек. Новые объекты по-
являются в областном цен-
тре, муниципалитетах. Счи-
таю, если бы то, что делает-
ся сейчас, делали 15-20 лет 
назад, у нас бы не было та-
кого оттока населения. Ма-

гаданская область развива-
ется, некоторые колымчане 
возвращаются, дети получа-
ют образование и приезжа-
ют работать на малую роди-
ну, потому что видят пер-
спективы. Здесь есть насто-
ящее и будущее».

Прокомментировал отчет 
и заместитель Председа-
теля заксобрания региона 
игорь ДонцоВ: «Отчет гу-
бернатора о работе Прави-
тельства Магаданской обла-
сти – это большой документ, 
который охватывает все ас-
пекты социально-экономиче-
ского развития нашего реги-
она. Я бы хотел остановить-
ся на некоторых из них. Во-
первых, это развитие рыбо-
хозяйственного комплекса. 
Сегодня акценты смещены в 
сторону переработки вылов-
ленных морских биоресур-
сов. Это комплексная рабо-
та. И, конечно, ключевой эле-
мент здесь – это восстанов-
ление магаданского рыбного 
порта, как опорной точки для 
развития прибрежного рыбо-
ловства. Во-вторых, мы отме-
чаем рост индекса производ-
ства продукции сельского хо-
зяйства. Решается важнейшая 
задача по обеспечению жите-

лей региона продуктами пи-
тания. В общей сложности на 
поддержку сельского хозяй-
ства на Колыме в 2022 году 
потратили более 440 милли-
онов рублей. В-третьих, что 
особенно важно для жителей 
моего депутатского окру-
га, представленного четырь-
мя муниципальными окру-
гами, эффективно решаются 
вопросы обеспечения транс-
портной доступности. В пер-
вую очередь продолжается 
развитие малой авиации. В 
2022 году выполнено 652 ави-
арейса, что на 20 процентов 
больше, чем годом ранее. Бо-
лее 15 тысяч человек восполь-
зовались услугами малой 
авиации. Постоянно расши-
ряется маршрутная сеть. Так-
же, что очень важно, большое 
внимание в работе уделяется 
городским округам. Прежде 
всего вопросам благоустрой-
ства. Комплексный подход 
позволяет приводить в поря-
док большие территории по-
селков, создавать там обще-
ственные пространства. Мы 
направляем на эти цели не 
только средства областного 
бюджета, но и ресурсы раз-
личных федеральных про-
грамм».

Вклад очевиден
Идет самое масштабное строительство 

с момента образования региона

Сейчас в регионе ремон-
тируется пять школ, по-
строена одна и будет сдана 
еще одна, строится перина-
тальный центр.

По народной програм-
ме «Единой России» в Ма-
гаданской области идет са-
мое масштабное строитель-

ство с момента образования 
региона, отметил руководи-
тель Центрального исполко-
ма партии на конференции 
реготделения.

«Это все отражается на же-
лании людей оставаться в 
регионе. Они видят, что пар-
тия помогает не словом, а 

делом», – сказал Александр 
Сидякин.

Он добавил, что Магадан-
ская область также активно 
помогает сбором гуманитар-
ной помощи и семьям воен-
нослужащих.

«Одним из первых в Мага-
данской области на базе об-
щественной партийной при-
емной был открыт центр 
поддержки семей мобили-
зованных. В области принят 
ряд решений о соцподдер-
жке мобилизованных и чле-
нов их семей. Предусмотре-
ны выплаты для тех, кто за-
писан на контрактную служ-
бу, компенсация проезда в 
отпуск», – сказал Александр 
Сидякин.

Помимо этого, он передал 
слова благодарности от жи-
телей Донбасса и Ждановки, 
которая находится под па-
тронажем Магаданской об-
ласти.
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события недели

Потенциал региона
Дальний Восток остается лидером 

по привлечению инвестиций

Вопросы улучшения ин-
вестиционного климата в 
дальневосточных регионах 
вошли в повестку заседа-
ния совета округа, прошед-
шего под руководством за-
местителя председателя 
правительства РФ – пол-
номочного представителя 
президента РФ в ДФо юрия 
Трутнева.

Губернатор Магаданской 
области Сергей Носов при-
нял участие в заседании со-
вета округа в режиме видео-
конференцсвязи.

«Дальний Восток остается 
лидером по привлечению ин-
вестиций на душу населения. 
Уверен в том, что лучшей 
оценкой инвестиционной 
привлекательности региона 
является объем привлечен-
ных реальных инвестиций. 
На сегодняшний день объем 
фактических инвестиций на 
Дальнем Востоке в проекты с 
государственной поддержкой 
составил 3,2 трлн рублей. Вве-
дено в эксплуатацию 636 про-
ектов, создано 118 тыс. рабо-
чих мест», – отметил Юрий 
Трутнев.

С 2019 по 2022 годы инве-
стиции в основной капитал 
Дальнего Востока состави-
ли почти 8 трлн рублей. Бо-
лее 40% – вклад двух реги-
онов: Республики Саха (Яку-
тия) и Амурской области, в 
которых реализуются круп-
нейшие инвестиционные 
проекты. В Якутии – разра-
ботка нефтегазовых место-
рождений в Ленском районе, 
обустройство Чаяндинско-
го нефтегазоконденсатного 
месторождения, строитель-
ство угольных ГОКов «Ина-
глинский» и «Денисовский», 
в Амурской области – стро-
ительство Амурского газохи-
мического комплекса, Амур-
ского газоперерабатываю-
щего завода, объектов кос-
модрома «Восточный». Сре-
ди лидеров по объемам ин-
вестиций – также Примор-

ский и Хабаровский края, Са-
халинская область.

Темпы роста инвестиций 
на Дальнем Востоке опере-
жают среднероссийские. Бо-
лее 70% инвестиций на Даль-
нем Востоке привлечено в 
три отрасли: транспортиров-
ка и хранение, добыча полез-
ных ископаемых и обраба-
тывающие производства.

В Магаданской области по-
тенциал региона развивает-
ся преимущественно с опо-
рой на возможности даль-
невосточной концессии. Это 
форма поддержки из феде-
ральной казны в виде субси-
дий, размер которых состав-
ляет половину капитальных 
затрат от стоимости объек-
та. В рамках дальневосточ-
ной концессии утверждены 
лимиты на строительство де-
вяти объектов в этом году: на 
стройки Колымы будет выде-
лено 407 млн рублей. В прош-
лом году на семь из них бы-
ло выделено 220 млн рублей. 
Общий объем уже одобренно-
го финансирования до 2034 
года для Магаданской обла-
сти по линии дальневосточ-
ной концессии составляет 8,1 
млрд рублей. В работе у Мин-
востока находится заявка еще 
на 2 объекта региона на сум-
му 5,8 млрд рублей.

На заседании совета окру-
га обсуждалась также работа 
руководства дальневосточ-
ных регионов для улучше-
ния позиций в Националь-
ном рейтинге. По итогам 
рейтинга 2022 года шесть из 
одиннадцати регионов Даль-
него Востока улучшили по-
казатели инвестиционного 
климата. Лидером рейтинга 
стала Сахалинская область 
(5 группа), где показатели в 
1,5–2 раза лучше, чем в сред-
нем по России. В целом по 
ДФО средний интегральный 
индекс в 2022 году составля-
ет 255 единиц и превышает 
средний интегральный ин-
декс по России (254,7).

Старт полевых работ

Планы развития экономики

На 4,5% вырастут посевные площади

Сергей Носов отчитался перед депутатами Магаданской областной Думы

министр сельского хозяй-
ства Колымы николай Ко-
шеленко доложил на засе-
дании Правительства мага-
данской области о ходе по-
севных работ в регионе. 

По его данным, в этом году 
на 4,5% вырастут посевные 
площади по всем сельскохо-
зяйственным культурам.

Отчасти это стало возмож-
но благодаря реконструк-
ции овощехранилищ, произ-
веденных по поручению гу-

бернатора Сергея Носова в 
прошлом году. Именно бла-
годаря этой работе колым-
чане могли покупать мест-
ную капусту до начала мар-
та, а не января, как это бы-
ло ранее.

«В регионе засеяно и заса-
жено 60% плановых площа-
дей. Посевные работы идут в 
рамках среднегодовых агро-
технических сроков. К сере-
дине следующей недели по-
севные работы в большинст-

ве хозяйств будут заверше-
ны», – сказал Николай Коше-
ленко.

Также министр пояснил, 
что для проведения полевых 
работ сельхозпроизводите-
лям Колымы направлено 55,5 
млн рублей в качестве мер 
поддержки, 41,4 млн рублей 
от этой суммы выделил бюд-
жет Магаданской области.

«Год складывается благо-
приятный для посевной», – 
отметил губернатор Сергей 
Носов, добавив, что в рамках 
рабочих визитов в муници-
пальные округа региона об-
щался с сельхозпроизводи-
телями и у них есть инициа-
тивы, которые министерству 
нужно взять в работу.

«В школе Усть-Омчуга, на-
пример, налажено снабже-
ние местной сельхозпродук-
цией, и цены на нее зачастую 
ниже, чем на привозную. Же-
лательно, чтобы так было ве-
зде», – сказал Сергей Носов.

Губернатор магаданской 
области выступил перед 
депутатами магаданской 
областной Думы с докла-
дом о деятельности регио-
нального правительства в 
2022 году.

Важной частью стала ин-
формация о формировании 
регионального бюджета. Гу-
бернатор отметил, что по 
результатам прошлого го-
да экономика региона про-
демонстрировала высокую 
адаптивную устойчивость к 
внешним шокам. Основные 
макроэкономические пока-
затели: валовый региональ-
ный продукт, промышлен-
ное производство, инвести-
ции, реальные доходы на-
селения сохранили положи-
тельную динамику, несмо-
тря на введенные санкции 
со стороны недружествен-
ных стран. Была запрещена 
покупка, импорт российско-
го золота. Недропользовате-
ли столкнулись с проблема-
ми, связанными со снижени-
ем цены на золото, потерей 
налаженных связей с постав-
щиками, поиском новых ка-
налов сбыта. Добыча золота 
снизилась за год на 0,7 тонн, 
а доходы бюджета упали бо-
лее чем на 7% – до 47,4 млрд 
рублей.

«Несмотря на санкцион-
ный удар, основная отрасль 
Колымы устояла и справи-
лась с проблемами благода-
ря своим внутренним резер-
вам и умелым действиям ру-
ководителей предприятий. 
Кроме того, этот сложный 
период совпал с развертыва-
нием в регионе масштабно-
го строительства. На конец 
2022 года стоимость объек-
тов строительства составила 
более 127 млрд рублей. Для 
региона, не знающего таких 
масштабов обновления более 
30 лет, это большое дости-
жение. Добиться таких ре-
зультатов удается активным 
участием во всех механиз-
мах инфраструктурного ме-
ню», – сказал Сергей Носов.

Губернатор подчеркнул, 
что регион опирается на 
надежные планы развития 
экономики. Расчеты, осно-
ванные на прогнозах разви-
тия крупнейших компаний и 

окончании преференциаль-
ных режимов.

«Мы отработали с Минэко-
номразвития России, с Мин-
фином России, Минвосто-
кразвития, а также ДОМ.РФ и 
подтвердили все наши расче-
ты. Развивая промышленный 
комплекс в предыдущий пе-
риод, регион предоставлял 
беспрецедентные льготы от-
раслям экономики. Недро-
пользователи в виде налого-
вых льгот оставили у себя на 
развитие, а, следовательно, не 
доплатили в бюджет Мага-
данской области 31,5 млрд ру-
блей», – сказал губернатор.

«У нас высвободятся ре-
сурсы для дальнейшего раз-
вития Магаданской области. 
Нужно уже сегодня создать 
лучшие условия, чтобы лю-
ди выбирали для жизни Ко-
лыму. Они должны, оглядев-
шись вокруг, сказать, что ус-
ловия здесь лучше», – отме-
тил Сергей Носов.
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трибуна депутатов

Пресс-служба магаданской областной Думы

Создание нового зеленого пояса

Фонд Особой экономической зоны

на заседании региональ-
ного парламента 8 июня 
депутаты приняли поста-
новление о создании лесо-
паркового зеленого пояса 
(лЗП) в окрестностях ми-
крорайона «Снежная Доли-
на» площадью 10 га. 

Инициатором его созда-
ния выступило Региональ-
ное отделение Общероссий-
ского общественного движе-
ния «Народный фронт «За 
Россию».

В целях объективной и 
комплексной оценки мате-
риалов, поступивших в Ма-
гаданскую областную Думу, 
а также определения площа-
ди проектируемого ЛЗП, был 
направлен запрос в мини-
стерство природных ресур-
сов и экологии региона.

Ранее за создание «зеле-
ного пояса» проголосовало 
больше ста человек на обще-
ственных (публичных) слу-
шаниях, которые были про-
ведены Общественной пала-
той Магаданской области. В 
них принимали участие: де-

путат заксобрания Колымы, 
председатель Эколого-тури-
стического совета Магадан-
ской областной Думы Алек-
сандр Нестерович, предста-
вители лесного хозяйства и 
научного сообщества.

Речь о территории, на ко-
торой растут посаженные 
полвека назад сотрудника-
ми Лесной опытной станции 
ели, сосны и другие нехарак-
терные для нашего региона 
деревья. По мнению ученых, 
создать особую зону необхо-
димо для того, чтобы сохра-
нить уникальные для терри-
тории растения. Сейчас лес 
подвергается негативному 

влиянию климатических ус-
ловий, засорению мусором и 
вырубке деревьев.

– Необходимо создать ко-
манду из ученых, депутатов 
Магаданской областной Ду-
мы, членов Русского геогра-
фического общества, сотруд-
ников Института биологи-
ческих проблем Севера ДВО 
РАН, лагеря «Северный Ар-
тек» для рационального и ак-
тивного использования тер-
риторий «ЛОСовского леса» 
как для сохранения уникаль-
ного природного комплекса, 
так и для развития внутрен-
него туризма, – подчеркнул 
Александр Нестерович.

Принят закон об исполне-
нии бюджета внебюджет-
ного фонда социально-эко-
номического развития ма-
гаданской области в усло-
виях деятельности осо-
бой экономической зоны за 
2022 год. 

С информацией на минув-
шем заседании Магаданской 
областной Думы выступил 
руководитель Администра-
ции ОЭЗ Сергей Гребенюк.

В 2022 году в фонд посту-
пило 3,8 млрд рублей. Рас-
ходная часть бюджета фон-
да исполнена в сумме 3,3 мл-
рд рублей или 100% от об-
щей суммы запланирован-
ных расходов. В структуре 
расходов наибольший объем 
средств пришелся на стро-
ительство спортивных соо-
ружений – 2,3 млрд рублей 
или 71% от общей суммы рас-
ходов, на строительство жи-
лых домов – 228,8 млн ру-

блей или 7%. На строитель-
ство объектов здравоохране-
ния и образования, а также 
на обеспечение устойчиво-
го снабжения населения ре-
гиона лекарственными пре-
паратами пришлось по 6% от 
общей суммы расходов или 
213,2 и 200 млн рублей соот-
ветственно. На модерниза-
цию энергетической, инже-
нерной и коммунальной ин-
фраструктуры региона бы-
ло направлено 175,5 млн ру-
блей или 5% от общей сум-
мы расходов. Для повыше-
ния эффективности расхо-
дования ресурсов Фонда 92% 
средств в 2022 году было вы-
делено на возвратной основе, 
которые в дальнейшем бу-
дут снова направлены на ме-
роприятия в целях социаль-
но-экономического развития 
Магаданской области.

С привлечением средств 
внебюджетного фонда соци-

ально-экономического раз-
вития Магаданской обла-
сти в условиях деятельнос-
ти Особой экономической зо-
ны в регионе велось строи-
тельство средних общеобра-
зовательных школ в Магада-
не и поселке Ола, областно-
го родильного дома, гости-
ницы по Портовому шоссе в 
областном центре, универ-
сального спортивно-оздоро-
вительный комплекса «Пре-
зидентский», жилых домов. 
Также средства были направ-
лены на разработку проект-
но-сметной документации 
по строительству комплекса 
по обработке, обезврежива-
нию, утилизации и захороне-
нию твердых коммунальных 
отходов межмуниципаль-
ного значения г. Магадан – 
п. Ола, на реконструкцию 
школы в селе Гижига Северо-
Эвенского округа, модерни-
зацию электросетевого ком-
плекса поселка Талая, обес-
печение колымчан лекарст-
венными препаратами и из-
делиями медицинского на-
значения, на модернизацию 
и реконструкцию объектов 
инженерной и коммуналь-
ной инфраструктуры в на-
селенных пунктах Ягоднин-
ского округа, а также фили-
ала Магаданской областной 
больницы в Северо-Эвенском 
округе с целью размещения 
поликлиники.

Проезд в отпуск

Депутаты магаданской 
областной Думы обрати-
лись в правительство РФ 
с предложением компен-
сировать расходы на оп-
лату стоимости проезда 
и провоза багажа к месту 
использования отпуска 
и обратно членам семей 
северян-участников спе-
циальной военной опера-
ции, которые работают в 
организациях, финанси-
руемых из федерального 
бюджета. 

Сегодня в Магаданской 
области право поехать в 
отпуск за счет работодате-
ля сохранено за семьями 
военнослужащих, трудоу-
строенных в учреждениях 
с региональным и муници-
пальным финансировани-
ем. Соответствующие ме-
ры законодательно закре-
плены в Магаданской обла-
сти и других северных ре-
гионах.

Трудовым Кодексом Рос-
сийской Федерации уста-
новлено, что лица, рабо-
тающие в организациях, 
расположенных в районах 
Крайнего Севера и при-
равненных к ним местно-
стях, имеют право на оп-
лату стоимости проезда и 
провоза багажа в пределах 
территории Российской 
Федерации к месту исполь-
зования отпуска и обрат-
но один раз в два года за 
счет средств работодателя. 
Такая мера предусмотрена 
также и для неработающих 
членов семьи работника, 
фактически с ним прожи-
вающих. Данная гарантия 
направлена на реализацию 
конституционных прав на 
отдых и охрану здоровья.

Сложившаяся сегодня си-
туация, по мнению колым-
ских парламентариев, ста-
вит в неравное положе-
ние северян, работающих 

в бюджетных учреждени-
ях: семьи участников СВО, 
с которыми приостанов-
лен трудовой договор на 
период прохождения во-
енной службы или оказа-
ния добровольного содей-
ствия в выполнении задач, 
возложенных на Вооружен-
ные Силы РФ, могут рас-
считывать на оплату прое-
зда в запланированный от-
пуск только в том случае, 
если организация финан-
сируется из регионального 
или муниципального бюд-
жетов. Для тех, кто работа-
ет в федеральных государ-
ственных органах, государ-
ственных внебюджетных 
фондах Российской Феде-
рации, федеральных госу-
дарственных учреждени-
ях, такая гарантия отсутст-
вует.

Магаданская областная 
Дума неоднократно подни-
мала вопрос о необходимо-
сти унификации мер под-
держки участников СВО, в 
том числе направляла их 
в Комиссию Совета зако-
нодателей Российской Фе-
дерации по вопросам со-
циальной политики. Пред-
седатель Магаданской об-
ластной Думы Сергей Аб-
рамов акцентировал: «При-
нимая во внимание, что от-
пускная кампания текуще-
го года для жителей нашей 
области и других северных 
регионов уже находится в 
активной фазе, скорейшее 
урегулирование названной 
проблемы представляется 
крайне важным и актуаль-
ным».

Депутатский корпус так-
же предложил включить 
предложенную меру в еди-
ный федеральный стандарт 
оказания мер поддержки 
участникам специальной 
военной операции и чле-
нам их семей.
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Ваше здоровье  – в ваших руках
Интервью с заведующей Центром общественного здоровья и медицинской профилактики МОГБУЗ «Городская поликлиника»

не так давно в нашей 
стране появились центры 
общественного здоровья и 
медицинской профилакти-
ки, магадан не стал исклю-
чением. 

Для чего нужны такие цен-
тры, почему важна диспан-
серизация, о корпоративных 
программах и про школу 
здоровья нам рассказала за-
ведующая центром обще-
ственного здоровья и ме-
дицинской профилактики 
моГБУЗ «Городская поли-
клиника» Татьяна ГлАЗУ-
ноВА.

ВоПРоС – оТВеТ

– Татьяна Васильевна, да-
вайте начнем с того, чем за-
нимается центр общест-
венного здоровья и меди-
цинской профилактики?

– В 2021 году был издан 
приказ Министерством здра-
воохранения РФ о том, что 
Центры медицинской профи-
лактики по всей России пе-
реименованы в Центры об-
щественного здоровья. От-
мечается, что акцент сде-
лан именно на обществен-
ное здоровье. Так как здоро-
вье населения не улучшает-

ся, несмотря на различные 
принимаемые меры, заболе-
ваемость и смертность от бо-
лезней с сердечнососудистой 
системой как была на пер-
вом месте, так и продолжает 
оставаться. Онкологические 
заболеваемости также возра-
стают, и в основном это та-
кие заболеваемости, как: рак 
легких и колоректальный 
рак, а на третьем месте за-
болеваемость бронхолегоч-
ной системы, то есть органов 
дыхания. Правительство по-
считало, что те методы про-
филактики, которые сущест-
вовали, индивидуальные и 
групповые, они недостаточ-
ны. В связи с этим нужно вы-
ходить на популяцию, делать 
гораздо больший охват, под-
ключать общественное здо-
ровье. Именно этим мы сей-
час и занимаемся. Мы всег-
да делаем акцент на то, что 
именно врач отвечает за здо-
ровье человека. Раньше было 
принято ругать наших вра-
чей и медицину, сейчас кон-
цепция поменялась, и про-
блема из чисто медицин-
ской стала медикосоциаль-
ной проблемой. Сейчас и в 
Конституции заложена осно-

ва того, что именно человек 
у нас отвечает за свое собст-
венное здоровье, ответствен-
ность мы возлагаем не толь-
ко на медицину, но и прежде 
всего на человека. Это основ-
ное, то, что поменялось. То, 
что касается нашего цент-
ра, он достаточно молодой. 
В данный момент произош-
ло расширения штата. У нас 
есть несколько отделов: ком-
муникационных сообщений, 
разработки и мониторинга 
корпоративных и муници-
пальных программ, анализа 
и стратегического планиро-
вания и, конечно, обязатель-
но – центр здоровья. Именно 
все те индивидуальные груп-
повые методы сохранились 
и проводятся у нас. К сожа-
лению, сейчас у нас не хва-
тает специалистов, потому 
что центр только образовал-
ся и штат мы постепенно на-
бираем. Хочу напомнить, что 
болезнь легче предотвратить, 
чем лечить. Поэтому профи-
лактике должно уделяться 
очень большое внимание. Су-
ществует три уровня профи-
лактики: первичная, вторич-
ная и тритичная. Про тритич-
ную мы не говорим, так как 
это уже реабилитация. Пер-
вичная как раз направлена 
на предотвращение факторов 
риска, чтобы не дать развить-
ся заболеванию, это основ-
ная наша работа. Вторичная 
профилактика – это уже ког-
да заболеваемость развивает-
ся, и человеку нужно помочь 
жить с этой болезнью. Все это 
основные наши направления.

– Какие мероприятии 
проводятся центром обще-
ственного здоровья?

– В первую очередь мы де-
лаем акцент на популяцию. 
В прошлом году совместно с 
библиотекой имени Пушки-

на мы в третий раз провели 
мероприятие «Яблоко здоро-
вья» (18+). Цель данного ме-
роприятия – оказание допол-
нительной узкопрофильной 
медицинской помощи. Сде-
лали это мероприятие в вы-
ходной день в виде праздни-
ка, потому что не у всех есть 
возможность попасть ни то 
что к узкому специалисту, но 
и к терапевту, и педиатру. В 
основном мы делали акцент 
на мамочек с детьми, так 
как мероприятие проходило 
в рамках репродуктивного 
здоровья. Помимо консульта-
ции специалистов было еще 
много различных площадок, 
где мы показывали: как ве-
сти здоровый образ жизни, 
как поддерживать себя в хо-
рошей форме, как правиль-
но питаться. Из своего не-
большого опыта существова-
ния центра я поняла, что че-
ловека очень трудно замоти-
вировать прийти на консуль-
тацию или в школу здоро-
вья. Человек просто не хочет 
утруждаться, что-то делать 
для себя. Поэтому, когда мы 
выходим на различные ак-
ции, которые мы проводим 
в торговых центрах или на 
площадях, у нас всегда боль-
шое количество людей. Они 
к нам активно подходят для 
разного рода консультаций. 
Мы проверяем сахар, холе-
стерин, измеряем артериаль-
ное давление, то есть те фак-
торы риска, на которые наце-
лена наша работа. В этом го-
ду мы ввели такую практику 
корпоративных программ, 
то есть исследуем состояния 
здоровья на рабочем месте. 
Причем это касается сотруд-
ников как вредных, так и не-
вредных производств. В каче-
стве примера могу сказать, 
что у нас уже были такого 

рода акции в МФЦ и на пти-
цефабрике «Дукча».

– Давайте поговорим о 
корпоративных програм-
мах?

– У нас разработана корпо-
ративная программа, о ко-
торой мы неоднократно го-
ворили на всех уровнях. Она 
предназначена для того что-
бы следить за здоровьем сво-
их сотрудников на рабочем 
месте. Конечно, тут работо-
дателю придется немного 
раскошелиться, потому что 
в те программы, которые он 
будет выбирать, необходи-
мо будет вложить небольшие 
средства. Например, если вы-
бираете программу по пита-
нию, то вам, возможно, бу-
дет необходимо организо-
вать горячее питание, доступ 
работника к микроволнов-
ке или кулеру, доступ к пи-
тьевой воде, который должен 
быть в течение дня. Делается 
все это путем подписания с 
нами соглашения, после че-
го абсолютно на безвозмезд-
ной основе выделяется ра-
бочая группа со стороны ра-
ботодателя, с наше стороны 
оказывается методическая 
помощь, по результатам ди-
спансеризации и медицин-
ского осмотра которой про-
ходит организация. Выявля-
ются факторы риска харак-
терные для данной организа-
ции. Например, у вас пробле-
мы с курящими людьми или 
проблема на уровне пита-
ния – много полных людей, 
и вы хотите, чтобы ваши со-
трудники были стройными, 
здоровыми и меньше боле-
ли. Тут работодатель должен 
понимать, что прежде всего 
это экономическая заинтере-
сованность – когда люди пе-
рестанут болеть, когда они 
будут заинтересованы в тех 
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условиях труда, которые пре-
доставил им работодатель.

– То есть любой работо-
датель может обратиться к 
вам с просьбой о проведе-
нии такой акции?

– Конечно, если работода-
тель заинтересован в здоро-
вье своих сотрудников, он 
может обратиться к нам, мы 
приедем и проведем акцию. 
Сделаем все то, что в наших 
силах, то, что мобильно. Из-
мерим давление, сахар, холе-
стерин. Для курящих можем 
измерить уровень углекис-
лого газа в крови. Также про-
ведем консультации относи-
тельно питания, физической 
активности и по тем вопро-
сам, которые возникнут у че-
ловека.

– Расскажите, пожалуй-
ста, почему важна диспан-
серизация?

– Диспансеризация – это 
прежде всего забота о сво-
ем здоровье. Есть периоди-
ческие профилактические 
осмотры, но их проходят не 
все, только те, для кого они 
являются обязательными. В 
основном – это при работе 
на вредных производствах. 
А диспансеризация – это как 
раз то, о чем мы не должны 
забывать, и каждый должен 
ее пройти. Жаль, что это до-
бровольное мероприятие, и 
поэтому не все уделяют ему 
должного внимания. На са-
мом деле, это как раз направ-
лено на выявления тех фак-
торов риска развития всех 
наших сложных и серьезных 
заболеваний, которые сто-
ят у нас на первом месте и 
возглавляют рейтинг смерт-
ности. По результатам про-
хождения диспонсеризации 
формируются группы здоро-
вья. И уже на этом этапе врач 
профпатолог может направ-
лять человека к нам, если это 
2-я и 3-я группы. Сформиро-
вав группы здоровья, дает-
ся направление, которое мы 
разработали в центре, и чело-
век приходит к нам, где мы 
уже проводим индивидуаль-
но, но в основном групповые 

занятия в наших школах здо-
ровья. Где мы помогаем уви-
деть тот самый высокий са-
хар, повышенный холесте-
рин, высокое давление. Что-
бы вовремя предупредить 
болезнь, вы должны в пер-
вую очередь знать, что про-
исходит у вас в организме. А 
если заболевание у вас уже 
есть, то мы даем рекоменда-
ции, как жить с этим заболе-
ванием. Все думают, что ле-
чение в основном заключат-
ся в употреблении таблеток, 
но при этом забывают, что на 
первом месте – образ жизни, 
и он должен быть здоровым. 
Нельзя ничего рассматривать 
изолированно, если взять во 
внимание питание, то нель-
зя говорить, что мы три раза 
в день поели, баланс подби-
ли: жиры, белки, углеводы, и 
на этом все. А ведь у нас есть 
еще такое понятие, как сон, 
как мы спим. А стресс, что 
нас окружает, что происхо-
дит на работе, наши отноше-
ния в семье, отношения с со-
седями – это тоже все стресс, 
на который реагирует наш с 
вами организм.

– Татьяна Васильевна, 
давайте напомним жите-
лям магаданской области, 
в какое время приходить в 
центр общественного здо-
ровья для прохождения ди-
спансеризации?

– Можно позвонить по те-
лефону и предварительно за-
писаться, также можно прий-
ти в регистратуру (если вы 
располагаете свободным вре-
менем), где вам расскажут 
последовательность дальней-
ших действий. У нас несколь-
ко этапов диспансеризации. 
Хочу напомнить, что еще 
действует углубленная ди-
спансеризация, которая бы-
ла введена в связи с COVID-19, 
она включает несколько боль-
ший спектр обследований. 
Возможно, именно углублен-
ное обследование заинтере-
сует наше население, так как 
большая часть граждан уже 
переболела COVID-19, но при 
этом не все обращались во 

время недомогания к врачу. 
Поэтому, на мой взгляд, это 
очень удобно, когда вы мо-
жете бесплатно, в рамках ди-
спансеризации, пройти те об-
следования, за которые где-
то вы будете платить деньги.

– Расскажите, пожалуй-
ста, о том, что такое школы 
здоровья?

– С этого года у нас разра-
ботаны и действуют несколь-
ко школ здоровья. Второй ме-
сяц работают школы: сахар-
ного диабета, питания, сво-
бодного дыхания (для боль-
ных артериальной гипертен-
зией и хронической абструк-
тивной болезни легких, ли-
бо хроническим бронхитом). 
Школа артериальной гипер-
тонии должна быть разра-
ботана в ближайшее время, 
школу для пожилых пациен-
тов должен вести с середины 
июня врач гериатр.

– Как попасть к вам в 
школу здоровья?

Во-первых, это на основе 
диспансеризации, когда вы 
проходите, и обследуют ва-
ше здоровье, выявляют фак-
торы риска. Например, по-
вышенный холестерин или 
повышенный сахар в крови. 
Это будет либо школа сахар-
ного диабета, либо школа пи-
тания. Вам определяют груп-
пу здоровья, выдают направ-
ление с рекомендацией по-
сетить амбулаторное отде-
ление на Горького, 6 (Город-
ская поликлиника №2), каби-
нет №33, где вы сможете за-
писаться на прием. В опре-
деленные дни человек при-
ходит в школу здоровья, где 
с вами беседуют – эндокри-
нолог, кардиолог, терапевт, 
пульмонолог. Они расскажут 
кратко о заболевании паци-
ента, далее идет обмен ин-
формацией. Например, чело-
веку с бронхиальной астмой 
выписывают ингаляторы, он 
принимает с их помощью ле-
карства, но говорит, что оно 
ему не помогает, а пробле-
ма в итоге в том, что чело-
век просто не умеет пользо-
ваться этим самым ингаля-

тором. Вот на таких школах 
мы учим, в том числе и это-
му. На приеме доктору не-
когда объяснять и занимать-
ся этим, и все вопросы, кото-
рые человек не смог обсудить 
с доктором, или, если он про-
сто не ходит на прием к вра-
чу, он может прийти к нам 
и получить рекомендации. 
Мы расскажем и покажем не 
только то, что касается лече-
ния, это касается и питания 
при его заболевании, физиче-
ской активности. У нас есть в 
планах (но пока не позволя-
ют возможности) практиче-
ские занятия. Например, эле-
менты дыхательной гимна-
стики, лечебной физкульту-
ры, которые мы показываем, 
согласно возрастным груп-
пам и заболеваниям. Такие 
занятия будут уже более ин-
тересны и более полезны для 
человека. Но проблема в том, 
что пока население у нас не 
слишком хочет посещать на-
ши школы здоровья. На мой 
взгляд, человек просто не за-
интересован в своем здоро-
вье. Другой момент, я пре-
красно понимаю, что если 
женщина 35-40 лет страда-
ет от повышенной массы те-
ла, повышенного давления, 
но она прекрасно знает, что у 
нее дома семья, уборка, при-
готовление ужина, и в ито-
ге идти в нашу школу, чтобы 
послушать о своем здоровье, 
у нее уже нет ни времени, ни 
желания. Тут работает мен-
талитет, когда мы не дума-
ем о своем здоровье, мы ду-
маем о своей семье. А потом, 
когда уже наступает крити-
ческий момент, когда мы не 
можем первичной профилак-
тикой что-то исправить, и бо-
лезнь уже начала прогресси-
ровать. Опять же, тут надо 
уметь расставлять приорите-
ты: сначала мое здоровье, а 
потом моя семья, которой я 
могу уделить больше време-
ни. Либо я уделяю себя всю 
своей семье, а потом, когда у 
меня нет здоровья, это и для 
семьи, и для меня плохо. Са-
мое главное – заинтересовать 

человека, чем мы активно и 
занимаемся. Мы говорим об 
этом во всех средствах мас-
совой информации, пригла-
шаем и объясняем. Сейчас у 
нас будет летний период, го-
родская администрация раз-
работала оздоровительный 
план, где мы тоже включе-
ны в эту программу. По вы-
ходным дням (примерно раз 
в месяц) у нас будут прохо-
дить школы здоровья, в част-
ности школа питания. Так 
как самая большая пробле-
ма – это неправильное пи-
тание. Отсюда и холестерин, 
высокий вес, сахарный диа-
бет, гипертоническая болезнь 
и другие эпизоды, связанные 
с этими проблемами.

– В завершение нашей 
встречи давайте еще раз 
напомним, как записаться 
в школу здоровья?

– Если взять официальный 
путь, более правильный, то 
вы можете у своего терапев-
та взять направление к нам в 
школу. Но если вы знаете, что 
у вас повышенный сахар, хо-
лестерин, повышенная масса 
тела, то в этом случае вы мо-
жете просто прийти к нам в 
амбулаторное отделение: пл. 
Горького, 6, кабинет №33, ли-
бо записаться по телефону: 
+7(4132)22-22-03. После это-
го формируется группа и мы 
проводим школу. Обраща-
ясь к нашему населению, хо-
чу напомнить, что мы сами 
ответственны за свое здоро-
вье, и уровень грамотности 
своего здоровья мы долж-
ны повышать. Не забывайте, 
что существует профилакти-
ческая медицина, она в Ма-
гаданской области есть, и вы 
всегда можете обратиться к 
нам в любое время с 9.00 до 
17.00, и мы окажем вам по-
мощь, проконсультируем по 
тем вопросам, которые вас 
интересуют.

Владимир
КоРСУнСКий
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Конструктивный диалог

«Россия  – это мы!» Есть успехи!

Магадан на съезде представил мэр Юрий Гришан

Торжественный концерт прошел в Центре культуры В Магадане продолжается 
экзаменационная кампания

В красноярске состоялось 
общее собрание членов ас-
социации сибирских и 
дальневосточных городов, 
где встретились представи-
тели более 50 муниципали-
тетов Сибири и ДФо.

Участники заседания обсу-
дили вопросы развития му-
ниципалитетов в условиях 
структурной трансформации 
экономики.

«Сегодня муниципалитета-
ми накоплен большой опыт, 
которым они готовы делить-
ся с коллегами. Много эффек-
тивных практик есть у му-
ниципальных образований 
Сибири и Дальнего Востока. 
Этот опыт нужно обобщать 
и тиражировать. Главная за-
дача нашей совместной рабо-
ты – повысить качество жиз-
ни в каждом муниципальном 
образовании, ведь мы рабо-
таем рядом с людьми и ра-
ди людей», – заявила в ходе 
своего выступления сопред-

седатель ВАРмСУ, член пре-
зидиума Совета при прези-
денте РФ по развитию мест-
ного самоуправления ири-
на ГУСеВА.

Сибирские и дальневосточ-
ные города являются много-
летними партнерами во мно-
гих отраслях, поэтому подоб-
ные мероприятия позволяют 
обмениваться опытом, при-
нимать согласованные реше-
ния, формировать консоли-
дированную повестку разви-
тия муниципалитетов, выхо-
дить с инициативами на фе-
деральный уровень.

Мэр Красноярска Влади-
слав Логинов в своем докла-
де поднял актуальные для 
всех муниципалитетов во-
просы расширения диалога 
между горожанами и муни-
ципальными органами влас-
ти. В частности Владислав 
Логинов рассказал об уже 
проверенных принципах вза-
имодействия с жителями в 

части благоустройства: кон-
курсах «Самый благоустро-
енный район Красноярска», 
«Лучшая концепция озелене-
ния территории» и практи-
ке инициативного бюджети-
рования. Он также рассказал 
о новом проекте, стартовав-
шем в 2023 году, – «Фабрике 
народных инициатив». Опи-
раясь на конкретные приме-
ры реализованных проектов, 
Владислав Логинов отметил, 
что в Красноярске сформи-
ровались подходящие усло-
вия для перехода от благоу-
стройства к управлению со-
бытиями и активностями.

Мэр Иркутска Руслан Бо-
лотов подчеркнул, что пре-
жде всего во всех муници-
палитетах необходимо раз-
вивать суверенную эконо-
мику, по-другому не обес-
печить устойчивость бюд-
жета, качество жизни людей. 
Поиск новых подходов, фор-
матов, новых производств, в 

первую очередь перерабаты-
вающих – приоритетная за-
дача всех глав.

«Полностью согласен с 
мнением Руслана Болото-
ва. О важной роли муници-
пальных властей президент 
РФ говорил на заседании 
Совета по развитию местно-
го самоуправления в апре-
ле, подчеркнув, что за ре-
шением своих проблем лю-
ди чаще обращаются имен-
но в местные органы влас-
ти. Тогда, в апреле, Влади-
мир Путин дал огромное 
количество поручений, свя-
занных с нашей ролью. Ме-
ня, как мэра северного го-
рода, волнует вопрос эконо-
мики. Идет борьба местных 
и региональных властей за 
возвращение НДФЛ, и сей-
час по всем субъектам и му-
ниципалитетам получается 
кассовый разрыв, так как не 
могут собрать налоги, пото-
му что новая система ЕНП 

не отработана. Есть опасе-
ния, что к декабрю 2023 го-
да произойдет выравнива-
ние, и все деньги придут в 
конце финансового года, 
и тогда муниципалитет не 
сможет их освоить и сред-
ства вернут в федеральный 
бюджет. В съезде участво-
вал депутат Государствен-
ной Думы ФС РФ Владимир 
Новиков. Мы обратились с 
этой проблемой для ее рас-
смотрения. Необходимо за-
конодательно сделать так, 
чтобы в местных бюджетах 
не было кассовых разрывов, 
чтобы платежи могли пе-
рейти на 2024 год и спокой-
но были потрачены», – рас-
сказал мэр магадана юрий 
ГРишАн.

В завершении мероприя-
тия участники встречи про-
вели выборы руководящих 
органов АСДГ. Новым главой 
ассоциации был избран мэр 
Иркутска Руслан Болотов.

В центре культуре нака-
нуне Дня России прошел 
торжественный концерт, 
посвященный государст-
венному празднику. 

Губернатор Магаданской 
области поздравил земляков, 
отметив важность и значи-
мость торжества. Глава реги-
она вручил магаданцам го-
сударственные награды.

За заслуги в области здра-
воохранения и многолетнюю 
добросовестную работу Ор-
деном Пирогова награжден 
Павел Николаевич Чеботарев, 
начальник отдела санитар-
ного надзора Управления Фе-
деральной службы по надзо-
ру в сфере защиты прав по-
требителей и благополучия 
человека по Магаданской об-
ласти.

За достигнутые трудовые 
успехи и многолетнюю до-
бросовестную работу почет-

ное звание «Заслуженный де-
ятель науки Российской Фе-
дерации» присвоено Дани-
илу Иосифовичу Берману, 
доктору биологических на-
ук, профессору, главному на-
учному сотруднику лабора-
тории ФГБУН Института би-
ологических проблем Севера 
Дальневосточного отделения 
Российской академии наук.

За самоотверженный труд 
и активное участие в рабо-
те по восстановлению объ-
ектов жизнедеятельности на-
селения Донецкой Народной 
Республики благодарствен-
ным письмом Заместителя 
председателя правительст-
ва РФ – полномочного пред-
ставителя президента РФ в 
Дальневосточной федераль-
ном округе награжден Вик-
тор Владимирович Деревцов, 
начальник оперативно-ди-
спетчерской службы акцио-

нерного общества «Магадан-
электросеть».

За многолетний труд, зна-
чительный вклад в развитие 
системы образования Мага-
данской области знаком от-
личия Магаданской области 
«За заслуги перед Магадан-
ской областью» награждена 
Валентина Васильевна Ив-
ченко.

За высокое профессиональ-
ное мастерство, многолет-
ний добросовестный труд и 
значительный вклад в раз-
витие системы образования 
Магаданской области почет-
ные звания «Почетный ра-
ботник образования Мага-
данской области» присво-
ены: Инне Николаевне Ав-
рамовой, учителю истории 
и обществознания муници-
пального автономного обще-
образовательного учрежде-
ния «Гимназия № 24» и Люд-
миле Петровне Кравченко, 
учителю начальных классов 
муниципального бюджет-
ного общеобразовательно-
го учреждения «Средняя об-
щеобразовательная школа в 
пос. Усть-Омчуг».

В праздничном концерте 
приняли участие лучшие во-
кальные и хореографические 
исполнители и коллективы 
Магадана.

Для выпускников 9 клас-
сов она стартовала 24 мая, 
для 11 классов – 26 мая. 

Основной период итоговой 
государственной аттестации 
(с учетом резервных дней) 
продлится до 1 июля.

В 2023 году на территории 
города открыто восемь пун-
ктов проведения экзаменов 
на базе школ, три пункта на 
базе учреждений закрыто-
го типа. В базу внесены бо-
лее 1100 выпускников 9 клас-
сов, более 500 – 11 классов. В 
качестве общественных на-
блюдателей для осуществле-
ния независимого наблюде-
ния аккредитовали более 40 
граждан.

Накануне стали известны 

предварительные результа-
ты экзаменов по литерату-
ре, географии и химии. Уче-
ница английской гимназии 
Анастасия Никифорова на-
брала 100 балов по литера-
туре:

– Отличный результат 
ЕГЭ мне обеспечили: хоро-
шая подготовка и интерес 
к предмету, ведь литерату-
ра – это в первую очередь 
умение анализировать и хо-
рошо знать тексты произве-
дений, погружаться в них, – 
отметила девушка.

Отличный результат по хи-
мии продемонстрировала 
выпускница Гимназии № 30 
Виктория Рогатных. Девушка 
набрала 90 баллов.

https://magadan.49gov.ru/press/news/?id_4=81741
https://fedpress.ru/person/3095502
https://fedpress.ru/person/3095502
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Город станет чище!
Более 9000 магаданцев вышли 
на уборку областного центра

В магадане продолжает-
ся санитарная уборка об-
щественных территорий. 

Жители города присоеди-
нились к наведению поряд-
ка. По информации управле-
ния административно-тех-
нического контроля, в месяч-
нике чистоты приняли учас-
тие 9432 человек. Их них:

– объекты социальной сфе-
ры – 4942 чел.;

– организации – 2911 чел.;
– торговые объекты – 69 

чел.;
– жители города – 90 чел.;
– управляющие компании, 

ТСЖ – 1288 чел;
– волонтеры – 132 чел.
Ведомством вручено 206 

приглашений руководите-
лям предприятий, собст-
венникам, объектам соци-
альной сферы для участия в 

мероприятиях по санитар-
ной уборке территорий го-
рода.

Выдано 1253 талона на пра-
во бесплатного вывоза и 
приема твердых бытовых от-
ходов, образованных после 
наведения порядка.

Напоминаем, что принять 
участие в массовой очист-
ке территорий областно-
го центра могут все желаю-
щие. Для этого нужно обра-
титься в МКУ «Администра-
тивно-техническая инспек-
ция города Магадана» (АТИ), 
выбрать площадь и опреде-
литься с необходимым ин-
вентарем.

Контактный телефон АТИ: 
8 (4132) 201-112. Сюда же мож-
но обращаться для получе-
ния талонов на бесплатный 
вывоз бытовых отходов.

Штрафы за парковку и торговлю на улицах
Заседание административной комиссии мэрии Магадана

В управлении админи-
стративно-технического 
контроля состоялось оче-
редное заседание админис-
тративной комиссии города. 

Ведомство осуществляет 
постоянный контроль за со-
блюдением юридическими 
и физическими лицами пра-
вил благоустройства и содер-
жания территорий Магадана. 
Выявленные нарушения рас-
сматриваются еженедельно.

Большая часть админист-
ративных материалов была 
составлена в отношении на-
рушителей правил парков-
ки. Владельцы транспортных 
средств оставляют их на га-
зонах, детских и спортивных 
площадках. Это является се-

рьезным нарушением дей-
ствующего законодательст-
ва. Минимальная мера ответ-
ственности для физических 
лиц – штраф в размере 3000 
рублей. На эту сумму были 
оштрафованы пять владель-
цев авто. Еще трем автолю-
бителям придется заплатить 
по 6000 рублей. Такую ме-
ру члены комиссии выбрали 
для тех, кто допустил повтор-
ное нарушение или проигно-
рировал уведомление.

Магаданцам напоминают, 
что статья 6.20 Закона Мага-
данской области «Об адми-
нистративных правонаруше-
ниях» гласит:

– Размещение транспорт-
ных средств (за исключением 

техники, связанной с эксплу-
атацией озелененных терри-
торий и уходом за зелеными 
насаждениями) на террито-
риях, занятых зелеными наса-
ждениями, в том числе на га-
зонах, а также на территори-
ях детских и спортивных пло-
щадок, если ответственность 
за данное правонарушение 
не предусмотрена федераль-
ным законодательством, вле-
чет наложение администра-
тивного штрафа на граждан в 
размере от трех тысяч до ше-
сти тысяч рублей; на долж-
ностных лиц – от шести ты-
сяч до тридцати тысяч ру-
блей; на юридических лиц – 
от двадцати тысяч до восьми-
десяти тысяч рублей.

Также в ходе заседания 
члены комиссии рассмо-
трели несколько протоко-
лов, составленных на гра-
ждан за осуществление тор-
говли вне мест, установлен-
ных органами местного са-
моуправления и без соот-
ветствующих разрешитель-
ных документов. Ответст-
венность за это предусмо-
трена статьей 3.18 вышеука-
занного закона. Это может 
быть предупреждение или 
наложение административ-
ного штрафа на граждан в 
размере от пятисот до двух 
тысяч рублей; на должност-
ных лиц – от трех тысяч до 
пяти тысяч рублей; на юри-
дических лиц – от десяти 

тысяч до пятнадцати ты-
сяч рублей. Так штраф был 
назначен магаданцу, кото-
рый осуществлял торгов-
лю фруктами и овощами из 
микроавтобуса на обочи-
не трассы Магадан-Балаган-
ное-Талон. Аналогичный то-
вар жителям города предла-
гает еще один нарушитель у 
входа в кафе на перекрест-
ке улиц Парковой и Проле-
тарской. Палатка с фрук-
тами занимает значитель-
ную часть тротуара и может 
препятствовать пешеходно-
му трафику. Так как к ответ-
ственности магаданец при-
влекается не впервые, ему 
назначили максимальный 
штраф.

Осторожно, огонь!
О правилах пожарной безопасности

Дачный сезон продол-
жается: шашлыки, све-
жий воздух, ревизия дачи и 
участка и, наконец, уборка 
территории. 

Осторожные дачники, со-
блюдая правила пожарной 
безопасности, культурно и 
организованно убирают при-
усадебные участки. Но неко-
торые, пренебрегая цивили-
зованной утилизацией мусо-
ра, стихийно сжигают его по 
всему участку.

Хотя в пожароопасный се-
зон достаточно искры, чтобы 
порывом ветра огонь переки-
нулся на деревянный забор, 
жилой дом, хозяйственную 
постройку и распространил-
ся на большие площади.

Единственным эффектив-
ным способом борьбы с по-
жарами является их предо-
твращение, то есть безуслов-
ное соблюдение элементар-
ных требований пожарной 
безопасности.

ПАмяТКА Для ДАЧниКоВ

Своевременно очищайте 
территорию участка и при-

легающую к нему террито-
рию от горючих отходов, му-
сора, опавших листьев, тра-
вы. Не допускайте примене-
ние открытого огня!

Установите у каждого стро-
ения емкость с водой (объ-
емом не менее 200 литров). 
Строения должны иметь 
приставные лестницы, до-
стигающие крыши, а на кров-
ле лестницу, доходящую до 
конька крыши.

Устройте противопожар-
ные полосы для предотвра-
щения переброски огня при 
пожарах на здания и соору-
жения. Оградите свое иму-
щество от пожара очищен-
ной от травы полосой земли.

Запрещается разведение ко-
стров, проведение пожароо-
пасных работ, топка печей, ра-
ботающих на твердом топли-
ве в весенне-летний период в 
условиях устойчивой сухой, 
жаркой и ветреной погоды.

Не оставляйте без присмо-
тра во дворах баллоны с га-
зом, а также емкости с легко-
воспламеняющимися или го-
рючими жидкостями.

Не оставляйте брошенны-
ми на улице бутылки, битые 
стекла, которые превраща-
ясь на солнце в линзу, кон-
центрируют солнечные лу-
чи до спонтанного возгора-
ния находящейся под ней су-
хой травы.

Содержите в исправном со-
стоянии электрические сети 
и электробытовые, газовые 
приборы, печи и соблюдайте 
меры предосторожности при 
их эксплуатации.

Не оставляйте без присмо-
тра включенные в сеть элек-
тробытовые приборы, горя-
щие газовые плитки, топя-
щиеся печи и не поручайте 
наблюдение за ними мало-
летним детям. Строго пресе-
кайте шалость детей с огнем.

На случай пожара или за-
горания необходимо иметь в 
удобном и доступном месте 
первичные средства пожаро-
тушения:

– огнетушитель;
– бочки с водой;
– ведро;
– приставную лестницу;
– топор и лопату.
Лица, виновные в наруше-

нии правил пожарной без-
опасности, в зависимости от 
характера нарушений и их 
последствий несут дисци-
плинарную, административ-
ную или уголовную ответст-
венность.

В случае возникновения 
или обнаружения пожара не-
обходимо сообщить в пожар-
ную охрану по телефонам: 
101 или 112, лесхоз – 65-61-86.

https://magadan.49gov.ru/press/news/?id_4=81710
https://magadan.49gov.ru/press/news/?id_4=81710
https://magadan.49gov.ru/press/news/?id_4=81708
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ОСФР по 
Магаданской 
области 
информирует

Жилищные условия

В натуральном виде

Улучшение жилищных 
условий – самое популяр-
ное направление расходо-
вания средств материнско-
го капитала у колымских 
семей. 

В этом году 216 родителей 
смогли приобрести жилье, а 
также погасить ипотечные 
кредиты благодаря серти-
фикату.На эти целиОСФР по 
Магаданской области пере-
числило более 120 миллио-
нов рублей. Большинство се-
мей направили капитал на 
погашение ипотеки и перво-
начальный взнос по жилищ-
ному кредиту, остальные 
вложили в прямую покупку 
квартир.

Напомним, что распоря-
диться маткапиталом мож-
но, когда ребенку, давшему 
на него право, исполнится 
три года. Исключение – при-
обретение жилья по ипотеч-
ному кредиту, в том числе 
на погашение первоначаль-
ного взноса.

Материнский капитал 
можно потратить на следу-
ющие цели: приобретение, 
строительство или рекон-
струкциюжилья; уплата пер-

воначального взноса и про-
центов по ипотечному кре-
диту или кредиту на жилье; 
оплата по договору участия 
в долевом строительстве.

Приобретаемое жилье обя-
зательно должно находиться 
на территории России.

Заявление о распоряжении 
материнским капиталом 
можно подать через: личный 
кабинет на портале Госуслуг 
(www.gosuslugi.ru); МФЦ; 
клиентскую службу ОСФР по 
Магаданской области.

Также подать заявление 
можно в кредитную органи-
зацию, в которой открывает-
ся кредит на приобретение 
жилья.

Важно помнить, что при 
приобретении жилья за сред-
ства маткапитала заявитель 
обязан выделить доли каждо-
му члену семьи (детям, су-
пругу или супруге).Если ро-
дители детей не женаты – 
отец в число собственников 
жилья не включается.

Отделение СФР перечисля-
ет средства в течение 5 ра-
бочих дней со дня принятия 
положительного решения по 
заявлению.

Большинство колымских 
льготников предпочитают 
получать социальные услу-
ги в натуральном виде. 

Бесплатные медикаменты, 
путевки в санаторий и про-
езд к месту лечения и обрат-
но предоставляются 3,8 ты-
сячам федеральных льгот-
ников Магаданской области. 
Остальные граждане данной 
категории, около 300 чело-
век, выбрали денежный эк-
вивалент соцпакета.

К федеральным льготников, 
имеющим право на набор со-
циальных услуг, относятся: 
инвалиды, ветераны Великой 
Отечественной войны, лица, 
подвергшиеся воздействию 
радиации вследствие техно-
генных катастроф, Герои Со-
ветского Союза и Российской 
Федерации, члены семей по-
гибших военнослужащих и 
военнослужащие, получив-
шие инвалидность вследст-
вие военной травмы.

Получатели самостоятель-
но решают, в какой фор-
ме им будет предоставлять-
ся набор: в виде определен-
ных услуг или в виде еже-

месячной денежной допла-
ты (1469,74 руб.). В пакет со-
циальных услуг входит:

– обеспечение лекарствен-
ными препаратами, меди-
цинскими изделиями, а также 
продуктами лечебного пита-
ния для детей-инвалидов,

– предоставление путевки 
на санаторно-курортное ле-
чение для профилактики ос-
новных заболеваний,

– предоставление бесплат-
ного проезда на пригород-
ном железнодорожном тран-
спорте или намеждугород-
ном транспорте к месту ле-
чения и обратно.

Льготник может отказать-
ся от получения как все-
го пакета услуг, так и от ка-
кой-то из его частей. В Мага-
данской области 92% феде-
ральных льготников выбра-
ли полный пакет услуг.

Если гражданин хочет изме-
нить форму получения набо-
ра на следующий год, то необ-
ходимо до 1 октября 2023 года 
подать заявление через пор-
талwww.gosuslugi.ru, клиент-
скую службу Отделения Соци-
ального фонда или в МФЦ.

общество

Пресс-служба магаданского регионального отделения Всероссийской политической партии «единая Россия» Пресс-служба оСФР, елена лохманова

По просьбе жителей

«Народная сеть», мотопробег, спектакли

На спортплощадке школы № 18 восстановлены футбольные ворота

В Магадане прошли праздничные мероприятия

Строительство и обновле-
ние спортивных объектов 
происходит в первую оче-
редь благодаря инициативе 
самих жителей.

Еще год назад к депутату-
единороссу Николаю Яро-
щуку с просьбой обновить 
футбольные ворота на при-
школьной площадке по ули-
це Комсомольская, дом 47а 
обратились родительское со-
общество и юные магадан-
цы.

Вот уже много лет жители 
микрорайона вместе с деть-
ми выходят на футбольное 
поле, расположенное на тер-

ритории школы № 18. К со-
жалению, за годы металли-
ческая конструкция заржа-
вела, а сетка для ворот из-
носилась. С выходом на фут-
больное поле возникли про-
блемы, поэтому потребова-
лось обновление футбольных 
ворот и их дополнительное 
укрепление.

Новые ворота, прежде все-
го, юные магаданцы оцени-
ли на «отлично», а новые сет-
ки обещали беречь и следить 
за их сохранностью.

«В первую очередь, благо-
даря инициативе самих жи-
телей, происходит обновле-

ние городской среды, уста-
новка детских и спортивных 
площадок. Депутаты лишь 
поддерживают активистов и 
помогают в организации, – 
пояснил Николай Ярощук. – 
И такая совместная работа 
дает нужный эффект. Мага-
данцы не просто следят за 
сохранностью спортоборудо-
вания, но и охотно принима-
ют участие в мероприятиях, 
проводимых «Единой Росси-
ей». Три года назад мы с кол-
легами – депутатами под-
держали акцию «Единой Рос-
сии» – фестиваль дворово-
го футбола. К этому большо-
му спортивному праздни-
ку привели в порядок спор-
тивные сооружения, обнови-
ли сетки футбольных ворот. 
Жители этого микрорайо-
на также пожелали принять 
участие в нашей акции и по-
просили привести футболь-
ные ворота в порядок», – от-
метил депутат.

Николай Ярощук заверил, 
что такая помощь носит си-
стемный характер и данная 
площадка будет далеко не 
единственным положитель-
ным опытом совместной ра-
боты депутата и жителей Ма-
гадана.

отдельное внимание ак-
тивисты и волонтеры пар-
тии уделят военнослужа-
щим и их семьям.

В Магадане в честь Дня 
России состоялся автопро-
бег. Областной театр кукол – 
участник партпроекта «Куль-
тура малой Родины» пока-
зал для участников фестива-
ля «Территория дружбы» на-
стоящее русское балаганное 
представление и непобеди-
мого героя народной куколь-
ной комедии – Петрушку. И 
не простого, а нашего Мага-
данского. Спектакль был со-
здан в 2018 году в рамках 
партийного проекта «Куль-
тура малой Родины». Его 
увидели и полюбили не толь-
ко зрители столицы Колымы, 
но и самых дальних населен-
ных пунктов Магаданской 
области.

Проект «Народная сеть» 12 
июня объединил тех, кто хо-
чет помочь нашим бойцам 
в зоне специальной военной 

операции стать невидимыми 
для врага. Отдельное внима-
ние активисты и волонтеры 
центра помощи семьям мо-
билизованных уделили воен-
нослужащим и их семьям.

Традиционно в празднова-
нии Дня России в Магадане 
приняли участие националь-
ные объединения и общест-
венные организации, дейст-
вующие на Колыме. Первый 
заместитель Секретаря ре-
гионального отделения пар-
тии, координатор проекта 

«Историческая память» Эду-
ард Козлов поздравил земля-
ков с праздником и пожелал 
всем колымчанам быть вме-
сте, быть единой семьей.

«Россия – наша могучая 
великая страна, в которой 
дружно и мирно проживают 
представители многих на-
циональностей и конфессий. 
Пожелаем же нашей люби-
мой Родине мира и процве-
тания», – обратился Эдуард 
Козлов к землякам в своем 
телеграм – канале.
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праздник

Магадан отпраздновал «День России»
Фестиваль «Территория дружбы» прошел в минувшие выходные

Сквер, построенный в 
честь 70-го юбилея наше-
го города, на пол дня прев-
ратился в многонациональ-
ною площадку с угощени-
ями, развлечениями и кон-
цертной программой. 

Выступали национальные 
коллективы, детские объе-
динения, звучали стихи. Не-
сколько сотен людей разных 
возрастов собрались в этот 
праздничный понедельник, 
чтобы отметить «День Рос-
сии». На время проведения 
знаменательного события, 
летний Магаданский туман 
как по заказу отодвинулся к 
морю, и выглянуло солнышко.

Россию представлял «Моло-
дежный меридиан». Ребята в 
народных костюмах пели ча-
стушки, играли на народных 
инструментах, рассказывали 
об обычаях и приметах, про-
водили познавательные вик-
торины для детей и взрослых. 
Любителям ручных дел пред-
лагали изготовить оберег сво-
ими руками. Угощал «Рус-
ский стол» караваем, ватруш-
ками, сушками, пирожками с 
разной начинкой и не только. 
Хлеб всему голова – говори-
ли на Руси. Так объяснялось 
преобладание мучного. На 
вопрос: чем можно выделить 
русскую кухню среди осталь-
ных? – организаторы ответи-
ли: «Щедростью».

Угостили золотистым пи-
рожком с капустой (просил 
с картошкой). Сдобное слад-
коватое тесто первым попа-
ла на вкусовые рецепторы. 
Сливочный привкус хрупко-
го теста из белой муки был 
нейтральным на соль и пе-
рец. Капуста внутри тушеная, 
сладковатая с крохотной гор-
чинкой.

Начинки оказалось немно-
го, но она хорошо сочеталась 
с пшеничным вкусом. Про-
стой, приятный, плавный, на-
сыщенный вкус капусты с 
тестом запомнился. Короч-
ка немного хрустела. Он был 
еще тепленький. После на-
родного блюда во рту остал-
ся вкус сладко-сливочного 

масла. Не припомню, когда в 
последний раз ел такие вкус-
ные пирожки.

Организация «Братина» 
подготовила оружейную вы-
ставку недалеко от русско-
го стола. Общественники в 
основном реконструируют 
13 век. Показали кольчугу и 
предложили примерить – 
отказался, но попросил сфо-
тографировать менф на мой 
телефон в шлеме и с мечом в 
руках. На выставочном столе 
по мимо мечей, луков (стре-
лы без наконечников), топо-
ров (в том числе метатель-
ных) и щитов лежала льня-
ная нить, из которой делали 
обереги в виде кукол. Сказа-
ли, что для придания силы 
талисману, нельзя исполь-
зовать режущие предметы. 
Ножницы применяли, что-
бы не наколдовать лишнего и 
ускорить процесс.

Магаданский театр кукол 
устроил яркое представле-
ние. Главным героем был Пе-
трушка – балагур, озорник, 
весельчак, который попадал 
в разные комичные ситуации 
и смешно из них выходил. 
Истории ручных героев, в 
том числе и Петрухи, дошли 
до на нас из времен, которые 
любят реконструировать ре-
бята из «Братины». «В 17 веке 
петрушечники гастролирова-
ли по деревням», – рассказа-
ли театралы. Они узнавали в 
кабаках о наболевшем и пе-
редавали через призму твор-
чества в своих спектаклях. 
Традиционное русское шоу 
присутствовало на народных 
гуляньях и ярмарках. Куклу 
звали дети и взрослые. Почти 
все ситуации у Петрушки за-
канчивались плачевно. Арти-
сты Магаданского театра бы-
ли вдвоем, и с компактной 
ширмой. Один управлял ак-
терами, другой вел представ-
ление. Десять кукол показы-
вали разные этюды, зрители 
(взрослые и дети) с увлече-
нием участвовали в развле-
кательном выступлении. За-
держиваться на петрушеч-
ном балаганном представ-

лении я не стал, намеревал-
ся передать как можно боль-
ше вкусов.

Азербайджанский стол вы-
ставил национальные блюда: 
долма, сладкий плов, кутаб и 
другие угощения. Всего 7 на-
именований. Кутаб привлек 
мое внимание еще на под-
ходе. Про лепешку рассказа-
ли: состоит из лаваша, зелени 
нескольких видов. В предла-
гаемом варианте был добав-
лен творог. Готовится на огне 
в национальной печи. Лаваш 
не хрустел, его мучной вкус 
был нейтральным. Яство име-
ло оригинальный вкус и ни-
чего не напоминало – кисло-
сладкий с оттенками зелени и 
пшеничного теста. Чувствова-
лась сладость специй. Начин-
ки в это блюдо много не кла-
дут, так как вкус лаваша пре-
обладает, внутренность ощу-
щалась бегло, рецепторы со-
общали о белковом проис-
хождении с небольшой кис-
линкой и зеленью. В послев-
кусии – кинза, сладко-сли-
вочное масло. Блюдо сытное, 
хотя выглядит не так внуши-
тельно.

Тем временем студенты 
СВГУ, изучающие японский и 
китайский языки, представи-
ли восточные культуры. Ребя-
та демонстрировали, как пи-
сать иероглифы, играть в на-
циональные игры (предлага-
ли попробовать всем желаю-
щим). Одежда была соответст-
вующая. Третьекурсники фа-
культета иностранных языков 
делали памятные фото со все-
ми желающими. Тем, кто со-
брал оригами своими руками, 
бумажные фигурки разреша-
ли оставлять на память.

Отдел межкультурных и 
информационных коммуни-
каций представлял централь-
ное научное книгохранили-
ще региона – Библиотеку им. 
А. С. Пушкина. Сотрудники 
общались с разными народа-
ми, продвигали культуры. На 
фестивале организовали вик-
торину, посвященную наро-
дам, проживающим на тер-

ритории Магаданской обла-
сти. Вопросы были разной 
сложности, напечатанные на 
небольших прямоугольных 
бумажках с числами: 20, 30, 
40 и 50. За правильный ответ 
игрок получал спасибо, за не-
правильный – новые знания 
в виде ответа на загадку. Я 
выбрал предпоследний уро-
вень про древнюю восточную 
обсерваторию, ответил пра-
вильно. Количество карточек 
с вопросами позволяло про-
водить командные игры. Ря-
дом находился стенд с книга-
ми, одновременно переведен-
ными на два языка.

Прямо напротив библио-
течной выставки находит-
ся армянский стол с угоще-
ниями. Много националь-
ных сладостей, фрукты, ком-
поты, вяленное мясо и кис-
ломолочные продукты. Ар-
мянская кухня не делает ак-
цент на мясо и тесто. «Комби-
нированная», – сказал муж-
чина с соответствующим ак-
центом. Я увидел долму и по-
просил дать мне один экзем-
пляр для изучения. Он выгля-
дел, как маленький голубец, 
завернутый в виноградный 
лист. Откусив разом поло-
вину, вначале почувствовал 
кисловаты травяной вкус, по-
сле до меня дошел вкус про-
паренного, сладковатого, не-
жирного фарша. Сочное блю-
до заходило легко, оставляло 
свежесть. Травяное послевку-
сие с кислинкой проходило 
очень быстро. Описанная тра-
пеза длилась меньше пол ми-
нуты. Подается национальное 
армянское кушанье с кусоч-
ком лаваша.

Грузинская кухня, распо-
ложившаяся рядом с армян-
ской, опирается на пряные 
травы и орехи. На столе бы-
ли: выпечка, салаты, соусы. 
Грузины создали диаспору на 
Колыме в 2012 году. По сло-
вам представителей Кавка-
за, в России они чувствуют 
себя хорошо. Помнят и чтят 
времена, прожитые в грани-
цах единого Советского Сою-

за. На вопрос: были ли подоб-
ные праздники в СССР? Мне 
ответили: «И без праздни-
ков дружно было». Отмети-
ли, что скучают о былой бли-
зости культур и людей. По-
благодарили Российскую Фе-
дерацию за предоставляе-
мые грузинам возможности. 
Угостили национальным со-
усом. Он был похож на при-
вычное жаркое, но более жид-
кий. Первыми по рецепто-
рам ударили: кинза и пряно-
сти. Чье было мясо, из-за сме-
си приправ и зелени опреде-
лить не смог. Было похоже на 
телятину или молодого ба-
рашка. Дополняли калорий-
ное блюдо сладковатая мор-
ковь и несильно проварен-
ный картофель. Послевкусие 
освежалось быстро проходив-
шей остротой специй и све-
жестью кинзы. Соус оказался 
довольно сытным.

На этом мое гастрономиче-
ское путешествие неожидан-
но закончилось. Гости фести-
валя осилили все угощения 
за пару часов. Вкусы других 
народных кухонь постараюсь 
описать в следующем году. 
По традиции мероприятие 
заканчивают всенародным 
хороводом. Зрители и арти-
сты берутся за руки, обра-
зуя движущийся круг. Друж-
ба народов в рамках фести-
валя активно продолжалась 
несколько часов. Под конец 
праздника сквер начал за-
полнять прохладный невы-
сокий морской туман, любез-
но отступивший за час до на-
чала фестиваля. Мероприя-
тие получилось уютным, на-
сыщенным и ярким. Коли-
чество площадок превысило 
2 десятка. Многонациональ-
ность оказалась заниматель-
ной и нескучной. Соприкос-
новения разных культур ро-
ждают интересную атмосфе-
ру общности народов, избав-
ляющую от однообразия. Ве-
ковая дружба – достижение 
предков, которое необходимо 
беречь и развивать.

Дмитрий БУлыГин
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Границы попутали
Аукцион по недрам был проведен с нарушениями, и суд это подтвердил

магаданские прокуроры 
провели проверку на «со-
блюдение природоохранно-
го законодательства в гра-
ницах государственного 
комплексного охотничьего 
заказника областного значе-
ния «омолонский».

Поводом для проверки ста-
ли геологические «раскопки», 
которые осуществляла част-
ная компания «Райз» вбли-
зи самого заказника, а после 
«вторглась» на земли «Омо-
лонского».

В прошлых материалах, по-
священных дерзкому вторже-
нию частников, мы задава-
лись вопросами: мол, умыш-
ленно ли это было сделано? 
Аль по глупости людской? А 
может, и вовсе с чьего-то раз-
решения?

И вот, спустя время на сайте 
прокуратуры мы увидели от-
вет на терзающие нас столь-
ко времени вопросы. Соглас-
но представленной информа-
ции, никакого умысла и тем 
более глупости в осуществле-
нии деятельности на чужих 
землях у компании не было. 
Их попросту официально до-
пустили туда очень важные 
ведомства, забыв при этом 
указать границы, где конкрет-
но частникам можно копать. 
Ну а те в свою очередь, и ко-
пали, не подозревая, что тем 
самым уничтожают среду об-
итания животных и растений, 
занесенных в Красную книгу.

«Департаментом по недро-
пользованию по Дальнево-
сточному федеральному окру-
гу в 2019 году проведен аукци-
он на право пользования не-
драми с целью геологического 
изучения, разведки и добычи 
полезных ископаемых. После 
утверждения итогов аукциона 
обществу с ограниченной от-
ветственностью «Райз» выда-
на лицензия на право пользо-
вания недрами.

Установлено, что организа-
тором аукциона допущены 
нарушения при определении 
предмета аукциона, не ука-
заны ограничения по недро-
пользованию в отношении 
лесного участка в пределах 
особо охраняемой природ-
ной территории», – сообща-
ют прокуроры.

По результатам проведен-
ной проверки прокуроры с 
иском для оспаривания аук-
циона обратились в суд, су-
дебные тяжбы длились долго, 

но в итоге исковые требова-
ния прокурора были удовлет-
ворены в полном объеме.

ВоПРоСы оСТАлиСь
Казалось бы, на этом все, 

история со счастливым кон-
цом. Раскопки остановле-
ны, растения спасены, ви-
новные за аукцион с нару-
шениями понесут наказание. 
Но вопросы с нашей сторо-
ны все же остались. Основной 
из них, который мы озвучили 
и в прошлых материалах, – 
кто заплатит за причиненный 
ущерб заказнику?

Повторимся: была пере-
копана значительная часть 
«Омолонского», уничтожены 
растения, которые занесены 
в Красную книгу. Для оцен-
ки причиненного ущерба не-
обходимо проведение экс-
пертизы с участием не толь-
ко правоохранительных ор-
ганов, но и в первую очередь 
представителей науки, биоло-
гов. В пресс-релизе о проведе-
ние экспертизы ничего не го-
вориться. Так же как и не го-
ворится, какое именно нака-
зание понесут виновные лица 
(выявленные прокурорской 
проверкой). То, что их выя-
вили – это хорошо. А даль-
ше что? Помимо порицания 
и осуждения, должно быть, на 
наш взгляд, более серьезное 
наказание.

И в завершении кого на-
казывать-то будут? Частную 
компанию, которая не веда-
ла и не знала, купила лицен-
зии с нарушениями, не подо-
зревая о них? Как там гово-
рится «бракованный товар»? 
Или продавцов этого «това-
ра», тех, кто проводил аукци-
он с нарушениями? А может, 
и третьих лиц, тех, кто допу-
стил данный «товар» на при-
лавки и контролировал его 
наличие, и был доволен (про-
ведение аукциона и проведе-
ние работ на всех этапах в те-
чение трех лет).

Данные вопросы будут ад-
ресованы в соответствующие 
ведомства, а их ответы бу-
дут опубликованы в ближай-
ших номерах «Вечернего Ма-
гадана».

РАнее мы оБ эТом 
ПиСАли

Напомним, о странных ко-
пателях на территории при-
родного заказника «Омолон-
ский» мы («Вечерний Мага-

дан») писали в июле прошло-
го года. В нашей статье гово-
рилось, что с 2019 года в Ма-
гаданской области на терри-
тории регионального заказ-
ника «Омолонский» частному 
предприятию выдана лицен-
зия на разведку и добычу по-
лезных ископаемых.

Стоит отметить, что такого 
рода деятельность категори-
чески запрещена на особо ох-
раняемых природных терри-
ториях, созданных для охра-
ны ценных природных ком-
плексов, растений и живот-
ных.

Заказник «Омолонский» с 
2020 г. находится в ведении 
Дирекции по ООПТ и ГТС, со-
зданной при Министерстве 
природных ресурсов и эко-
логии Магаданской области. 
Слухи о том, что на террито-
рии заказника появились лю-
ди, имеющие горнопромыш-
ленные интересы, стали появ-
ляться давно. Простая логика 
позволяет заключить, что это 
либо нелегалы, либо кому-то 
удалось получить лицензию 
на разведку и добычу полез-
ных ископаемых. Это легко 
проверить. На сайте Росгеол-
фонда с данными о действу-
ющих и выданных лицензи-
ях может ознакомиться каж-
дый, как и со сведениями о 
том, кому и когда такие ли-
цензии были выданы, и ког-
да заканчивается срок их дей-
ствия. Узнав о распространив-
шихся слухах, эту доступную 
первичную проверку провели 
специалисты Института би-
ологических проблем Севера 
ДВО РАН.

В соответствии с данными 
Интерактивной карты недро-
пользования РФ оказалось, 
что в районе расположения 
заказника «Омолонский» дей-
ствительно выданы лицензии 
на разведку и добычу полез-
ных ископаемых. Однако на 
карте недропользования от-
сутствуют границы особо ох-
раняемых природных терри-
торий (ООПТ), и чтобы про-
верить, есть или нет пересе-
чения границ, необходимо 
обратиться к деталям лицен-
зии и данным кадастрового 
дела заказника (доступен на 
сайте Министерства природ-
ных ресурсов и экологии Ма-
гаданской области). Сопоста-
вив эти сведения, становится 
понятно, что есть не просто 
пересечение границ заказни-
ка. Две лицензии выданы не-
посредственно на территории 
ООПТ регионального значе-
ния заказника «Омолонский» 
еще в 2019 году.

«Дело в том, что границ за-
казника на сайте Росгеолфон-
да нет. Мы увидели, что выда-

на лицензия, и подумали, что 
она подозрительно близко на-
ходится к заказнику. Как ока-
залось, данное общество с ог-
раниченной ответственно-
стью получило две лицензии 
на разведку и золотодобычу, 
и обе они выданы вблизи за-
казника «Омолонский». Даль-
нейший анализ показал, что 
это непосредственно террито-
рия заказника.

При выдаче таких лицен-
зий обычно проводится тща-
тельная проверка. Делают-
ся запросы во все необходи-
мые структуры, в том числе 
на наличие или отсутствие 
ООПТ. Видимо, на определен-
ном этапе этой проверки про-
изошел сбой, возможно, была 
дана неверная информация 
по границам заказника, и вот 
сейчас мы имеем то, что име-
ем», – комментируют ситуа-
цию в Институте.

ПРоКУРоРы ВылеТАли
Сотрудники ИБПС ДВО РАН 

по данному факту сразу же 
обратились в природоохран-
ную прокуратуру. Был по-
лучен положительный ответ, 
что информация подтверди-
лась, лицензия на золотодо-
бычу действительно выдана 
на территорию, которая при-
надлежит заказнику «Омо-
лонский». Начаты следствен-
ные мероприятия и направ-
лены необходимые ходатай-
ства о приостановке действия 
выданных лицензий.

«Сотрудники прокуратуры 
летали на данный объект (за-
казник) и увидели, что земли 
нарушены, все зафиксирова-
ли. Проведена предваритель-
ная оценка площади наруше-
ний. По нашим данным, со-
гласно спутниковым сним-
кам, это территория площа-
дью около 325 га в пойме ру-
чьев Дремучий и Плавный. 
Снимки показали значитель-
ные изменения поймы этих 
ручьев, начиная с 2019 г.», – 
подчеркивают в Институте.

А КТо ЗАПлАТиТ?
Региональный заказник 

«Омолонский» один из шести 
действующих на территории 
области. В соответствии с ка-
дастровым делом №  006, ут-
вержденным 17 июля 2017 г., 
заказник создан 7 марта 1980 
года как долгосрочный резер-
ват в целях сохранения и вос-
становления редких и исчеза-
ющих видов животных, в том 
числе ценных видов в хозяй-
ственном, научном и куль-
турном отношениях.

По предварительной оцен-
ке, ущерб от техногенно-
го воздействия мог быть на-
несен как в результате непо-

средственной горнопромыш-
ленной работы, так и при 
прокладке дорог к местам до-
бычи и доставки сюда тяже-
лой техники. А значит, могли 
быть нарушены несколько ти-
пов растительных сообществ, 
характерных для ландшаф-
тов этой территории, и по-
страдать: лиственница, кедро-
вый стланик, ольховый стла-
ник, ива колымская, ива роси-
стая, ива ложнопятитычинко-
вая и еще более десятка дру-
гих древесных и крупноку-
старниковых растений.

Причиненный материаль-
ный ущерб (который только 
предстоит установить) в дан-
ном случае не так важен, как 
то, что на территории заказ-
ника уничтожена среда оби-
тания животных и растений, 
которые предполагалось ох-
ранять и оберегать.

«В соответствии с представ-
ленными материалами на 
участках воздействия прои-
зошло полное уничтожение 
части нижней и средней пой-
мы ручьев Дремучий и Плав-
ный. Стоки, зачастую сопут-
ствующие добыче золота на 
россыпных месторождениях, 
поступают в русло рек и рас-
пространяются ниже по тече-
нию, неизбежно приводя к из-
менению биоценозов не толь-
ко в зоне разработок, но и на 
многие километры речных 
русел (в частности влияют на 
ивняковые сообщества, имею-
щие особое значение для об-
итания лося).

Русла ручьев Дремучий и 
Плавный в зоне разработок 
полностью уничтожены, а 
значит, уничтожены все вод-
ные сообщества, включая и 
ихтиоценозы.

Интенсивность воздействия, 
оказанного на экосистемы 
ручьев Дремучий и Плавный, 
не позволяет ожидать быстро-
го восстановления этих тер-
риторий. По предваритель-
ной оценке, для их восстанов-
ления потребуется не менее 
50 лет и только при прове-
дении необходимых рекуль-
тивационных работ», – пояс-
няют в Институте биологиче-
ских проблем Севера.

Для СПРАВКи
Для заказника «Омолон-

ский» в соответствии с ка-
дастровым делом отмечено 
свыше 243 видов растений, из 
которых 8 занесены в Крас-
ную книгу Магаданской об-
ласти, список последних, по 
мнению специалистов Инсти-
тута, намного шире.

наталья
миФТАхУТДиноВА
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Пегтымельские петроглифы
Древнейшие наскальные рисунки появятся в этнографическом парке «Дюкча»

мастер-класс по росписи 
прибрежных камней про-
вели в одной из филиалов 
центральной библиотечной 
системы магадана. 

Попробовать повторить 
наскальные изображения, 
оставленные людьми, жив-
шими на территории сов-
ременной Чукотки до на-
шей эры, могли все желаю-
щие. Свободных мест не бы-
ло. Плата за участие не взы-
малась. Сперва гальку обра-
ботали канцелярским клеем, 
создав основу для нанесения 
акриловой краски. Парал-
лельно высыханию ПВА под-
ложки, собравшимся расска-
зали, как в 60-х годах ХХ-го 
века колымский ученый Ни-
колай Николаевич Диков за-
нимался изучением следов 

из прошлых тысячелетий. Чу-
котские территории в совет-
ские годы считались Мага-
данской областью. Показали 
фотографии археологических 
находок, объяснили значе-
ние. В качестве примера вы-
вели на экран фото с преды-
дущего урока по практиче-
скому мастерству.

Из иллюстраций плава-
тельных средств, животных, 
рыб и птиц, сильно выделя-
лись люди-мухоморы. Как 
пояснили организаторы, их 
видели шаманы под воздей-
ствием ядовитых грибов с 
белыми точками на крас-
ных шляпках. Взрослые и де-
ти, собравшиеся в этот день 
в читальном зале, наносили 
петроглифы белым, красным, 
серым и коричневым – в за-

висимости от оттенка гальки.
Камни для мастер-класса 

собрали на Нюклинской ко-
се – в общей сложности 80 
штук. Аналогичную творче-
скую встречу провели неде-
лей ранее, тогда в культур-
ные элементы удалось прев-
ратит треть набранной галь-
ки. В этот раз каждому участ-
нику предлагалось расписать 
минимум по три экземпля-
ра. Простота петроглифов по-
зволяла быстро выводить ки-
стью желаемый знак. В фи-
нале композиции покрыва-
ли лаком для придания дол-
говечности.

Результаты проделанной 
ручной работы будут допол-
нять этнический парк «Дюк-
ча». Культура народов Севе-
ро-Востока и ее сохранение, 
в нашем регионе занимает 
особое место – создание эт-
нологической инфраструкту-
ры, творческих коллективов 
и музейные экспозиции над-
ежно сохраняют и передают 
память предков, населявших 
эти места тысячи лет назад.

Особое место в культуре 
северных народов занима-
ют олени – они прошли бок 
о бок с обитателями холод-
ных регионов через десят-
ки веков. Изображения ро-
гатых трактовались многоз-
начно, например: животное 

в прыжке означало отвагу и 
силу, маленькие рога симво-
лизировали юность, большие 
зрелость и величие – споры 
об этом не утихают до сегод-
няшних дней.

Морская охота для людей 
прошлой из эры была усло-
вием выживания. Первые 
упоминания о плавательных 
средствах, в мировой исто-
рии, относится именно к се-
верянам, жившим на побе-
режье. По всей видимости 
здешние древние народы бы-
ли очень смелыми и физиче-
ски развитыми, так как пра-
ктиковали охоту на китов.

Плоды творчества, навеян-
ные событиями, произошед-
шими до начала нашего ле-
тоисчисления, отлично впи-
шутся в новый парк располо-
женный на берегу Охотского 
моря в устье реки «Дюкча» – 
в честь которой и названа 
новая культурная площад-
ка. Каждый участник описан-
ного мастер-класса сможет 
увидеть свой труд в новом 
парке. Мне удалось попасть 
в это число. Организаторы не 
возражали, если кто-то хотел 
оставить на память, артефакт 
созданный своими руками.

Семейное мероприятие 
не обошлось без этнических 
танцев. Движения которых 
описывают непростой быт 

древнего северянина. Ото-
бражают – заготовку еды, 
одежды, морскую охоту и 
многое другое, чем занима-
лись жители наших терри-
торий более 4-х тысяч лет 
назад. Про каждый этюд бы-
ло подробно рассказано ис-
полнителями – наследни-
ками людей, придумавших 
эти телодвижения. Ритм ма-
невров задавал бубен, уда-
ры которого доносились из 
динамиков, девушки в тра-
диционных нарядах в такт 
произносили протяжные 
звуки. Создалась немного 
пугающая атмосфера древ-
него язычества. Общее впе-
чатление отсылало к непод-
дельным корням северных 
территорий.

Мастер-класс продлил-
ся около двух часов. Орга-
низаторы пообещали по-
вторить мероприятие в бо-
лее крупном масштабе. Взро-
слые и дети, прикоснувшие-
ся к культуре малочислен-
ных народов, активно дели-
лись впечатлением и делали 
фото. После общего памятно-
го кадра участники с улыбка-
ми на лицах отправились по 
своим делам. В модульный 
читальный зал вновь верну-
лась библиотечная тишина.

Дмитрий БУлыГин
Фото: автор
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Ох уж эти законы
Подборка императивов, вступивших в силу с июня 2023 года

КАДРоВый 
ДоКУменТооБоРоТ

Он проходит с 1 июня 2023 
года по 31 мая 2024 года в це-
лях апробации и внедрения 
новых методов осуществле-
ния кадровой работы с ис-
пользованием информацион-
но-коммуникационных тех-
нологий. Участниками такого 
эксперимента станут: Мин-
цифры России, Федеральное 
казначейство, ФНС России, 
федеральные государствен-
ные гражданские служащие 
указанных органов и гражда-
не РФ, претендующие на за-
мещение должностей такой 
службы или поступающие 
на нее в указанные органы. 
При этом госслужащие и гра-
ждане могут поучаствовать в 
эксперименте на доброволь-
ной основе. В рамках экспе-
римента кадровые докумен-
ты, которые обычно офор-
мляются на бумажном но-
сителе, будут формировать-
ся в электронном виде. Уста-
новлено, каких документов 
не коснется эксперимент, – 
например, трудовых книжек 
и электронных сведений о 
трудовой деятельности, до-
кументов, в подписании ко-
торых участвуют третьи ли-
ца, не имеющие технической 
возможности подписания со-
ответствующих документов с 
использованием единой си-
стемы. Ожидается, что по-
сле апробации использова-
ния на гражданской службе 
электронных кадровых доку-
ментов будут подготовлены 
предложения о внесении из-
менений в законодательство 
в части внедрения электрон-
ного кадрового документоо-
борота в госорганах.

УЧеТ СВеДений 
о ЗАРеГиСТРиРоВАнных 

лицАх

Она заменит инструкцию 
2020 года. В частности, в тек-
сте новой инструкции учте-
но появление СФР. Докумен-
том урегулированы: порядок 
регистрации в системе ин-
дивидуального (персонифи-
цированного) учета; правила 
представления страхователя-

ми и сроки приема и учета 
территориальными органа-
ми Фонда сведений для уче-
та; порядок контроля за до-
стоверностью сведений; по-
рядок хранения и уничтоже-
ния документов, содержащих 
такие сведения. Инструкция 
вступила в силу 2 июня.

БеСПлАТнАя Помощь 
В ПолУЧении ПоСоБий

Речь идет о бесплатной по-
мощи в виде составления за-
явлений, жалоб, ходатайств и 
других документов правово-
го характера, а также в виде 
представления интересов зая-
вителя в судах. Теперь такую 
помощь застрахованным ли-
цам, имеющим право на по-
лучение страхового обеспече-
ния, будет оказывать не ФСС 
России, а СФР. Помощь оказы-
вается в целях получения за-
страхованными лицами по-
собий по временной нетрудо-
способности, по беременно-
сти и родам, единовременно-
го пособия при рождении ре-
бенка, ежемесячного пособия 
по уходу за ребенком, а так-
же социального пособия на 
погребение, например, в слу-
чае прекращения страховате-
лем деятельности или невоз-
можности установить фак-
тическое место нахождения 
страхователя на день обра-
щения заявителя за получе-
нием пособий. Уточнен пере-
чень документов, приклады-
ваемых к заявлению об ока-
зании бесплатной помощи. В 
частности из него исключена 
справка о сумме заработка, из 
которого должно быть исчи-
слено пособие, – соответству-
ющую информацию СФР бу-
дет проверять в государствен-
ных информационных систе-
мах. Поправки вступили в си-
лу 3 июня 2023 года.

инФоРмиРоВАние 
о СоциАльных меРАх

Действующее законода-
тельство предусматрива-
ет осуществление информи-
рования граждан в автома-
тизированном режиме на 
основании возникновения 
жизненного события, насту-

пление которого предостав-
ляет ему возможность полу-
чения мер соцзащиты. За та-
ким информированием гра-
жданин может обратиться 
и сам, в частности, позво-
нив на единый номер теле-
фона. При таком способе ин-
формирования требуется по-
лучение секретного кода, 
состоящего из букв и (или) 
цифр, в целях идентифика-
ции и предоставление теле-
фонных номеров, с которых 
планируется осуществлять 
звонки. Помимо установле-
ния такой информации при 
личном посещении СФР или 
его территориальных ор-
ганов с 1 июня 2023 года ее 
можно получить/предоста-
вить при личном посеще-
нии участников информи-
рования. К последним кро-
ме СФР относятся: федераль-
ные учреждения медико-со-
циальной экспертизы, орга-
ны государственной влас-
ти и местного самоуправ-
ления, уполномоченные на 
назначение и предоставле-
ние мер соцзащиты, органи-
зации, предоставляющие та-
кие меры, а также Роструд и 
МФЦ. Отметим, что для уста-
новления секретного кода 
при личном посещении не-
обходимо представить доку-
мент, удостоверяющий лич-
ность, СНИЛС и телефонные 
номера, с которых предпола-
гается осуществлять звонки.

ПРАВилА ПРоДАжи 
ВейПоВ

С 1 июня 2023 года осу-
ществлять розничную торгов-
лю устройствами для потре-
бления никотинсодержащей 
продукции можно исключи-
тельно в магазинах и павиль-
онах. В других торговых точ-
ках или путем развозной тор-
говли продавать их разрешат 
только в случае отсутствия в 
населенном пункте магази-
нов и павильонов. Кроме того, 
будет запрещена: розничная 
торговля вейпами на ярмар-
ках, выставках, путем развоз-
ной и разносной торговли, ди-
станционным способом про-
дажи, с использованием ав-
томатов и иными способами; 
розничная торговля с выклад-
кой и демонстрацией таких 
устройств в торговом объек-
те. Последнее ограничение 
касается также кальянов. До-
водить информацию о прода-
ваемых вейпах до покупате-
лей по аналогии с информа-
цией о табачной продукции 
будут посредством размеще-
ния в торговом зале перечня 
таких устройств, оформлен-
ного черными буквами на бе-

лом фоне без использования 
каких-либо графических изо-
бражений и рисунков.

СиСТемА 
ГоСинФоРмоБеСПеЧения

Дополнительно к сведени-
ям о принятых министерст-
вом решениях в области торго-
вой деятельности в РФ, об изда-
нии НПА, регулирующих отно-
шения в этой области, о сред-
нем уровне цен на отдельные 
виды товаров, о состоянии тор-
говли и тенденциях ее развития 
в РФ в системе появится инфор-
мация об индексе потребитель-
ских цен на социально значи-
мые продовольственные това-
ры первой необходимости по 
России и регионам. При этом 
перечень товаров, в отношении 
которых размещается инфор-
мация о среднем уровне цен, 
сохранится. Будут скорректиро-
ваны формы сведений. Поправ-
ки вступили в силу 4 июня.

«Зеленые КАРТы»

С начала месяца будет пре-
кращено действие соответст-
вующих двусторонних согла-
шений между Российским со-
юзом автостраховщиков и бю-
ро/союзами автостраховщи-
ков государств Европейского 
экономического пространст-
ва, а также Швейцарии и Вели-
кобритании. Иностранные «зе-
леные карты» прекратят дей-
ствовать на территории Рос-
сии, а российские – на терри-
тории указанных государств 
независимо от указанного в 
сертификате срока действия. 
Таким образом, с 1 июня для 
передвижения по территории 
Евросоюза, Швейцарии и Вели-
кобритании на транспортных 
средствах, зарегистрирован-
ных в России, требуется при-
обретать на пунктах пропуска 
полис приграничного страхо-
вания соответствующей стра-
ны, а для передвижения по 
территории РФ на транспорт-
ных средствах, зарегистриро-
ванных в Евросоюзе, Швейца-
рии и Великобритании, нужен 
полис ОСАГО. При этом для 
дружественных стран ничего 
не изменилось – «зелеными 
картами» по-прежнему мож-
но будет пользоваться для пое-
здок в Азербайджан, Беларусь, 
Молдову, Сербию, Турцию.

РАЗВиТие 
АВТомоБильноГо 

ТУРиЗмА

Согласно поручению прези-
дента РФ разработать и утвер-
дить концепцию развития ав-
томобильного туризма пра-
вительство РФ должно до 15 
июня текущего года. Предпо-
лагается, что документ опре-

делит в том числе условия 
развития сопутствующей ин-
фраструктуры и предусмо-
трит реализацию пилотно-
го проекта по осуществле-
нию автомобильного туризма 
по маршруту: Санкт-Петер-
бург – Владивосток, включа-
ющему в себя федеральные 
трассы «Россия» (Москва – 
Санкт-Петербург) и «Восток» 
(Москва – Казань). А до 1 ию-
ня кабмину нужно предста-
вить предложения, касающи-
еся реализации приоритет-
ных проектов федеральных 
круглогодичных морских ку-
рортов, рассчитанных на при-
ем к 2030 году не менее 10 
млн человек в год, а также со-
здания благоприятных усло-
вий для строительства в бли-
жайшее время объектов ту-
ристской инфраструктуры, 
необходимых для реализации 
таких проектов.

оСВоБожДенные 
оТ нДФл

С 29 июня будут освобожде-
ны от НДФЛ доходы, получен-
ные в качестве меры по защи-
те прав граждан – участни-
ков долевого строительства в 
соответствии с региональным 
законодательством. Следу-
ет учитывать, что от налого-
обложения будет освобожден 
только один вид компенса-
ции: или федеральная, или ре-
гиональная. Речь идет о ком-
пенсации обманутым доль-
щикам, в том числе при бан-
кротстве застройщика.

нАЧнУТ нАЧиСляТь Пени

С введением единого на-
логового счета и единого на-
логового платежа с 1 января 
2023 года был установлен пе-
реходный период, в рамках 
которого решено не взимать 
пени за недоимку по ЕНС. Мо-
раторий будет действовать 
до 30 июня 2023 года вклю-
чительно – в этот период не 
начисляются пени в случаях, 
когда налогоплательщик до-
пустил ошибки при формиро-
вании уведомления об исчи-
сленных налогах или не на-
правил его вовсе. Пеня не на-
числяется на сумму недоим-
ки в размере, не превышаю-
щем в соответствующий ка-
лендарный день размер по-
ложительного сальдо ЕНС, 
увеличенный на сумму, за-
чтенную в счет исполнения 
предстоящей обязанности по 
уплате конкретного налога, 
сбора, страховых взносов. Ре-
шения о взыскании пени бу-
дут выносить только при под-
тверждении корректности от-
рицательного сальдо ЕНС.

источник: garant.ru

https://www.garant.ru/news/1626119/
https://www.garant.ru/news/1626119/
https://www.garant.ru/news/1624799/
https://www.garant.ru/news/1627340/
https://www.garant.ru/news/1627340/
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Свидетельство в личном кабинете
УФНС России по Магаданской области информирует

В связи с расширением функциональных 
возможностей интернет-сервиса «личный 
кабинет налогоплательщика для физиче-
ских лиц» реализована возможность для 

пользователей сервиса бесплатно и в лю-
бое удобное время сформировать элек-
тронное свидетельство о постановке на 
учет физического лица (инн), подписан-
ное усиленной квалифицированной элек-
тронной подписью. 

Документ имеет такую же юридическую 
силу, как и бумажная копия, подписанная 
должностным лицом налогового органа и за-
веренная печатью.

Чтобы получить свидетельство о постанов-
ке на учет физического лица (ИНН), достаточно 
обратиться к разделу личного кабинета «Жиз-
ненные ситуации» и направить заявление о по-
становке физического лица на учет в налого-
вом органе. После чего в течение 15 минут в 
разделе «Профиль» появится возможность ска-
чать свидетельство неограниченное количест-
во раз.

УФнС России по магаданской области

Вопрос судебному приставу Знай свой статус  – 
будь уверен!Обращение читательницы

Магаданцев приглашают 
пройти обследование на ВИЧ

Заместитель начальника 
отдела организации 

исполнительного 
производства, розыска, 
реализации имущества 

должников и розыска 
детей УФССП России 

по Магаданской области 
Денис Ухлин

на днях в нашу редакцию 
обратилась читательница с 
вопросом, за ответом на не-
го мы обратились в УФССП 
России по магаданской об-
ласти.

Вопрос: «Через какое время 
после того, как арбитражный 
суд банкротство признал, с 
сайта ФССП удаляется инфор-
мация о должнике? Прошло 
три месяца после такого суда, 
человек признан банкротом и 
освобожден от обязательств, а 
на сайте ФССП информация о 
долге не удалена. Каким нор-
мативным документом ут-
вержден срок, в течение кото-
рого удаляется информация о 
должнике с сайта ФССП?»

ответ: Копия решения су-
да о признании граждани-
на, в т. ч. индивидуально-
го предпринимателя, бан-
кротом поступает судебно-
му приставу-исполнителю 
из Арбитражного суда, ли-

бо уведомление о банкрот-
стве направляет конкурсный 
управляющий.

Согласно ч. 4,5 ст. 69.1 ФЗ 
«Об исполнительном произ-
водстве» при получении ко-
пии решения суда о бан-
кротстве должника судебный 
пристав-исполнитель окан-
чивает исполнительное про-
изводство по исполнитель-
ным документам (за исклю-
чением исполнительных до-
кументов по требованиям 
об истребовании имущест-
ва из чужого незаконного 
владения, о признании пра-
ва собственности, о взыска-
нии алиментов, о взыскании 
задолженности по текущим 
платежам). Одновременно с 
окончанием исполнительно-
го производства судебный 
пристав-исполнитель сни-
мает наложенные им в хо-
де исполнительного произ-
водства аресты на имущест-

во должника – гражданина, 
в том числе индивидуально-
го предпринимателя, и иные 
ограничения распоряжения 
этим имуществом.

В соответствии со ст. 6.1 
Федерального закона от 
02.10.2007 № 229-ФЗ «Об ис-
полнительном производст-
ве» Федеральная служба су-
дебных приставов создает и 
ведет банк данных исполни-
тельных производств в элек-
тронном виде. Согласно по-
рядку создания и ведения 
банка данных в исполнитель-
ном производстве ФССП Рос-
сии в электронном виде об-
щедоступная часть Банка 
данных публикуется на офи-
циальном сайте ФССП России.

После окончания исполни-
тельного производства су-
дебным приставом-испол-
нителем запись в Банке дан-
ных будет удалена в течение 
3-7 дней.  мАГАДАнСКое РеГионАльное оТДеление 

оБщеРоССийСКой оБщеСТВенной оРГАниЗАции

«Ассоциация юристов России»
––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––

Юридический адрес: 685000, г. Мага-
дан, ул. Дзержинского, дом 5 кв. 9
e-mail: ALR_Magadan@mail.ru

АнонС: 30 июня 2023 года магаданское региональное 
отделение «Ассоциации юристов России» проводит Все-
российский единый день оказания БюП.

30 июня 2023 года Ассоциация юристов России проводит 
Всероссийский единый день оказания бесплатной юридиче-
ской помощи.

Магаданское региональное отделение общероссийской об-
щественной организации «Ассоциации юристов России» бу-
дет проводить прием граждан в Общественной приемной Ас-
социации юристов России (г. Магадан, ул. Дзержинского, д. 5, 
кв. 9) с 09.00 до 18.00 без перерыва на обед, в Многофункци-
ональном центре предоставления государственных и муни-
ципальных услуг (г. Магадан, ул. Горького, 14) с 09.00 до 18.00 
без перерыва на обед, в других Центрах бесплатной юриди-
ческой помощи, а также дистанционно. В Едином Дне БЮП 
принимают участие нотариусы, сотрудники прокуратуры, 
Госюрбюро, Росреестра, службы судебных приставов, СУ СК, 
УМВД , «Юридическая клиника» в СВГУ и другие.

Прием граждан очно и дистанционно.
Запись и справки по телефону:

8 (964) 457-78-87 – Дегтярева Ирина Сергеевна
С уважением,

председатель Исполкома
МРО ООО АЮР И. С. Дегтярева

БУЗ «МОДФ и ИЗ» – отделение Центр по профилактике и 
борьбе со СПИД информирует, что во время выездного ано-
нимного тестирования на ВИЧ-инфекцию 4 июня 2023 года 
в рамках Всероссийского полумарафона ЗаБег.РФ среди 136 
человек, добровольно сдавших кровь на выявление антител 
к ВИЧ, ВПЕРВЫЕ у ТРОИХ результат оказался ПОЛОЖИТЕЛЬ-
НЫМ.

– К сожалению, информировать о положительном резуль-
тате теста и провести после-тестовое консультирование по 
ВИЧ-инфекции с приглашением посетить Центр по профи-
лактике и борьбе со СПИД для подтверждения статуса стан-
дартным методом, удалось только двоих человек, третий об-
следовавшийся за результатом экспресс-теста не обратил-
ся, – рассказали специалисты центра.

Центр по профилактике и борьбе со СПИД приглашает 
пройти БЕСПЛАТНОЕ, конфиденциальное, в т. ч. АНОНИМНОЕ 
ОБСЛЕДОВАНИЕ на ВИЧ – инфекцию по адресу: ул. Попова, 
7/2 в рабочие дни с 8.00 до 16.00 (обед с 13.00 до 14.00).

Телефон регистратуры: 64-14-90, горячая линия: 64-00-12.
Сдавать анализ на ВИЧ необходимо каждому один раз в 

год, а при рискованных ситуациях и чаще!
ЗНАЙ СВОЙ СТАТУС – БУДЬ УВЕРЕН!
В связи с тревожной статистикой, по которой показатель 

заболеваемости ВИЧ-инфекцией за 5 месяцев текущего 2023 
года в сравнении с аналогичным периодом 2022 года вырос 
на 33,3%, с целью разработки профилактических мер про-
сим: «Руководителей предприятий и учреждений Магадан-
ской области связаться со специалистами Центра по профи-
лактике и борьбе со СПИД для организации совместной ра-
боты по профилактике ВИЧ на рабочий местах, договорен-
ности о возможности БЕСПЛАТНОГО выездного экспресс-те-
стирования на ВИЧ-инфекцию и получении актуальных све-
дений о распространенности ВИЧ на территории Магадан-
ской области».

file:///C:/Users/user/YandexDisk-Skeptik260/%d0%a1%d0%ba%d1%80%d0%b8%d0%bd%d1%88%d0%be%d1%82%d1%8b/ 
https://yandex.ru/maps/?text=%D0%BC%D1%84%D1%86 %D0%BC%D0%B0%D0%B3%D0%B0%D0%B4%D0%B0%D0%BD&source=wizbiz_new_map_single&z=14&ll=150.812868%2C59.562101&sctx=ZAAAAAgBEAAaKAoSCTQPYJHf2WJAEd1hE5m5yE1AEhIJyVpDqb2IyD8RHXQJh97itT8iBAABAgMoATABONaHkPWFuemGfkBPSAFVAACAP1gAYhJyZWxldl9kcnVnX2Jvb3N0PTFqAnJ1cAGVAQAAAACdAQAAAAA%3D&ol=biz&oid=1216147121
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Магаданский ОМОН «Гвардеец» отмечает 30 лет
В 1993 году в Магадане был создан отряд милиции особого назначения

11 июня 1993 года в мага-
дане был создан отряд ми-
лиции особого назначения 
при УВД России по мага-
данской области. его глав-
ными задачами стали: 
борьба с организованной 
преступностью и охрана 
общественного порядка на 
территории Колымы.

Сегодня ОМОН входит в 
структуру Управления Рос-
гвардии по Магаданской об-
ласти. Сотрудники подразде-
ления выполняют служебно-
боевые задачи по охране об-
щественного порядка и обес-
печению общественной без-
опасности, борьбе с экстре-
мизмом и терроризмом, уча-

ствуют в специальных опера-
циях по пресечению престу-
плений, а также обеспечива-
ют сопровождение оператив-
ных, следственных и других 
мероприятий взаимодейст-
вующих органов.

За период существования 
личный состав отряда внес 
большой вклад в борьбу с 
преступностью на террито-
рии Колымы, а также неод-
нократно направлялся в слу-
жебные командировки для 
участия в контртеррористи-
ческих операциях в Чечен-
ской Республике и Республи-
ке Дагестан. На сегодняшний 
день личный состав магадан-
ского ОМОН выполняет слу-

жебно-боевые задачи в До-
нецкой и Луганской народ-
ных республиках. Росгвар-
дейцы обеспечивают обще-
ственную безопасность, ох-
рану правопорядка и защиту 
мирного населения от пре-
ступных посягательств и ма-
родерства в населенных пун-
ктах, освобожденных от на-
ционалистических формиро-
ваний. За мужество, героизм, 
стойкость при выполнении 
служебно-боевых задач боль-
шая часть сотрудников отря-
да отмечена государствен-
ными и ведомственными на-
градами.

В преддверии юбилея, в 
концертном зале «Метал-
лист» состоялась торжест-
венная церемония вручения 
наград сотрудникам и вете-
ранам отряда. Открыл Цере-
монию начальник Управле-
ния Росгвардии по Магадан-
ской области, полковник по-
лиции Николай Терехов:

«Так уж сложилось, что 
в самые трудные време-
на – разгул преступности в 
«90-х», контртеррористиче-
ские операции в Чечне и Да-
гестане – ОМОН всегда был 
в первых рядах защитников 
спокойствия и правопоряд-
ка в государстве. Вот и сей-

час офицеры и бойцы мага-
данского отряда в боевых по-
рядках сводных группировок 
войск национальной гвардии 
участвуют в специальной во-
енной операции, сражают-
ся за Победу, ежедневно про-
являя мужество и героизм. И 
мы гордимся нашими боевы-
ми товарищами, которые се-
годня своим ратным трудом 
определяют будущее нашей 
страны и мира».

Виновников торжества так-
же поздравил заместитель 
председателя правительст-
ва Магаданской области Анд-
рей Белозерцев, в прошлом – 
один из командиров отряда. 
Он отметил, что за прошед-
шие годы магаданский ОМОН 
в полной мере доказал свою 
эффективность, стал мощ-
ным, хорошо оснащенным 
подразделением, способным 
выполнить любую задачу и 
отразить любую угрозу. Анд-
рей Николаевич подчеркнул, 
что росгвардейцы с первых 
дней принимают участие в 
специальной военной опера-
ции и дают достойный отпор 
неофашизму, терроризму и 
преступности на территории 
ДНР и ЛНР. От имени губер-
натора Магаданской области 
он вручил благодарственные 

письма сотрудникам отря-
да и поблагодарил бойцов за 
мужество и самоотвержен-
ность при выполнении слу-
жебно боевых задач.

К поздравлениям также 
присоединились: депутат Го-
сударственной Думы Антон 
Басанский, первый замести-
тель председателя Магадан-
ской областной Думы Эдуард 
Козлов, заместитель спикера 
регпарламента Виктория Го-
лубева и мэр Магадана Юрий 
Гришан. Представители ор-
ганов власти вручили со-
трудникам спецподразделе-
ния региональные и муници-
пальные награды за добро-
совестное выполнение долж-
ностных обязанностей и вы-
сокий профессионализм.

Завершилось торжествен-
ное мероприятие празднич-
ным концертом. Творческие 
коллективы города подарили 
всем присутствующим яркие 
музыкальные и хореографи-
ческие номера, а сотрудник 
ОМОН, майор полиции Юрий 
Я., поздравил своих коллег, 
исполнив красивые и эмоци-
ональные вокальные компо-
зиции.

Пресс-служба 
Управления Росгвардии 
по магаданской области
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Криминальные новости
Преступления недели 
в подборке от «ВМ»

лишилиСь ДенеГ

В дежурную часть ОМВД 
России по городу Магадану с 
заявлением по факту мошен-
ничества обратился житель 
областного центра 1954 года 
рождения. Полицейские вы-
яснили, что на номер телефо-
на заявителя поступало мно-
жество звонков от неизвест-
ных. Они представлялись со-
трудниками банка и право-
охранительных органов.

Далее звонившие убедили 
гражданина обналичить де-
нежные средства и перевес-
ти их посредством банкома-
та на указанный ему счет. 
Доверившись, колымчанин 
выполнил требования, пред-
полагая, что таким образом 
он защищает свои сбереже-
ния. Пенсионер лишился 
около 500 тысяч рублей.

Аналогичный случай про-
изошел с 42-летним жителем 
поселка Палатка. Введенный 
в заблуждение гражданин 
оформил кредит и перечи-
слил 145 тысяч рублей.

Следователями городского 
отдела полиции возбуждены 
уголовные дела по призна-
кам преступления, предус-
мотренного ч. 2, 3 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество). Мак-
симальная санкция – лише-
ние свободы на срок до ше-
сти лет.

мАшинА ВРеЗАлАСь 
В ПиТБАйК

Ночью 3 июня в дежурную 
группу отдельной специали-
зированной роты ДПС ГИБДД 
УМВД России по Магадан-
ской области поступило со-
общение о ДТП на 1980 кило-
метре федеральной автодо-
роги «Колыма», в двух кило-
метрах от поселка Уптар.

Сотрудниками ДПС уста-
новлено, что 19-летний во-
дитель автомобиля «Тойо-
та Марк 2» не справился с 
управлением и совершил 
наезд на стоящий питбайк 
«Regulmoto Five» с последу-
ющим съездом иномарки в 
кювет.

В результате дорожной 
аварии 42-летний водитель и 
41-летняя пассажирка мини-
мотоцикла получили телес-
ные повреждения. Бригадой 
медиков пострадавшие были 
доставлены в лечебное учре-
ждение.

Полицейские также уста-
новили, что водитель пит-
байка не имеет права управ-
ления транспортными сред-

ствами, а в момент ДТП на-
ходился в состоянии алко-
гольного опьянения.

В отношении граждани-
на автоинспекторы состави-
ли административный мате-
риал по признакам правона-
рушения, предусмотренного 
частью 3 статьи 12.8 КоАП РФ 
(управление транспортным 
средством водителем, нахо-
дящимся в состоянии опья-
нения). Максимальная санк-
ция – административный 
арест на срок до пятнадца-
ти суток.

хАлАТноСТь 
ЗАВеДУющей

По версии следствия, заве-
дующая детским садом, рас-
положенном по улице Гага-
рина, 50а в областном цент-
ре, не обеспечила поддержа-
ние нормального функцио-
нального состояния знаков 
безопасности при огражде-
нии опасных участков зда-
ния образовательного учре-
ждения в местах возможно-
го неконтролируемого схода 
снега, наледи и сосулек, не 
организовала очистку от них 
крыши и карнизных навесов 
здания, что позволило обра-
зовываться большому коли-
честву снега, наледи и сосу-
лек на крыше и карнизном 
навесе с одной из сторон 
здания, а также свободно пе-
ремещаться гражданам по 
территории детского сада.

Вследствие преступной ха-
латности должностного ли-
ца 4 декабря 2022 года маль-
чик 2014 года рождения, на-
ходясь на неогороженном 
опасном участке вблизи зда-
ния, на крыше и карнизном 
навесе которого имелось об-
разование большого и мас-
сивного количества наледи 
и сосулек, свисающее к зем-
ле на всю высоту здания, ру-
ками прикоснулся к ледово-
му образованию, в результа-
те чего произошел его некон-
тролируемый сход с обруше-
нием на ребенка, который 
погиб на месте.

Следствием проведен зна-
чительный комплекс следст-
венных и иных процессуаль-
ных действий, направлен-
ный на установление всех 
обстоятельств произошедше-
го, собран достаточный объ-
ем доказательств, в связи с 
чем уголовное дело направ-
лено прокурору для утвер-
ждения обвинительного за-
ключения.

подготовила наталья миФТАхУТДиноВА

За верность Отечеству

«Защита»

Всероссийская спартакиада

Управление Росгвардии по Магаданской области сообщает

УФСИН России по Магаданской области сообщает

СУ СК России по Магаданской области сообщает

юрий Трутнев поблагода-
рил росгвардейцев за вер-
ность отечеству, мужество 
и самоотверженность, про-
явленные при выполнении 
специальных задач по за-
щите интересов и обеспе-
чению безопасности Рос-
сийской Федерации.

В преддверии празднова-
ния дня образования мага-

данского ОМОН, благодарст-
венное письмо лейтенанту 
полиции Виталию Б. вручил 
главный федеральный ин-
спектор по Магаданской об-
ласти Николай Ежов.6 Он от-
метил значительный вклад 
сотрудников спецподразде-
ления в укрепление закон-
ности и правопорядка как на 
территории региона, так и 

при выполнении служебно-
боевых задач в ходе СВО.

Благодарственным пись-
мом был отмечен полков-
ник полиции, Эдуард Д. По-
четную награду сотрудни-
ку СОБР вручил начальник 
Управления Росгвардии Ни-
колай Терехов в ходе опера-
тивного совещания, побла-
годарив офицера за высокий 
профессионализм и образцо-
вое исполнение служебного 
долга.

Также благодарственных 
писем полномочного пред-
ставителя президента РФ бы-
ли удостоены сотрудники 
спецподразделений: прапор-
щик полиции Артем К., пол-
ковник полиции Евгений С. и 
капитан полиции Георгий М., 
на сегодняшний день выпол-
няющие служебно-боевые за-
дачи на территории ЛНР и 
ДНР.

Сотрудники уголовно-ис-
полнительной инспекции 
УФСин России по магадан-
ской области в целях повы-
шения эффективности вза-
имодействия в профилак-
тике безнадзорности и пра-
вонарушений несовершен-
нолетних совместно с со-
трудниками по делам не-
совершеннолетних омВД 
России по городу магадану 
приняли участие в опера-

тивно-профилактическом 
мероприятии «Защита».

Проведение данного ме-
роприятия направлено на 
предупреждение преступ-
ных посягательств в отно-
шении детей, выявление 
лиц, совершающих насиль-
ственные действия, в том 
числе родителей, законных 
представителей, иных чле-
нов семей, а также приня-
тие мер по защите прав и 

законных интересов несо-
вершеннолетних.

В рамках оперативно-про-
филактического мероприя-
тия проведена проверка лиц, 
состоящих на учете филиа-
ла, осужденных с отсрочкой 
отбывания наказания, а так-
же несовершеннолетних осу-
жденных к наказаниям и ме-
рам уголовно-правового ха-
рактера, не связанным с ли-
шением свободы.

на протяжении трех дней 
более 100 сотрудников из 
разных регионов Дальне-
восточного Федерального 
округа: магаданской, Амур-
ской, Сахалинской обла-
стей, Приморского, хаба-
ровского, Забайкальского 
края, Республики Саха (яку-
тия) и Бурятии, соревнова-
лись в пяти видах спорта: 
баскетболе, волейболе, ми-
ни-футболе, легкой атлети-
ке и плавании.

Команда следственного 
управления, проявив волю 
к победе, упорство и проде-

монстрировав настоящий командный дух, по итогам сорев-
нований в командном зачете заняла 2 место.



20 15 июня
2023 года

ВМ
№ 24

контент-партнерство

источник: «Российская газета»

Если здоров

От 21 года до 30 лет

На уроки физкультуры только 
при наличии медсправки

О постепенном повышении призывного возраста

школьников и студен-
тов колледжей допустят 
к занятиям физической 
культурой только при на-
личии медицинского за-
ключения, которое выда-
но по результатам про-
филактических медосмо-
тров. 

Совет Федерации на пле-
нарном заседании 7 июня 
поддержал такие поправки 
в законы «Об образовании 
в РФ» и «Об основах охра-
ны здоровья граждан в РФ».

Порядок проведения про-
филактических медицин-
ских осмотров учащихся 
установлен законодатель-
ством в сфере охраны здо-
ровья. Также документ обя-
зывает образовательные 
организации обеспечивать 
оказание первой помощи 
обучающимся. Педагогиче-
ские работники и иные ли-

ца будут вправе оказывать 
первую помощь детям при 
наличии соответствующей 
подготовки и навыков.

Напомним, что первая 
помощь оказывается гра-
жданам до оказания меди-
цинской помощи при не-
счастных случаях, трав-
мах, ранениях, поражени-
ях, отравлениях, других 
состояниях и заболевани-
ях, угрожающих их жизни 
и здоровью, лицами, обя-
занными оказывать пер-
вую помощь в соответст-
вии с федеральным зако-
ном или со специальны-
ми правилами и имеющи-
ми соответствующую под-
готовку, а также самими 
пострадавшими (самопо-
мощь) или находящимися 
вблизи лицами (взаимопо-
мощь).

Дмитрий ГонЧАРУК

Призывной возраст в РФ в 
2024 году составит от 19 до 
30 лет, в 2025 году – от 20 
до 30 лет, а с 1 января 2026 
года он будет установлен в 
диапазоне от 21 года до 30 
лет. 

Это предполагает законо-
проект, который одобрил Ко-
митет Госдумы по обороне. 
Депутаты рекомендовали его 
к принятию в первом чтении.

Документ ранее внесли в 
Госдуму члены того же ко-
митета во главе с его руково-
дителем Андреем Картаполо-
вым. Соавторами выступили: 
его первый заместитель Ан-
дрей Красов и заместитель 
Юрий Швыткин.

В документе предлагается 
поэтапно повысить нижний 
предел призывного возраста 
до 21 года (в настоящее вре-
мя он установлен на 18 лет). 
Наряду с этим – повысить 
верхний предел до 30 лет (в 
настоящее время на срочную 
военную службу призывать 
могут до 27 лет).

Согласно тексту поправок, 
призыву подлежат граждане 
в возрасте:

– от 19 до 30 лет (в период 
с 1 января по 31 декабря 2024 
года);

– от 20 до 30 лет (в период 
с 1 января по 31 декабря 2025 
года);

– от 21 до 30 лет (в период с 
1 января 2026 года).

Согласно пояснительной 
записке, принять закон необ-
ходимо, чтобы граждане мо-
гли гарантированно полу-
чить среднее общее или про-
фессиональное образование, 
а затем и высшее.

Авторы полагают, что 
принятие закона позволит 
исключить явку школьни-
ков и студентов в военные 
комиссариаты для участия 
в мероприятиях, связанных 
с предоставлением отсроч-
ки от призыва. Депутаты на-
помнили, что в ходе учебы 
гражданам приходится яв-
ляться с этой целью обычно 
не менее двух раз.

Кроме того, удастся сни-
зить федеральные затраты на 
медицинское освидетельст-
вование призывников, полу-
чающих общее или среднее 
профессиональное образова-

ние, на сумму свыше 639 млн 
рублей в год.

По данным комитета, еже-
годно около 675 тысяч гра-
ждан реализуют свое право 
на отсрочку в связи с получе-
нием образования.

Депутаты признают, что 
принятие таких норм приве-
дет к сокращению числа гра-
ждан, которых можно при-
звать на военную службу. 
Учитывая это, предлагается 
(в качестве компенсации) од-
новременно повысить верх-
ний предел призывного воз-
раста до 30 лет.

Еще одна норма дает пра-
во гражданам в возрасте от 
27 до 30 лет, пребывающим 
в запасе и не служившим по 
призыву ранее, послужить по 
своему желанию.

Добровольно стать срочни-
ками смогут и граждане, до-
стигшие возраста 18 лет и ко-
торым еще не исполнился 21 
год. Для этого нужно будет 
подать заявление в призыв-
ную комиссию муниципаль-
ного образования.

Альтернативную граждан-
скую службу теперь можно 

будет пройти до 30 лет. При 
этом из документа следует, 
что нижний порог для таких 
призывников остается преж-
ним – 18 лет.

Предлагается установить 
дату вступления в силу фе-
дерального закона 1 января 
2024 года.

Напомним, что в конце де-
кабря прошлого года ми-
нистр обороны Сергей Шой-
гу предложил поэтапно уве-
личить возраст призыва гра-
ждан с 18 до 21 года, а пре-
дельный – повысить до 30 

лет. Президент РФ Владимир 
Путин данное предложение 
«концептуально поддержал», 
о чем 12 января сообщил его 
пресс-секретарь Дмитрий Пе-
сков.

Депутаты Госдумы, кото-
рые комментировали эту те-
му, называли здравой идею 
об увеличении призывного 
возраста, ведь это даст воз-
можность юношам не только 
возмужать и сформировать-
ся как личность, но и мно-
гим – получить образование.

Татьяна ЗАмАхинА

Жир уходит и не появляется
Врач назвала простое блюдо с секретным продуктом

нормализует обмен ве-
ществ, препятствует разви-
тию злокачественных опу-
холей и помогает очистить 
кишечник – врач екатери-
на Волкова поделилась ре-
цептом полезного летнего 
блюда.

В составе салата, который 
рекомендует приготовить 
специалист, пекинская капу-
ста, перепелиные яйца, тома-
ты кумато темные, кунжут-
ные семечки, а также особый 

(и, кстати, доступный росси-
янам) ингредиент – китай-
ское кунжутное масло. По-
следнее – продукт не самый 
популярный, для многих – 
неизвестный, но, если нет 
противопоказаний, попробо-
вать его стоит.

«Кунжутное масло содер-
жит вещества, которые пре-
пятствуют развитию злока-
чественных опухолей, нор-
мализуют обмен веществ, 
очищают кишечник, а также 

стимулируют расщепление 
жиров и значительно замед-
ляют их образование», – пи-
шет Екатерина Волкова в сво-
ем Telegram-канале.

Впрочем, имеются и проти-
вопоказания: от кунжутного 
масла лучше отказаться тем, 
у кого повышенная сверты-
ваемость крови и склонность 
к тромбообразованию.

«Всем остальным масло не 
принесет вреда», – подчерк-
нула врач.

Ранее Екатерина Волко-
ва перечислила ежедневные 
«безобидные» привычки, ко-
торые могут стать виновни-
ками опасных изменений в 
организме. Например, следу-
ет быть осторожнее с ежед-
невным использованием де-
зодорантов. «Здесь смотрим 
на состав. Алюминий повы-
шает риск возникновения он-
козаболеваний, может при-
вести к воспалению сальных 
протоков и лимфоузлов», – 
предупредила врач.

оксана ГРиБАноВА
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Обязательно съедайте утром

Сложности и плюсы мужского декрета

Врач назвала лучшие продукты для мозга

Почему папы редко берут отпуск по уходу за ребенком

В последнее время то и 
дело появляются резуль-
таты массы исследова-
ний, согласно которым тот 
или иной продукт спасет 
нас от слабоумия, болезни 
Альцгеймера, если есть его 
постоянно. насколько это 
оправданно?

Как отметила врач-эндо-
кринолог, доктор медицин-
ских наук Зухра Павлова в 
своем Telegram-канале, к та-
ким «научным открытиям» у 
нее отношение скептическое. 
Но если включать в рацион 
правильно приготовленные 
продукты (не жареные, а за-
печенные, отварные), больше 
зелени и овощей, то это по-
может сохранить здоровье 

как мозга, так и организма в 
целом.

«Есть продукты, которые 
я ем часто, поскольку в них 
много полезных веществ, не-
обходимых для умственной 
деятельности и здоровья в 
целом», – отметила эндо-
кринолог.

Врач посоветовала обра-
тить внимание на сезонные 
ягоды – это не только ла-
комство, но и источник нату-
ральных витаминов. «Обяза-
тельно в сезон съедать утром 
или в обед по стакану. Ну 
и не забывайте, что поми-
мо еды важна физическая 
активность и правильный 
сон», – подчеркнула Зухра 
Павлова.

Среди источников крайне 
важных для организма жир-
ных кислот омега-3 врач на-
звала тыквенные семечки 
и жирную морскую рыбу 
(скумбрия, сельдь, лосось).

«Это поставщики омеги-3 и 
омеги-6, незаменимых жир-
ных кислот для работы мозга. 
Хороши на обед или ужин, в 
супе или на утреннем бутер-
броде», – пишет эндокрино-
лог о различных видах рыбы.

Также в списке морская ка-
пуста, свежий и заморожен-
ный (реже консервирован-
ный) зеленый горошек и от-
варное или запеченное мя-
со птицы. «Мясо птицы – это 
не только белки, но и трипто-
фан (больше его в индейке), 

Социологи нашли ответы 
на вопрос, почему так ма-
ло мужчин берут отпуск по 
уходу за ребенком.

Сергей, папа Марии и Ме-
лании, отправлялся в отпуск 
по уходу за ребенком два-
жды. В первый раз поводом 
были проблемы на работе, а 
во второй – желание повто-
рить замечательный опыт и 
быть ближе к детям. В обоих 
случаях, когда жена возвра-
щалась на работу в юридиче-
скую фирму, а муж оставал-
ся дома, малышкам уже ис-
полнялся год.

– У мальчика на площад-
ке перевернулся игрушечный 
автомобиль, он крикнул «Ава-
рия!» – и это стало одним из 
первых слов Маши. И я все это 
видел и слышал, – вспоми-
нает Сергей. – Если бы я не 
ушел в этот отпуск, я не смог 
бы общаться и быть по-насто-
ящему близким с дочками, 
видеть их первые шаги.

Папа в декрете довольно 
быстро научился менять под-
гузники, мыть и переодевать 
девочек, играть с ними и хо-
дить на прогулку. В те три 
года, которые он провел до-
ма с детьми, мужчина мень-
ше времени уделял общению 
с друзьями, пропустил чьи-
то дни рождения и юбилеи. 
Хотя свободное время у не-
го все же было – он изредка 
ездил на рыбалку и охоту. В 
это время с девочками оста-
вались бабушка и дедушка.

– Тот факт, что я много на-
ходился дома, помог улуч-

шить демографическую си-
туацию – второй ребенок по-
явился, когда я был в декрет-
ном отпуске, – шутит Сер-
гей. – Что было трудным? 
Переживать за детей. Помню, 
Мелания упала, я очень испу-
гался, звонил жене на работу, 
просил приехать. Оказалось, 
ничего страшного.

На самом деле самым слож-
ным в его истории было офор-
мить отпуск по уходу за ре-
бенком. На работе никто не 
знал, как это правильно сде-
лать, не хотели брать заявле-
ние, кивали друг на друга – 
пришлось прибегнуть к помо-
щи юридической консульта-
ции. Потом по уже проторен-
ной дорожке пошел один из 
коллег Сергея, у которого тоже 
родилась дочь. Видимо, при-
мер оказался заразительным.

ДВое нА СоТню

По данным Фонда соцстра-
хования РФ, отцы уходят в де-
крет только в 2% случаев. Спе-
циалисты УрФУ при поддер-
жке Российского научного 
фонда решили выяснить, по-
чему мужчины не пользуют-
ся своим правом на отпуск 
по уходу за ребенком. Они из-
учили систему родительских 
отпусков России, опросили 
более тысячи мам и пап.

Среди главных причин, по-
чему у нас не востребован 
мужской декрет, называют 
стереотипы в обществе. Вто-
рой фактор – экономический, 
связанный с неравенством в 
зарплатах мужчин и женщин.

– Если в декрет уходит от-
ец, у которого зарплата вы-
ше, то потери для семьи в це-
лом больше. В декрете платят 
40% от предыдущего заработ-
ка. И если, например, зарпла-
та отца – 80 тысяч рублей, 
а матери – 50 тысяч, то от-
ец в декрете будет получать 
32 тысячи, а остальные 48 ты-
сяч семья потеряет. Если в 
этом примере уйдет в декрет 
мать, то она будет получать 
в качестве пособия 20 тысяч, 
а потери для семьи составят 
30 тысяч. Следовательно, эко-
номически выгоднее, чтобы 
в декрет уходил менее оп-
лачиваемый родитель. Полу-
чается, что, руководствуясь 
даже сугубо материальны-
ми вещами, чаще всего это 
и правильно делать женщи-
не, – объясняет Анна Багиро-
ва, руководитель исследова-
ния, профессор кафедры со-
циологии и технологий госу-
дарственного и муниципаль-
ного управления УрФУ.

Изучая жизнь семей с ма-
ленькими детьми, исследо-
ватели пришли к неожидан-
ным выводам: хотя матери 
хотят вовлечь отцов в уход и 
воспитание ребенка больше, 
чем этого желают сами от-
цы, женщины сами сокраща-
ют круг забот, которые гото-
вы переложить на партнеров.

– В нашем исследовании 
мы обнаружили, что женщи-
ны выделяют какой-то про-
цент нагрузки, которой они 
готовы поделиться с мужчи-
нами. Они не готовы передать 

все. Мы выявили этот пото-
лок – порядка 30 процентов. 
Мамы охраняют свою терри-
торию, свое поле родитель-
ского труда. Они чувствуют, 
что тут более компетентны, и 
не хотели бы передавать свою 
нагрузку полностью, – уверя-
ет Багирова, – Есть и другой 
не менее интересный факт: 
если папы хоть как-то вклю-
чены в заботы о малыше, ма-
мы в своих оценках склонны 
завышать их вклад в общий 
родительский труд. Следова-
тельно, мамы, с одной сто-
роны, благодарны своим су-
пругам за включенность в ро-
дительские обязанности, а с 
другой – каким-то образом 
оберегают свое материнское 
пространство, отводя мужчи-
нам строго определенную и 
далеко не основную роль.

Ученые проанализирова-
ли и зарубежный опыт. Их 
вывод – использование ро-
дительского отпуска отцами 
имеет позитивный эффект и 
для вовлеченности пап в про-
цесс воспитания детей, и для 
более равномерного распре-
деления домашних обязан-
ностей. А еще мужской де-
крет способствует повыше-
нию уровня рождаемости – 
в этом вопросе исследовате-
ли согласны с Сергеем!

А еще, когда хотя бы какой-
то период за ребенком уха-
живает мужчина, у матери 
сокращается потеря профес-
сиональных компетенций, и 
на рынке труда она чувству-
ет себя увереннее.

Исходя из результатов ис-
следования, социологи пред-
ложили несколько вариантов 
гибкого подхода к декретно-
му отпуску.

Раз уж многие мамы не хо-
тят складывать на отцов все 
заботы о малыше, пусть раз-
делят обязанности и возьмут 
отпуск вместе – на корот-
кое, самое трудное время. 
Нагрузка на маму снижает-
ся, родители вместе прохо-
дят сложный период адап-
тации к новому образу жиз-
ни – с ребенком. В итоге се-
мья становится крепче. Об-
щая длительность декретно-
го отпуска при этом сокра-
щается. И консервативным 
обществом такой вариант 
мужского декрета воспри-
нимается легче.

Еще один вариант гибко-
го подхода – возможность 
брать декрет не сразу цели-
ком, а делить на периоды и 
использовать по необходи-
мости. Часть вообще мож-
но «отгулять», когда сын или 
дочка пойдет в первый класс! 
И, опять же, сделать это мо-
жет хоть папа, хоть мама.

– Использование отцами 
отпуска по уходу за ребен-
ком – это здоровая и совре-
менная тенденция, которая 
благоприятно повлияет и на 
семейные отношения, и на 
демографическую ситуацию 
в стране, и на благополучие 
населения, – утверждает Ан-
на Багирова.

ольга меДВеДеВА, 
ирина ниКиТинА

который способствует вы-
работке серотонина и улуч-
шает работу нервных воло-

кон», – уточнила специа-
лист.
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«В каждом человеке есть что-то хорошее»
Интервью с магаданским художником Валерием Цирценсом

он объездил всю Чукот-
ку, научился рисовать сам 
в занесенной снегом мете-
останции и вернулся до-
мой из Крыма, потому что 
не смог расстаться с суро-
вой родиной.

Член Союза художников 
РФ. Живописец. Родился 15 
февраля 1947 г. в Комсомоль-
ске-на-Амуре. С 1956 г. жил 
в Певеке на Чукотке. В 1968 
г. окончил Крымское худо-
жественное училище имени 
Н. С. Самокиша в Симферо-
поле, возвратился в Певек. С 
1972 года живет в Магадане.

В графике работает акваре-
лью, тушью, пером, каранда-
шом. Главная тема живопис-
ных и графических произве-
дений – Чукотка. Пишет на-
тюрморты, пейзажи, портре-
ты, жанровые произведения.

Работы В. Цирценса хра-
нятся в Читинском краевед-
ческом музее, Государствен-
ном объединенном краевед-
ческом музее имени В. К. Ар-
сеньева во Владивостоке, в 
Магаданском областном кра-
еведческом музее, Магадан-
ской областной библиотеке 
имени А. С. Пушкина, в част-
ных собраниях в России и за 
рубежом.

ВоПРоС-оТВеТ

– Как прошло послевоен-
ное детство?

– После войны было всем 
тяжело. Тогда было очень го-
лодно. Я помню, что меня 
маленьким ребенком носи-
ли, чтобы хлеба взять. Давали 
конкретно: сколько стоит в 
очереди – столько хлеба. По-
этому бабушка вставала в 4-5 
часов и становилась в оче-
редь. Комсомольск-на-Аму-
ре только строился, причем 
там строили не только ком-
сомольцы. Поэтому есть тя-
желые воспоминания из дет-
ства. В городе было тревож-
но, я оттуда уехал в 9 лет. А 
до этого обстановка была до-

статочно криминальная. Но 
я рос с бабушкой, с мамой. 
Отца не было, поэтому было 
очень трудно. Мама на заво-
де, бабушка как могла сиде-
ла. Я помню, что стали сытые 
только когда приехали на Чу-
котку.

– на Чукотку поехали на 
заработки?

– Нет, там просто была род-
ня, нас вызвали. Чукотка бы-
ла полностью закрытой. Туда 
можно было приехать толь-
ко по приглашению. Родня 
нас вызвала, и потихонеч-
ку туда переехала почти вся 
родня, которая была в Ком-
сомольске-на-Амуре. Это я 
сейчас взрослый человек, и 
у меня ассоциации, что было 
трудно. А так – ребенка если 
любят, у него все счастливо 
и красиво. Главное, чтоб его 
любили. И если любовь, забо-
та – мир прекрасен.

– А какой криминал был 
в Комсомольске-на-Амуре?

– Дело в том, что там было 
много лагерей, много сослан-
ных. Криминал был именно 
из-за этого. Такая среда была. 
Она и сейчас непростая, хотя 
прошло столько лет. В Мага-
дане я прожил целую жизнь, 
и ничего подобного не пом-
ню. Только бытовые ссоры. А 
в основном это – тихий, хо-
роший, спокойный город, где 
не страшно гулять ночью. А 
Комсомольск – наоборот.

– Расскажите про родите-
лей, кем они были?

– Отца не было, а мама ра-
ботала на авиационном заво-
де. А когда переехали в Пе-
век... Она девчонкой была, 
когда война началась. Всю 
войну она проработала то-
же на военном заводе. А по-
сле войны она заберемене-
ла... А род был очень боль-
шой: у нас у бабушки бы-
ло 11 детей. Представляете, 
как сложно было. У нас вся 
родня – вятичи. У меня фа-
милия латышская – от не-

родного отца, который поя-
вился в Певеке. А так фами-
лия моя Колобов. После вой-
ны они оставили все дома и 
из-за голода всем родом пое-
хали в Комсомольск-на-Аму-
ре на эти стройки, где мож-
но было заработать. А ког-
да переехали в Певек, мама 
устроилась в радиометцент-
ре, это штаб морских опера-
ций, который делал все про-
водки по Северному Ледови-
тому океану и отвечал за все 
полярные станции по Чукот-
ке. В нем я и жил. Меня окру-
жала очень интиллегент-
ная среда. Почти все там бы-
ли питерцы, потому что ар-
ктическое училище находит-
ся в Петербурге. И все специ-
алисты, которые прилетали в 
штаб морских операций, бы-
ли питерцами. Они как раз 
заметили мой талант и при-
везли мне краски, этюдник. И 
потом, когда я уже стал взро-
слым и мотался по всей Чу-
котке, и когда я был на всех 
полярных станциях до Уэле-
на, все знали мою маму, по-
тому что она работала под 
конец просто уборщицей и 
за всеми ими убирала. По-
этому она для всех для них 
была мамкой. Молодеж при-
езжала, и прежде, чем их от-
правят на полярные станции, 
они какое-то время сидели в 
Певеке. А потом потихоньку 
их разбрасывали по всем по-
лярным станциям, по Север-
ному Ледовитому океану. А 
к нам в Певек приходили все 
сводки с Чукотки. Прилетал 
самолет и бросал вымпел с 
картами. Все это же было се-
кретно. Мое детство в Певе-
ке было очень счастливое. Я 
видел, как разделывают мор-
жей, нарты, оленей. Все это 
было настолько интересно! 
Вокруг Певека было очень 
много дичи: зайцы, куропат-
ки. И все ходили на охоту зи-
мой, а летом рыбачили. Бы-
ло очень много рыбы: голец, 
корюшка, навага. Детство так 
вот проходило.

Того Певека, в котором я 
вырос, уже нет. Сейчас сов-
сем другой Певек. От то-
го Певека вообще ничего не 
осталось. Здания того време-
ни если и остались, то стоят, 
как после войны, без стекол. 
И снести их очень дорого, и 
они стоят такими памятни-
ками. Потихонечку разбира-
ют, но нужно очень много 
денег. Сейчас строят на сва-
ях, а тогда заключенные ко-
пали фундамент, заливали 
опалубку эту и только потом 
строили. У меня через бухту 
стояли лагеря. И там очень 
много лагерей в Певеке, во-

обще. Гыргычан около Па-
пельхена – был очень страш-
ный лагерь. Я приехал когда, 
в Певеке работали в основ-
ном ребята невыездные. Но 
я не помню вообще в Певеке 
криминала никакого, вооб-
ще. Многие заключенные, ко-
торые были, там поженились. 
А потом в 60-каком-то году 
все это закрылось, и их всех 
вывезли. Вот там была тра-
гедия, потому что у многих 
уже были семьи, и этот раз-
рыв семей был страшен. Но 
это сейчас я взрослый чело-
век, и со стороны на это смо-
трю. А детство было хорошее, 
счастливое. И огромнейшие 
сугробы, где мы копали себе 
подснежные городки целые. 
Вся жизнь была наполнена. 
И хорошо еще, что в Певе-
ке была художественная сту-
дия, хоть я и был маленький 
тогда. Я самостоятельно ра-
ботал, в школе в Певеке я не 
учился. И, когда после вось-
мого рванул в Крым, я сам не 
понял, как поступил, потому 
что все поступали из художе-
ственных школ. А я из Чукот-
ки, без всякой подготовки... Я 
вообще не понимал, что они 
там карандашом измеря-
ют. На одной интуиции, но 
меня взяли, хотя был очень 
большой конкурс. 8-9 чело-
век было на место. Крым-
ское училище, Одесское учи-
лище – они очень котиро-
вались. Очень хороший был 
педсостав. Я, когда поступил, 
оно перед этим было пятиго-
дичным. А когда мы приеха-
ли, училище сделали четы-
рехгодичным. Это был экспе-
риментальный набор по на-
правлению «учитель черче-
ния и рисования». Мне повез-
ло, что все первые годы мы 
учились по программе живо-
писи. Мастерские живописи 
и скульптуры очень хорошо 
сочетались. Поэтому у меня 
до сих пор сохранился инте-
рес как к скульптуре, так и к 
живописи. Я был очень дово-
лен своей учебой. Потом вер-
нулся в Певек, и остальное – 
просто труд.

– А почему вернулись?
– Распределение-то было у 

меня по Крыму, но я сбежал 
домой. Из-за этого диплом 
получил только через пол-
тора года. Это была уже бо-
лезнь севером, и я очень ску-
чал по дому.

– А как вы оказались в 
магадане?

– В 68-м я вернулся, и в 72-м 
я переехал. Дело в том, что в 
Певеке я был единственным 
художником с образованием. 
Я мотался по Чукотке, ездил 
по стойбищам, но дело в том, 

что у меня не было среды. В 
Анадыре я встречал Валеру 
Праскова, художников из Ма-
гадана. Я понял, что без сою-
за художников я как мастер 
не вырасту. Я делал выстав-
ки, и они прошли в Певеке, 
в Анадыре, а оттуда – в Ма-
гадан. Когда я приехал с вы-
ставкой, мне союз художни-
ков сделал предложение: пе-
реехать. Тогда председателем 
союза художников была Ла-
риса Ефремовна Тимашова. 
Этюдник собрал – и все. Мне 
дали мастерскую в Магада-
не. И эта среда магаданско-
го союза – она меня выстро-
ила как художника. Тогда 
ведь были хорошие ребята: 
Витя Кошелев, Володя Мяг-
ков – много было ребят. Все 
с разных институтов, со всей 
страны. Плюс ко всему союз 
приглашал лучших диплом-
ников со всей страны и давал 
им мастерские. В этой среде 
можно было видеть себя со 
стороны. Когда ты на выстав-
ке один выставляешься – это 
одно, а когда выставляешься 
среди ребят с абсолютно раз-
ным уровнем образования, 
разновозрастных, разных на-
правлений – ты как на ладо-
ни. Как на блюдечке со все-
ми своими достоинствами 
и недостатками. Пришлось 
очень много работать, пото-
му что училища как такового 
маловато. У меня было ощу-
щение, когда защищал ди-
плом, что дверь приоткрыли, 
и я увидел этот блистающий 
мир, и тут же она захлопну-
лась. В жизнь ты вошел, ма-
стерских нет, надо как-то за-
рабатывать, как-то жить, кра-
ски покупать, содержать ма-
стерскую. Это другая жизнь 
совсем. На этом и ломается 
очень много совершенно та-
лантливых ребят. К нам мно-
гие приезжали в Магадан: с 
отличием закончили питер-
ские институты, Репинку, но 
художниками так и не стали. 
Потому что, когда в жизнь 
встревают – жилья нету... 
Потому что, когда даже при-
гласили, мастерскую дали, но 
он вырван из той, допустим, 
ленинградской среды, в ма-
гаданскую, а это уже 2 раз-
ных мира. Кто-то спивался, 
кто-то просто удирал. Очень 
мало, кто нашел свое ли-
цо и зацепился за искусство. 
Жизнь перемалывает – толь-
ко хруст стоит. И очень та-
лантливых.

– Раньше были творче-
ские союзы. Сегодня эти 
структуры работают?

– В Магадане союз сейчас 
человек 30. Раньше он был 
очень небольшой, потому что 
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отбор был очень серьезный. 
А сейчас союз стал другой. 
Как и союз писателей. И дру-
гой стал уровень самих пи-
сателей и художников. К сча-
стью, здесь (в Барнауле) очень 
большой союз: 150-160 чело-
век. Очень много очень креп-
ких, сильных, серьезных ху-
дожников. Меня это очень ра-
дует, потому что выставлять-
ся с такими мастерами всег-
да трудно, интересно и поу-
чительно. Держаться на уров-
не такой когорты художни-
ков дорогого стоит. Сейчас в 
Магадане осталось 4-5 живо-
писцев. А здесь – 150. Попро-
буй с ними тягаться. Раньше 
были большие выставки: все-
союзные, республиканские, 
зональные, краевые. На них 
попасть было очень трудно, и 
всегда приезжал выставком, в 
котором были представители 
икусствоведов и художников 
из Москвы, с Дальнего Восто-
ка. Шел отбор и шел разговор 
с художниками, почему рабо-
та не проходит и т. д. Это то-
же школа. Плюс ко всему еще 
творческие дачи художников. 
Думаю, именно на них было 
выращено очень много хоро-
ших художников. Они там се-
бя проявляли, точили мое ма-
стерство, видели себя со сто-
роны.

Кончено, был идеологиче-
ский прессинг, издержки. Но 
хорошего было очень много. 
У союза писателей тоже было 
сколько конференций, сколько 
приезжало писателей со всей 
страны. Бирюков, Мифтахут-
динов – они, кроме всего, ве-
ли литературные курсы. Это 
тоже формировало и выра-
щивало писательскую среду. 
Можно было учиться, потому 
что была эта терочка, где мож-
но было себя прокатать. Мало 
того, что шел разговор о твор-
честве, основных его законах, 
еще и вычитывали, все вместе 
обсуждали работы.

В молодости ты не только 
работаешь, ты ищешь мане-
ру письма. Ты ищешь свою 
тему, и как ее писать. Как 
писать Чукотку? Надо най-
ти свой голос. Без собствен-
ной манеры, видения – кто 
ты? В своей работе я либо по-
падаю, либо проваливаюсь. К 
своей работе я привыкаю, не 
вижу каких-то недостатков. 
Когда приходит другой ху-
дожник, у него свежий глаз, 
другая манера, другое виде-
ние – «больно красиво». «На-
до писать так, чтоб чеснок, 
водка, черный хлеб». Тебе это 
интересно, мне – нет. Но все 
равно он объясняет и по ко-
лористике, и по... Идет разго-
вор. А потом видишь: у тебя 
там не дотянуто, там не до-
тянуто, там плечо не дори-
совано. У тебя может еще не 
быть собственных манеры и 
видения, но элементарно вы-
сокий уровень должен быть. 
В начале я был очень деко-
ративный. Потом понял, что 

в этом декоре и формальном 
поиске манеры... у работы 
должна быть еще и глубина 
духоная. Во-вторых, ты выра-
ботал какой-то прием, и на-
чинаешь на нем держаться. 
Один и тот же ход крутишь, а 
надо найти на каждую рабо-
ту свой ход, а манера потом 
потихоньку вырабатывается. 
Чем я могу зацепить, чтобы 
уйти от повтора.

– Говоря о колористике, 
ваш стиль безусловно уз-
наваем, ему даже Пчелкин 
стихотворение посвятил. 
Скажите, этот стиль сло-
жился на Чукотке?

– Да, вы заметили, какие 
краски в работах Рериха или 
Роквелла Кента? Кент писал 
канадский север, поэтому он 
очень мне близок. Оба они 
очень яркие. Это за счет того, 
что летом на севере нет ночи. 
Все время солнце. Там сов-
сем другие краски. То же са-
мое у Рериха. Он писал вы-
соко в горах. И опять – раз-
реженный воздух, совсем 
другой свет. Север сам закла-
дывает в тебя эту колористи-
ку. Я в Барнауле 8 лет, и здесь 
не написал ни одного этюда. 
Край здесь удивительно кра-
сивый, самобытный. Но се-
вер прирос, прикипел у меня 
внутри. Для меня он остал-
ся главным. Я всю жизнь от-
дал, чтобы выработать свою 
методику и написать север. 
А здесь живут целые дина-
стии художников, это их ро-
дина, их пуповина. А у меня 
пуповина – там. И перестро-
ить свою палитру на это все 
в 75 лет – я все равно не смо-
гу с ними тягаться по глуби-
не переживания, потому что 
они пишут родину. А север – 
это родина для меня. Там я, 
как рыба в воде, а здесь – чу-
жеродный элемент.

– Почему тогда уехали? 
– Потому что здесь сын, и 

внук родился. На пенсию в 
Магадане уже не прожить. 
За мастерскую, за краски... 
Здесь можно покупать ово-
щи, фрукты за копейки. Он 
на наших глазах сделал пер-
вые шаги, и вот ему уже 8 
лет. Хочется быть с близки-
ми, потому что в моем возра-
сте никогда не знаешь, когда 
все закончится. А здесь и сын, 
и внук рядышком, и продол-
жение как бы идет.

– Каким вы помните со-
юз художников в магадане 
70-х.

– Магадан тех лет – это ро-
мантический период города. 
В те годы он был очень мо-
лодой по своему населению, 
очень красивый. Было много 
приезжих со всей страны, и 
было много интеллигенции. 
В те годы романтизм был ос-
новой. При очень суровых 
жизненных условиях люди 
как-то очень опоэтизирова-
ли этот жутик, без этого бы-
ло бы очень сложно выжить. 
В те годы на севере все дер-

жалось на взаимовыручке. 
Это было основой. Все очень 
дружили, потому что выжить 
без этого было невозможно. 
Что-то кому-то прислали – 
все пойдут, по луковице хоть 
всем знакомым раздадут. 
Магадан хотя бы теплицы 
построил, мог себе позволить 
огороды, а Чукотка была это-
го лишена. Все было привоз-
ное. Лук был сухой, картош-
ка была сухая. Поэтому мир 
романтики, опоэтизирования 
этой нищеты был нормой. 
Все друг к другу ходили в го-
сти без всяких звонков и пре-
дупреждений. На тебя могло 
обрушиться в любое время, 
и это было нормой, жизнью. 
Ты и позвонить-то толком не 
мог (телефоны были только 
у значимых людей). В те го-
ды на Чукотке вы бы просто 
обалдели, когда люди жили, 
разделенные одной занаве-
сочкой. Но при этом было ра-
душие. Тебя всегда встретят, 
всегда тебе помогут, всегда 
подставят плечо. Каких-то 
разборок я не помню.

– У вас висят «пловцы» 
Кошелева. Как вы дружи-
ли? 

– Так Витя постоянно: то я 
к нему заходил, то он ко мне. 
Мы все время собирались, 
причем такими большими 
компаниями, что мастерская 
была просто забита ребятами. 
При всем, что я говорю, бы-
ла одна слабость: это, конеч-
но, бутылочка. Без бутылоч-
ки в гости – это было немы-
слимо. С одной стороны, это 
слабость, с другой – она как 
бы объединяла, давала рас-
слабуху, и это было букваль-
но везде, во всех мастерских 
это было очень тенденциозно. 
Я когда поймал себя на том, 
как быстро уходят ребята на 
этом фоне, я в 27 лет как за-
вязал, и вот уже 50 лет не пью 
даже пиво. Того зарубили по 
пьянке. Тот утонул по пьян-
ке. Сыпались ребята ну про-
сто. Все же молодые, это бы-
ло очень больным местом то-
го времени. Так потихонечку 
уходили все. Болезнь затрону-
ла и Куваева, и Мифтахутди-
нова, и Адамова. Держался в 
этом плане крепко Бирюков. 
Он любил, но никогда не по-
зволял себе большего. Такой 
чисто московский интелли-
гент. Эти все были путешест-
венниками, Бирюков был до-
мосед. А те по тундре, по же-
лезной дороге, только свист 
стоял. Без этого тоже было 
никак. Такое было время. Все 
были друзья, все были вхожи 
в дома. Мы друг у друга но-
чевали, когда перебирали. Все 
были как родные люди. У ме-
ня в мастерской, которая бы-
ла метров 15, ночевало по 5-8 
человек. В коридоре союза 
стелили и спали. Как-то раз я 
вырубился первый, меня Витя 
Кошелев всего с ног до головы 
разрисовал. Я встал, гогот сто-
ит, я не понимаю, чего все го-

гочут. Причем Витька – гра-
фик, фантазийный, спонтан-
ный. Чего только на мне бы-
ло не нарисовано. Помню мы 
так же у Витьки сидели, у не-
го была нарта в мастерской. У 
меня в мастерской был кито-
вый позвонок. Все с Чукотки 
тащили все. У Витьки накати-
ли крепко. Тимашову Лари-
су Ефремовну на нарте ката-
ли по всему Магадану. Было 
очень весело. Спустили нарту 
зимой, все художники впря-
глись туда. У нее был какой-
то день рождения. И по Ма-
гадану носились, и по цент-
ральной, и везде. До самого 
Нагаево бегали. Молодые все. 
Дружили радостно, счастли-
во, и время было очень счаст-
ливое. Юра Рытхэу тоже при-
езжал. Он кикогда не гнушал-
ся никого. Всегда были очень 
серьезные, интересные разго-
воры. Мы все знали, что Юру 
надо беречь, потому что если 
Юрка срывался, его остано-
вить было невозможно. По-
ка не приедет его жена, она 
сразу прилетала, забирала, он 
слушался только ее. Никто его 
остановить не мог. Это была 
у всех такая болячка: у жур-
налистов, у всех. Не было от-
душины другой, только обще-
ние. Я же дружил со всеми аб-
солютно: и у чукотских писа-
телей был в гостях, и в Анады-
ре, и в Провидении. Куда ни 
приеду – везде друзья. Тебя 
встречали как самого близко-
го человека. Накрывали стол, 
стелили чистейшие постели. 
Сейчас уже немножко другое. 
Даже когда пришел уже Саша 
Пилипенко, Кузьминых Костя, 
когда поколение встало на 
крыло, ребята уже почти что 
не пили. Совсем другое миро-
отношение. Сегодня более все 
закрытые. Есть близкие дру-
зья, но в целом все понима-
ют: как только ты впустил в 
себя, ты уже уязвим. Потому 
что все твои открытости, все 
душевные расслабленности, 
где можешь выговориться – 
ты себя подставил. У нас это-
го не было.

– В вашей тусовке было 
какое-то ядро, кто заводил 
всех остальных?

– Я близок был с писатель-
ской средой. У каждого вре-
мени были свои краски. То 
был Мифтуля, когда вокруг 
него крутилось все. То Толя-

ша Пчелкин, потому что он 
был председателем, и собира-
лись в союзе писателей. Очень 
много встреч было в «Мага-
данском комсомольце» (сей-
час – «Вечерний Магадан»). В 
издательстве книжном, в «Ма-
гаданской правде». Сегодняш-
ние союзы никакого отноше-
ния к тому времени не име-
ют. Это было каким-то братст-
вом. Самое интересное – все 
же работали. Все творческие 
очень много работали. Потом 
уже потихонечку стали по-
являться домашние телефо-
ны, можно было позвонить, 
спросить. Все же понима-
ли, как ценно рабочее время. 
Мы очень берегли друг дру-
га, особенно в работе. Были 
какие-то споры, но они были 
профессионального уровня. 
Разговор шел очень по-взро-
слому и профессионально. 
Каждый привозил что-то но-
венькое, все давали друг дру-
гу почитать, высказаться. Да-
же если шла критика – то она 
была с любовью. Она не ло-
мала, не выбивала из-под ног 
почву. Самое трудное, плечо 
подставить, а не ножку. Труд-
но – потому что человек по 
своей сути, когда чувствуешь, 
что он лучше тебя, появляет-
ся желание или как-то само-
му лучше сделать, или как-то 
дотянуться. И тут эта челове-
ческая сущность тоже быва-
ет вылезает. Хотя с возрастом 
Пчела был жестче и жестче в 
критике. Ответственность уже 
другая становилась, все ста-
новились другими. С возра-
стом все другой меркой стали 
смотреть друг на друга. Уже 
начался взгляд на созданное: 
где настоящее, где ненастоя-
щее. Там все хлебали взахлеб 
ложкой – «Вот она, уха. Горя-
ченькая». А потом как бы уже 
не отравиться.

Авторы интервью,
ведущие подкаста
«Ваши уши» (16+)

Дмитрий АнДРееВ 
и Арсений ГАРиПоВ
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Магадан –
спортивный город!

Региональные новости спорта 
за неделю в подборке от «ВМ»

«ЗАБеГ В ПолЗУнКАх»

В День семьи, любви и верности 8 июля в Магадане прой-
дут, пожалуй, самые необычные соревнования – «Забег в 
ползунках» (0+). Метры на скорость будут преодолевать ма-
лыши в возрасте от 6 до 14 месяцев.

Спортивный проект второй год подряд организует соци-
альный партнер регионального проекта «Репродуктивное 
здоровье» в Магаданской области клуб «Территория спор-
та».

«В 2022 году мы впервые провели «Забег в ползунках», 
получился по-настоящему веселый праздник и необыч-
ный. Нам поступило много предложений от родителей 
продолжить традицию, на что мы с радостью откликну-
лись. Мы за то, чтобы у нас как можно больше рождалось 
деток, чтобы семьи были крепкими и больше времени про-
водили друг с другом, поэтому не случайно для соревно-
ваний выбрана дата в День семьи, любви и верности, тем 
самым мы поддерживаем и наш региональный проект «Ре-
продуктивное здоровье». Вопросам демографии в нашем 
регионе уделяется большое внимание», – рассказала пред-
ставитель организаторов детского соревнования Кристина 
Устинова.

Регистрация участников продлится до 6 июля. Юных спор-
тсменов разделят на две категории: малышей от 6 до 11 меся-
цев определят в категорию «Ползунки», а детей от 12 до 16 ме-
сяцев в категорию «Бегунки». Победителей также определят и 
в двух дополнительных номинациях:

– самый оригинальный костюм малыша;
– самый креативный семейный лозунг.
По словам организаторов, победителей ждут ценные по-

дарки от спонсора, грамоты и медали. Подробности и реги-
страция участников по телефонам: 8 (4132) 20-18-18, +7 (929) 
450-18-18.

Кроме того, вопросы демографической политики обсудят 
на ежегодной Всероссийской конференции «Демографиче-
ское развитие Дальнего Востока и Арктики» в июле 2023 го-
да в Благовещенске. На уникальной экспертной площадке, 
в формате дискуссии федеральные и региональные органы 
власти, представители институтов развития, эксперты, де-
ятели науки и общественности обсудят актуальные вопро-
сы и пути решения по улучшению демографии на Дальнем 
Востоке и в Арктике. Организаторами выступают Мини-
стерство по развитию Дальнего Востока и Арктики, Корпо-
рация развития Дальнего Востока и Арктики и Правитель-
ство Амурской области. Узнать больше о Демографической 
конференции и подать заявку на участие можно на сайте: 
https://prodfo2023.ru/

Полосу подготовила наталья миФТАхУТДиноВА

Велопрогулка, пикник, фотосессия
19 июня – Международный день прогулки

отдохнуть, снять стресс 
или просто нервное на-
пряжение вам поможет 
простая прогулка. имен-
но ей посвящен между-
народный празник, кото-
рый отмечается 19 июня, 
День прогулки.

Чтобы его полноценно 
отметить, не нужно брать 
билеты и улетать в другие 
города на поиски прекрас-
ного. Как утверждают ав-
торы данного праздника, 
достаточно выйти из дома 
и идти. А вот куда? Решать 
только вам или, как гово-
рят романтики, куда сер-
дце поведет.

По ГоРоДУ ПешКом

Отправляйтесь на про-
гулку по городу, выбирая 
новые маршруты и неизве-
данные места. Не бойтесь 
свернуть с привычных 
мест и забраться туда, где 
даже не планировал появ-
ляться. Обычный дворик, 
незнакомый вам, уверена, 
вас может сильно удивить.

СхоДиТе В ГоРоДСКой 
ПАРК

Поход в местный парк 
аттракционов. Там есть 
чертово колесо. Вспомни-
те детство и обязательно 
прокатитесь на нем. Взгля-
нув на свой город с высоты 
птичьего полета, вы пой-
мете, насколько он прекра-
сен.

Если в парке нет колеса 
обозрения, не беда. Там на-
верняка много других раз-
влечений! Парк – это от-
личное место, чтобы встре-
титься с друзьями или про-
вести время с семьей.

меСТный Пляж

Если на улице солнышко, 
то «грех» эти дни прово-

дить дома, особенно жите-
лям Севера. На пляже мож-
но не только позагорать и 
поиграть в пляжный во-
лейбол, но и устроить кра-
сивую фотосессию. Не взя-
ли на прогулку фотоаппа-
рат? Не страшно! Ведь ка-
меры современных смарт-
фонов настолько хороши, 
что в фотоискусстве да-
же начало формироваться 
отдельное направление – 
мобильная фотография.

Но не забывайте, нахо-
дясь на солнце, об элемен-
тарных правилах защи-
ты: всегда носите голов-
ной убор, солнцезащитные 
очки, пользуйтесь солнце-
защитными кремами, да-
же если находитесь в тени. 
Пейте много жидкости, но 
ни в коем случае не алко-
голя.

нА мАшине

Хоть праздник посвящен 
прогулкам, но его необяза-
тельно праздновать на но-
гах. Кататься по городу на 
машине или мотоцикле. 
Это будет хороший вари-
ант развеяться и немного 
избавиться от бытовухи.

В леС

Прогуляйтесь в лес, вы-
беретесь на природу. Всег-
да хорошо единение с при-
родой, где ты можешь хо-
рошо отдохнуть от шума 
города и бытовых проблем.

ВелоПРоГУлКА

Отправляйтесь на ве-
лосипедную прогулку по 
родному городу. Наверня-
ка есть достопримечатель-
ности, которые вы еще не 
видели.

Велосипед не только 
удобный городской транс-
порт, но и отличный способ 
поддерживать себя в фор-

ме. Главное – не забудьте 
взять с собой попить. Осо-
бенно в жаркую погоду. Во 
время физической актив-
ности нужно следить за 
водным балансом организ-
ма. При нагрузках потреб-
ность в жидкости может 
увеличиваться на 1,5–3 ли-
тра. Восстанавливать вод-
ный баланс можно любым 
напитком: водой, морсом, 
чаем. Также важно вовре-
мя взбодриться: выпить 
чуть-чуть сладкой гази-
ровки или съесть малень-
кую шоколадку. Содержа-
щийся в них сахар, при-
даст сил и сделает велоси-
педную прогулку еще при-
ятнее.

ПиКниК

Пикник – обед или ужин 
(на ваш вкус) на открытом 
воздухе – прекрасный ва-
риант времяпрепровожде-
ния с семьей или люби-
мым человеком. Где устро-
ить пикник в городской 
черте? Вариантов масса. 
На том же пляже – лучше 
ближе к вечеру, когда сол-
нце уже не так активно. В 
парке – многие постоян-
но устраивают трапезы на 
траве. В саду – если у вас 
или ваших друзей част-
ный дом. Отлично подхо-
дит для признания в люб-
ви или предложения руки 
и сердца.

Чтобы было не только 
красиво, но и удобно, возь-
мите с собой плед, ска-
терть, походные пенки, 
корзину или рюкзак, а так-
же легкую небьющуюся по-
суду. Можно также при-
нести небольшую подуш-
ку, чтобы, положив ее под 
спину, опереться на дерево 
или вздремнуть.

Не стоит брать с собой 
много еды. Пикник – это 
прежде всего общение, а 
только потом обед. Отда-
вайте предпочтение лег-
ким закускам и фруктам. 
Отлично подойдут: грече-
ский салат или бутербро-
ды с мягким сыром и зе-
ленью. На свежем возду-
хе часто хочется пить. Для 
дневных посиделок подой-
дут сок, морс или кола – 
эти напитки на 85–99% со-
стоят из воды и прекрасно 
утоляют жажду, поддержи-
вая необходимый водный 
баланс. А если устраиваете 
пикник вечером, возьмите 
с собой термос с чаем, те-
плый напиток создаст на 
природе ощущение уюта.
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свободное время

Отдыхаем!
Где и как провести свободное время

Как провести выходные 
дни, чтобы не было мучи-
тельно больно за бесцель-
но потраченное время? мы 
всегда подскажем, куда 
сходить и чем заняться в 
нашем городе.

КиноТеАТР «ГоРняК»

Что выбрать из множест-
ва фильмов и как не пропу-
стить действительно инте-
ресное кино? Чтобы спра-
виться с этими задача-
ми было проще, мы пред-
лагаем вам краткий анонс 
фильмов,  представлен-
ных в кинотеатре «Горняк» 
(проспект ленина, 19).

«Король-львенок» (12+)
До 28 июня в прокате кино-

театра фильм «Король-льве-
нок» (12+). Жанр: комедия, 
семейный.

«Львёнок по кличке Король 
сбегает из клетки при пере-
возке в аэропорту и прячет-
ся в доме 12-летней Инес и 
15-летнего Алекса. Брат и се-
стра решают вернуть короля-
львёнка в Африку и сбега-
ют из дома, считая себя уже 
достаточно взрослыми для 
невероятного путешествия 
на край света», – сообщает 
kinomagadan.ru.

«мармадюк» (6+)
До 21 июня в прокате ки-

нотеатра мультфильм «Мар-
мадюк» (6+). Жанр: муль-
тфильм, комедия, приключе-
ния.

«Легендарный кинолог пы-
тается сделать из недисци-
плинированного Мармадю-
ка первого немецкого дога, 
выигравшего чемпионат ми-
ра среди собак», – сообщает 
kinomagadan.ru.

«хроники Панголинов» 
(6+)

До 28 июня в прокате кино-
театра фильм «Хроники Пан-
голинов» (6+). Жанр: приклю-
чения, семейный.

«В один прекрасный день 
жизнь Верити и Питера пе-

реворачивается с ног на го-
лову, когда пол в их комнате 
внезапно рушится, и они па-
дают в подземный мир. Там 
они узнают, что с Питером 
связано таинственное пред-
сказание. Только он сможет 
перезапустить время, спас-
ти мир от существа, питаю-
щегося страхом и вернуться 
с сестрой домой», – сообща-
ет kinomagadan.ru.

мАГАДАнСКий 
оБлАСТной ТеАТР КУКол

Куда сходить с ребенком, 
чтобы ему это было не толь-
ко интересно, но еще и по-
лезно? Познакомить малы-
ша с миром искусства так, 
чтобы спектакли подходи-
ли по возрасту даже самым 
маленьким, можно в мага-
данском областном театре 
кукол (ул. Парковая, 20).

17, 18 июня – спектакль 
«мешок яблок» (0+).

«Веселая и добрая сказ-
ка о том, как папа-заяц на-
шел в лесу дикую яблоню и 
набрал целый мешок яблок 
для своих зайчат, но до до-
ма так и не донес. По пути 
он раздал все яблоки встре-
тившимся зверям: Мишке, 
Белочке, Ежику, Кроту, а за-
тем, когда опять вернулся к 
яблоне, произошла неприят-
ная встреча с Волком, кото-
рый хотел его съесть. Но заяц 
не растерялся, надел на голо-
ву хищника пустой мешок и 
убежал. Вернувшись домой 
без пропитания, он обнару-
жил, что все звери, которых 
он одарил яблоками, при-
несли его зайчатам разных 
фруктов и ягод, орехов и ово-
щей, а сам Медведь Потапыч 
притащил большую кадку с 
медом. Сюжет сказки повест-
вует о дружбе, взаимовыруч-
ке и сострадании. Учит нас 
умению делиться, быть ще-
дрым, и делать добро от чи-
стого сердца. Ведь только в 
таком случае оно обязатель-

но вернется», – говорится в 
описании.

Начало в 12.00.

«меТель» КАК меТАФоРА 
нАционАльноГо 

ДУшеВноГо 
СоСТояния» (12+).

15 июня Магаданская об-
ластная универсальная науч-
ная библиотека имени А. С. 
Пушкина (пр. Карла Маркса, 
53/13) приглашает магадан-
цев и гостей города на пу-
бличную лекцию доцента, 
кандидата филологических 
наук Елены Михайловны Го-
голевой «Метель» как мета-
фора национального душев-
ного состояния» (12+).

Цель предлагаемых лек-
ций – помочь читающим и 
думающим людям получать 
наслаждение от чтения хоро-
шей литературы, понимать 
ее скрытый смысл. Опыт по-
нимания – ключ к постиже-
нию глубинного смысла про-
изведения. Обо всем этом 
пойдет речь.

Начало в 18.30.
Справки по телефону: 
61-70-61 (доб. 300).

День нАРоДных 
хУДожеСТВенных 

ПРомыСлоВ РоССии (12+)

Для каждой страны нет, 
пожалуй, ничего важнее 
истории и традиции – ведь 
в этом ее гордость, сила и 
истинная красота! Современ-
ные мастера бережно про-
должают традиции своих 
предшественников, сохраняя 
уникальные стили народно-
го творчества. В знак уваже-
ния ко всем творцам, при-
частным к делу развития и 
популяризации художест-
венных промыслов нашей 
страны, был создан празд-
ник – День народных худо-
жественных промыслов Рос-
сии!

18 июня Центр культу-
ры (проспект Карла Маркса, 
35) приглашает всех желаю-
щих окунуться в самобыт-
ность народного творчест-
ва нашей Родины и родного 
края! В 10 часов развернется 
большая красочная выставка 
(12+), раскрывающая нацио-
нальный быт и колорит! Ме-
роприятие подарит уникаль-
ную возможность прикос-
нуться к истории традици-
онных промыслов России и 
Колымы, погрузиться в мир 
русского народного искусст-
ва, наполненного фантазией, 
мудростью и красотой, сооб-
щает mck49.ru.

Редакция «Вм»

Что почитать онлайн?
Подборка книг от «ВМ»

Чтобы там не говорили...
папа нужен каждому и ни-
когда мама, как бы она ни 
старалась, не заменит ре-
бенку отца.

18 июня отмечается День 
отцов, хороших отцов. Де-
ло в том, что считаться от-
цом и быть отцом – это со-
вершенно разные вещи. Те 
папы, которые номинально 
участвовали при рождении 
(создании) ребенка и на этом 
функционал их завершил-
ся (максимум уплата али-
ментов), в этот день, 18 ию-
ня, могут спать спокойно – 
не ваш это праздник, не тре-
вожьтесь.

Изучив историю праздни-
ка, понимаешь, что он посвя-
щен настоящим папам, па-
пам с большой буквы... Тем, 
кому посвящают песни и 
стихи; тем, кого любят и кем 
гордятся собственные де-
ти; тем, на кого смотрит же-
на (мама его детей) и пони-
мает, что ей очень повезло с 
мужем.

«лУЧший В миРе 
ПАПА» (6+)

Джошуа Джордж
Папы – самые сильные и 

добрые люди на свете. Они 
больше всех знают, затева-
ют самые веселые приклю-
чения, рассказывают самые 
интересные истории и мо-
гут помочь, что бы ни про-
изошло. Поэтому дети их так 
любят. А может быть… папам 
все удается потому что их 
любят дети?

«мой ДоБРый 
ПАПА» (18+)

Виктор Голявкин
Кто не рыдал над одно-

именным фильмом «Мой 
добрый папа» с Александ-
ром Демьяненко и Людми-
лой Гурченко в главных ро-
лях? Он снят по повести Вик-
тора Голявкина, удивитель-
но светлой в начале и очень 
драматической в финале. Па-
па Пети – широкой души че-
ловек. В то время как все се-
мьи оптом закупают серви-

зы и прочие элементы ме-
щанского быта, папа маль-
чика покупает мандарины 
для детворы и тазик моро-
женого на всех. Когда в вой-
ну станет нечего есть и нече-
го продавать, они часто бу-
дут вспоминать этот тазик, 
широкие папины жесты и то, 
как с ним рядом было хоро-
шо.

«КАРлхен оТПРАВляеТСя 
ЗА ПоКУПКАми» (6+)

Ротраут Сюзанне Бернер
Каждую субботу после за-

втрака Карлхен и папа от-
правляются за покупками. 
И каждый раз мама спраши-
вает, ничего ли они не забы-
ли. «Нет», – говорят Карлхен 
и папа. Но так ли это на са-
мом деле?

«ПоДАРоК Для 
лУиЗы» (6+)

Квентин Гребан
«Подарок для Луизы» – 

трогательная история о том, 
как отец мышиного семей-
ства решил порадовать свою 
дочурку подарком ко дню 
рождения. Малышка Луиза 
мечтала о красивом платье. 
Чтобы раздобыть дочке но-
вый наряд, ее папе пришлось 
отправиться в город, где его 
на каждом шагу подстере-
гали опасности – многочи-
сленные автомобили, ковар-
ный хозяин зоомагазина, на-
глые коты…

«Тоня ГлиммеРДАл» 
(16+)

мария Парр
«Скорость и самоуваже-

ние!» – вот девиз малень-
кой девочки Тони, героини 
книги «Тоня Глиммердал» 
Марии Парр. Ее воспитыва-
ет папа – большой, добрый, 
нежный, да и друзей у нее 
целая деревня. У Тони силь-
ный характер, заразитель-
ная способность радоваться 
каждой мелочи и очень важ-
ная миссия: она напоми-
нает взрослым, что не сто-
ит искусственно усложнять 
жизнь.
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страницы истории

Хатыннах (Стан Хаттынах, Хаттынах)
Колымские истории

Был такой поселок ха-
тыннах сперва в Средне-
канском хабаровского края, 
а потом и в ягоднинском 
районе магаданской обла-
сти. Располагался он в верх-
нем течении одноименной 
речки, правого притока ре-
ки Таскан. о его истории и 
пойдет речь ниже.

ТоПонимиКА 
хАТынныхА

Хатыннах – поселок; речка, 
правый приток реки Таскан. 
Ягоднинский район; якут-
ское Хатыннаах – «изоби-
лующий березами», «березо-
вый»… (В. В. Леонтьев, К. А. 
Новикова. Топонимический 
словарь Северо-Востока СССР. 
1989. С. 398).

Из газетной заметки: «Ха-
тыннах – слово якутского 
происхождения. Состоит оно 
из двух частей. Первая часть 
«Хатын» означает «береза», 
вторая часть «нах» – «мно-
го». Все вместе в переводе на 
русский язык – «много бе-
рез».

оТКРыТие ЗолоТА

Впервые россыпи золота 
в бассейне речки Хатыннах 
были обнаружены в 1929 го-
ду одним из отрядов экспе-
диции С. В. Обручева. Непо-
средственное исследование 
бассейна началось через пять 
лет полевой партией геолога 
К. А. Шахварстовой, входив-
шей в Тасканский горнопро-
мышленный разведрайон.

Из статьи Б. Щербинина 
«На Мылгу и Хатыннах» опу-
бликованной в газете «Се-
верная правда»: «…Нижне-
Тасканская геолого-поиско-
вая партия входила в состав 
партий, организованных ге-
ологоразведочным управле-
нием Дальстроя Среднекана 
весной 1934 года, – расска-
зывала Ксения Александров-
на Шахварстова. – 20 июня 
выехали караваном на вось-
ми лошадях в район речки 
Хатыннах. Полевые работы 
продолжались до 23 августа… 

В процессе поискового опро-
бования, нами выявлен золо-
тоносный участок по речке 
Хатыннах… Золото связано с 
5–6-метровой террасой…»

1934 ГоД. РожДение 
ПоСелКА и ПРииСКА

В 1934 году был органи-
зован прииск «Хатыннах» 
Утинского ГПР (позднее – 
Хатыннахского ГПР, позд-
нее – Северного ГПУ) – на 
р. Хатыннах (Хатынгнах), 
правом притоке реки Та-
скан. В апреле 1935 года он 
был переименован в прииск 
им. Водопьянова.

Из статьи Б. Щербинина «На 
Мылгу и Хатыннах»: «...По-
дытоживая результат работы 
К. А. Шахварстовой, хотелось 
бы добавить, что в зиму 1934–
1935 годов началось строи-
тельство стана Хатыннах...»

Так, в 38 километрах от ус-
тья речки Хатыннах возник 
одноименный поселок. На-
чинался Хатыннах с палаток 
геологоразведчиков и горня-
ков.

1935 ГоД. СТолицА СГПУ

Со статусом и значимо-
стью Хатыннаху, можно ска-
зать, повезло практически с 
момента образования посел-
ка. Так, в январе 1935 года он 
становится центром Таскан-
ского ГПР: «С возрастанием 
промышленного значения 
Ат-Уряхского разведочного 
района Утинского ГПР, с 1 ян-
варя 1935 года он выделился 
в самостоятельный Таскан-
ский ГПР, в состав которого 
входили притоки pек Таскан, 
Ат-Урях и Мылга с центром в 
Хатыннахе».

В апреле 1935 года Хатын-
нах становится центром уже 
не Тасканского горнопро-
мышленного района, а гор-
нопромышленным районом 
имени С. М. Кирова: «Прика-
зом № 123 по Дальстрою от 19 
апреля 1935 года Тасканско-
му горнопромышленному 
району было присвоено имя 
С. М. Кирова, а прииску «Ха-

тыннах» – имя М. В. Водо-
пьянова».

А уже 5 сентября 1935 года 
Хатыннах на шесть лет ста-
новится центром Северного 
горнопромышленного управ-
ления (начальник М. М. Кан-
дер): «5 сентября 1935 года 
образовано Северное горно-
промышленное управление 
(СГПУ) с центром в пос. Ха-
тыннах – в составе Хатын-
нахского, Ат-Уряхского и Мы-
лгинского горнопромышлен-
ных районов. За СГПУ закре-
плены бассейны рек Дебин и 
Таскан. В состав СГПУ вошли 
прииски: «Партизан», «Ат-
Урях», им. 8 Марта, им. Во-
допьянова («Хатыннах»), 
«Штурмовой».

С образованием СГПУ в 
этом, богатом залежами зо-
лота, районе началось раз-
витие горной промышленно-
сти…

«На Золотой Колыме». Из 
воспоминаний геолога Бори-
са Ивановича Вронского: «За 
время нашего отсутствия про-
изошли крупные изменения. 
Кроме Южного горнопромыш-
ленного управления было ор-
ганизовано Северное с место-
нахождением на Хатыннахе. 
Сюда мы и были направлены, 
поскольку исследованная на-
ми территория входила в сфе-
ру деятельности вновь органи-
зованного управления.

Вскоре после того, как за-
мерзли реки, мы по зимни-
ку добрались до Хатыннаха. 
Бытовые условия, как и пола-
гается во вновь организован-
ном предприятии, да еще та-
кого крупного масштаба, как 
горнопромышленное управ-
ление, были очень тяжелы-
ми. Жить и работать прихо-
дилось в палатках. Правда, 
это были большие брезенто-
вые палатки размером шесть 
на девять или семь на двад-
цать один метр, разделен-
ные дощатыми перегородка-
ми на отдельные каморки, но 
все равно в них было очень 
холодно, а кроме того, даже 
в жилье этого рода ощущался 
острый недостаток. Что каса-
ется снабжения, то с ним де-
ло обстояло значительно луч-
ше, нежели в предыдущие го-
ды. Автодорога уже дошла до 
устья Оротукана и теперь бы-
стро велась в сторону Хатын-
наха. С наступлением холо-
дов на Хатыннах была прове-
дена временная зимняя до-
рога (автозимник), которая 
большей частью шла по ру-
слу или по безлесным забо-
лоченным участкам.

Наш быт оставлял желать 
лучшего, зато в других отно-
шениях мы чувствовали себя 

превосходно. Коллектив гео-
логов подобрался дружный, 
сплоченный, и жили мы, как 
говорится, душа в душу.

Начальником управления 
был назначен работавший 
ранее в Союззолоте М. Л. Кан-
дер, молодой, но хорошо зна-
ющий производство человек. 
Живой, энергичный и общи-
тельный, с широким круго-
зором, он прекрасно пони-
мал значение геологической 
службы и старался во всем 
помогать геологам, зная, что 
впоследствии это с лихвой 
окупится. Такую же, хотя и 
более сдержанную, позицию 
занимал главный инженер 
М. А. Эйдлин, человек боль-
шой культуры и прекрас-
ных организаторских спо-
собностей. Главным геологом 
управления был Д. В. Возне-
сенский, приехавший на Ко-
лыму в 1930 году вместе с 
В. А. Цареградским. Это был 
толковый, знающий геолог и 
прекрасный товарищ, поль-
зующийся всеобщим уваже-
нием.

…Дорожным строительст-
вом на трассе, идущей к Ха-
тыннаху, руководил М. В. За-
порожец – один из бывших 
помощников Медведя, чело-
век очень энергичный и во-
левой».

ПеРВый ПРоеЗД

Значение дороги от Колым-
ской трассы до поселка слож-
но было переоценить и цен-
тру СГПУ было суждено не-
долго оставаться в положе-
нии «острова».

Уже 28 сентября 1935 года 
был открыт проезд, по сути – 
примитивный зимник, до Ха-
тыннаха – центра Северного 
горнопромышленного управ-
ления (119 км от левого бере-
га Колымы).

Руководство Дальстроя в 
лице директора Э. П. Берзи-
на 7 ноября 1935 года высо-
ко оценило ударный труд до-
рожников: «дорожному стро-
ительству за выполнение ра-
бот по открытию проезда на 
Хатыннах и завершение лет-
них работ 40 тысяч рублей, 5 
часов, 3 фотоаппарата и 5 от-
резов на костюмы для пре-
мирования ударников».

1936 ГоД. ПеРВые 
САмолеТы

В июне 1936 года на пять 
дней раньше намеченно-
го срока на аэродроме стана 
Хатыннах произвел успеш-
ную посадку почтово-пасса-
жирский самолет авиаотря-
да с бортовым номером Х-40, 
полет занял 1 час 35 минут. С 
этого дня между Стрелкой и 

Хатыннахом открылось ре-
гулярное почтово-пассажир-
ское сообщение.

СВяЗь С моСКВой

28 июня 1936 года в 2 часа 
ночи на радиоузле стана Ха-
тыннах была установлена ко-
ротковолновая связь с Мо-
сквой. 24 июня в 5 часов утра 
на приисках СГПУ трансли-
ровался концерт из Москов-
ской консерватории. Работу 
по установке коротковолно-
вого передатчика провел за-
ведующий аппаратной стар-
ший радиотехник Меликьян.

жилищный ФонД 
хАТыннАхА

К августу 1936 года основ-
ным жилищным фондом по-
селка Хатыннах были палат-
ки, где в довольно стеснен-
ных условиях жило большин-
ство работников. Деревянных 
домов еще не было.

В июле 1936 года должность 
коменданта на стане Хатын-
нах занимал Нейман.

оТКРыТие СТАДионА

12 августа 1936 года обще-
ственность Хаттынаха празд-
новала открытие долгождан-
ного стадиона. На откры-
тие прибыли футбольные ко-
манды приисков: Берзинско-
го, Партизана, Н. Хаттынаха и 
др. Открытие было назначено 
на 3 часа дня, но уже к часу 
почти весь Хаттынах собрал-
ся на стадионе.

ПеРВые Фильмы

В августе 1936 года в клубе 
поселка Хатыннах был пока-
зан фильм «Чапаев».

ДеТСКий САД

В конце августа 1936 года 
на стане Хатыннах был от-
крыт детский сад в палатке 
для юных жителей. Для детей 
сделана специальная мебель, 
сшиты костюмчики, прио-
бретено множество занима-
тельных игрушек.

Было обеспечено и питание 
для детей – готовились обе-
ды из мяса, риса, свежих ово-
щей, цельного молока и дру-
гих продуктов.

Руководила работой дет-
ского сада воспитательница 
Александрова.

В октябре 1936 года по ини-
циативе совета жен ИТР был 
поднят вопрос о постройке 
теплого зимнего помещения 
для детского сада и яслей 
вместо имеющейся палатки.

СВяЗиСТы 
нА хАТыннАхе

На середину сентября 1936 
года на стане Хатыннах рабо-

Поселок Хатыннах. 40-е годы ХХ-го века. Фото из фондов МОКМ
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тала небольшая группа свя-
зистов – работников Управ-
ления связи Дальстроя. Ото-
рванные от руководства свя-
зисты не пользовались вни-
манием со стороны руковод-
ства СГПУ.

Почта и телефонная стан-
ция были буквально завале-
ны почтовыми отправлени-
ями и посылками, и работа-
ли неудовлетворительно. Еще 
в худшем положении нахо-
дился телеграф, который ко-
чевал с места на место, так 
как не имел постоянного по-
мещения.

Общежитие связистов было 
не оборудовано и совершен-
но не подготовлено к холод-
ной колымской зиме.

элеКТРоСТАнция

В августе 1936 года на стане 
Хатыннах работала электро-
станция мощностью в 50 л. с.

КУльТУРно-БыТоВые 
УЧРежДения

А вот с этим на Хатынна-
хе дела обстояли неважно. К 
осени 1936 года Хатыннах не 
имел ни клуба, ни настоящей 
благоустроенной бани, ни хо-
рошей столовой.

женСоВеТ иТР

В 1936 году жены ИТР и хо-
зяйственников стана Хатын-
нах активно занялись приве-
дением в порядок культурно-
бытовых учреждений. И, на-
до сказать, к осени 1936 года 
во многом преуспели.

При участии женщин был 
подобран новый обслужива-
ющий персонал в столовых. 
Улучшено питание детей, а 
семьям нуждающихся бы-
ла оказана материальная по-
мощь.

При больнице по настоя-
нию совета была организова-
на отдельная женская палата 
и специальный амбулатор-
ный прием но женским бо-
лезням.

В общежитиях, в которых 
отсутствовали кухни, совет 
жен ИТР добился их устрой-
ства, ремонта существующих 
и т. п.

Баня, бывшая до сих пор 
в ужасном состоянии, также 
была приведена при помо-
щи женщин в более или ме-
нее культурный вид.

1937 ГоД. оТКРыТие 
нАЧАльной шКолы

По решению УУДВКИКа в 
сентябре 1937 году в Хатты-
нахе открыта начальная шко-
ла, которая обслуживала все 
прииски и дорожные дистан-
ции СГПУ (начальник Кау-
лин). Начальная школа зани-
мала комнату, рассчитанную 
на четырех жильцов. Дети 
обучались в две смены. Не-
смотря на то, что большинст-
во детей находилось на при-
исках и дорожных дистанци-
ях, до 1 декабря 1937 года не 
было предоставлено здания 

под интернат. В результате 
этого до 1 декабря 16 детей не 
смогли начать обучение.

«КРАСный ГоРняК». 
нАЧАло

Стан Хатыннах – центр 
горного управления. Как по-
ложено промышленному 
центру помимо клуба, по-
чты, сберкассы, радиоузла и 
прочих общественных и бы-
товых учреждений, здесь, на 
склоне сопки, разместилась 
типография газеты «Красный 
горняк».

Редакции еще как тако-
вой не было, но по поруче-
нию партко ма и решению 
культурно-вос питательного 
отдела периодически с не-
большим тиражом печата-
лась газета в местной типо-
графии.

1938 ГоД. ТоПлиВный 
КРиЗиС

В зиму 1937–1938 годов в 
результате отсутствия дров 
в поселке сотрудники учре-
ждений работали в верхней 
одежде, печи топились с дли-
тельными перебоями, был за-
крыт детский сад.

«КРАСный ГоРняК»

28 февраля 1938 года в Хат-
тынахе вышел первый номер 
газеты «Красный горняк» – 
органа парткома Северного 
горного управления. Первый 
номер газеты основное вни-
мание уделял партийной ра-
боте, вопросам производства, 
культурного обслуживания 
трудящихся, В сообщении от 
редакции говорилось, что га-
зета будет выходить регу-
лярно каждую пятидневку – 
5-го, 10-го и т. д.

В 1938 году рядом с 
типогра фией было построе-
но деревянное одноэтажное 
здание, где разместилась ре-
дакция. Газе та большого фор-
мата стала выходить по ут-
вержденному графику. По-
стоянные спецкорреспонден-
ты «Красного гор няка» быва-
ли в Сусумане, Ягод ном, Оро-
тукане, Мяките и других по-
селках.

БольницА

В начале марта 1938 года 
в газете «Советская Колыма» 
появилась заметка, описыва-
ющая состояние хатыннах-
ской больницы: «…Имеющая-
ся больничная кухня ни в ко-
ей мере не может называться 
кухней…» Так, с сухой, офи-
циальной строгостью конста-
тирует положение хаттын-
нахской больницы главный 
врач.

С той же холодной, бес-
страстной официальностью, 
в 19 пунктах сообщив вопи-
ющие факты, главврач под-
водит итоги: «можно сказать, 
что вся больница в целом 
не отвечает своему назначе-
нию…»

Нам нет нужды вслед за 

главврачом и начальником 
2 санчасти перечислять все 
пункты акта о состоянии ха-
тыннахской больницы, тем 
более, что они уже известны 
и Сануправлению и Северно-
му горному управлению.

Считаем лишь необходи-
мым для более полной ха-
рактеристики состояния 
больницы в ведущем гор-
ном управлении сообщить, 
что весенними полыми во-
дами эту больницу (которая 
«в целом не отвечает своему 
назначению») вообще сне-
сет. Сануправление, по-види-
мому, надеется на весенние 
воды в полной уверенности, 
что они снесут и так называ-
емую кухню, и печи-времян-
ки, и бараки-зимовья, и всю 
грязь и неурядицу. А с ухо-
дом весенних вод прекра-
тятся и разговоры о плохой 
больнице, о вшах на так на-
зываемом «чистом» белье, о 
грубости больничного персо-
нала с больными, о безобраз-
ном питании и прочем. Тогда 
Сануправление засучит рука-
ва и будет кричать – «даешь 
больницу для горняков Севе-
ра!»

Пока же Сануправление не 
считает нужным вмешивать-
ся в дело санчасти Северного 
горного управления, не жела-
ет заботиться об охране здо-
ровья горняков и их семей».

ГоСТиницА

В марте 1938 года поселок 
Хатыннах увеличился еще на 
одну палатку, в которой раз-
местилась гостиница. В го-
стинице имелось общежитие 
на 18 коек; кроме того было 
несколько номеров по 2 кой-
ки в каждом.

Гостиница была должна 
смягчить остроту жилищно-
го кризиса, избавить приез-
жих и командировочных от 
необходимости жить в кори-
дорах учреждений и бараков.

СТРоиТельСТВо 
СТАДионА

Весной 1938 года в цент-
ре Северного горного управ-
ления – Хаттынахе намече-
на постройка большого физ-
культурного стадиона-ком-
бината. Президиум Колым-
ского комитета по делам 
физкультуры и спорта при 
уполномоченном ДВКИКа 
отпустил на строительство 
физкультурного комбината 
243 тысячи рублей.

шКолА хАТыннАхА

В мае 1938 года начато 
строительство здания непол-
ной средней школы.

По результатам проверки 
начальной школы инструк-
тором ОНО Ходяноком в мае 
1938 года показало, что уча-
щиеся всех классов и по всем 
дисциплинам основательно 
усвоили программный ма-
териал. Отличники учебы – 
В. Афанасьев, Т. Науменко, В. 

Аллилуев, Л. Бахтадзе – яв-
лялись лучшими пионерами.

В школе работали кружки: 
физкультурный, хоровой, фо-
то, стрелковый и драматиче-
ский. Регулярно созывались 
пионерские сборы, где про-
водились беседы на полити-
ческие темы.

С 1 сентября 1938 года в 
Хаттыннахе должна была от-
крыться неполная средняя 
школа. В связи с этим СГПУ 
обязали было построить к 1 
сентября 1938 года новое зда-
ние, а здание, которое шко-
ла занимала, после дообору-
дования должна была стать 
интернатом. Однако к маю к 
строительству так и не при-
ступили – стройотдел СГПУ 
ждал проекта школы от ОКСа 
и в лучшем случае, по заяв-
лению начальника отдела, 
планировал сдать будущее 
здание в эксплуатацию не 
ранее октября. Заявка школы 
на изготовление парт, сто-
лов и другого оборудования, 
утвержденная начальником 
СГПУ еще 25 мая, была полу-
чена хаттыннахской комен-
датурой (начальник комен-
датуры – Шестак), но к ее ре-
ализации не приступали.

В середине сентября 1938 
года полным ходом шло 
строительство здания новой 
неполной средней школы. 
Была закончена кладка зда-
ния из саманного кирпича-
сырца. Заканчивалась наруж-
ная и внутренняя штукатур-
ка стен. Новая школа должна 
была открыть свои двери для 
учащихся в октябре 1938 года.

Но до окончания строи-
тельства, начатого в мае 1938 
года, было далеко. Начальник 
Северного горного управле-
ния Флоров обещал, что к 1 
октября школа будет полно-
стью сдана в эксплуатацию, 

несколько позже был уста-
новлен другой срок – 20 ок-
тября. Когда миновала и эта 
дата, Флоров заявил во всеу-
слышание: «К 1 ноября строи-
тельство необходимо довести 
до конца».

Бросался в глаза небреж-
ный, формальный подход к 
строительству школы. Мрач-
ные стены, плохое отопление 
в здании вызывали нарека-
ния заинтересованных лиц. 
При таком отношении отдела 
капитального строительства 
(ОКС) управления во главе с 
Сухановым можно было го-
ворить о том, что строитель-
ство будет закончено не ра-
нее февраля 1939 года.

В конце октября 1938 го-
да бывший директор Коро-
лев своевременно сообщил 
отделу народного образова-
ния (ОНО) о том, что непол-
ной средней школе стана Ха-
тыннах нужен был директор 
и один учитель

Отдел народного образо-
вания вместо двух учителей 
отправил на стан пять, почти 
все они – математики. Лу-
кьяненко, имеющую высшее 
образование и большой пе-
дагогический стаж послали, 
учительницей первых и вто-
рых классов.

На рабочем месте в редакции газеты «Красный 
горняк». 21.06.1938 год. Из фондов МОКМ

Полную  версию  см.  на  сай-
те: вечерниймагадан.рф

Автор статьи: 
Василий образцов
оригинал статьи: 

www.kolymastory.ru

В статье использованы ма-
териалы Ивана Паникарова. 
Статьи из газет «Советская 
Колыма», «Красный горняк, 
«Северная правда». Фотогра-
фии и документы МОКМ и 
ГАМО.
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Какие новости, сосед? Вы посмотрите, 
что творится!Еженедельно «ВМ» знакомит с самыми интересными 

и необычными новостями Дальнего Востока
Еженедельно «ВМ» знакомит

с подборкой федеральных новостей
КоДеКС ЗАщиТы 

УЧиТеля

На XVI съезде Всерос-
сийского педагогического 
собрания, который в Год 
педагога и наставника со-
брал более 200 участни-
ков из 49 субъектов Рос-
сии, было принято реше-
ние о необходимости раз-
работки кодекса защиты 
чести и достоинства учи-
теля. Об этом «РГ» расска-
зала председатель Всерос-
сийского педагогического 
собрания Валентина Ива-
нова.

– Уже сформирована ра-
бочая группа для взаимо-
действия с министерством 
просвещения и Государст-
венной думой по этой те-
ме, – отметила Иванова.

На съезде много говори-
ли и о значении воспита-
тельной работы с детьми.

– В нынешних услови-
ях приоритетное значение 
в системе образования по 
праву приобрели: сохра-
нение исторической па-
мяти в обществе и патри-
отическое воспитание де-
тей, – сказал в своем об-
ращении к участникам 
съезда министр просвеще-
ния Сергей Кравцов.

КонФиСКАция 
ДиКих жиВоТных

Гражданам надо соблю-
дать правила содержания 
животных и быть гото-
выми к ужесточению от-
ветственности за содер-
жание диких животных в 
квартирах, включая быст-
рую конфискацию без дол-
гих судов. Об этом заяви-
ла глава Росприроднадзо-
ра Светлана Радионова в 
интервью ТАСС, сообщает 
«РГ».

При этом она заметила, 
что ужесточать ответст-
венность, «как мне кажет-
ся, смысла нет», нужно до-
биться того, чтобы содер-
жание диких животных 
в квартирах «считалось 
неприемлемым. «Может 
быть, нужно предусмо-
треть быструю конфиска-
цию, если мы видим угро-
зу жизни и здоровью», – 
сказала Радионова.

ношенАя оДежДА

Российский экологиче-
ский оператор (РЭО) пред-
лагает начать поэтапный 
отказ от выброса старой 
одежды в контейнеры для 
мусора. Текстиль предла-
гают собирать на утилиза-
цию через розницу, сооб-
щает «РГ».

Как отмечает пресс-
служба РЭО, в России 
образуется около 2 млн 
тонн текстильных отхо-
дов, обязательной утили-
зации подлежат 10%, но 
мощностей утилизаторов 
хватает в лучшем случае 
на 2%.

План РЭО, помимо по-
этапного запрета текс-
тильных отходов в общих 
контейнерах для отходов, 
предлагает ввести требо-
вания к магазинам оде-
жды и обязать их поста-
вить специальные контей-
неры для приема старой 
одежды. Также в рамках 
плана предлагается уста-
новить показатели для ре-
гионов по созданию ин-
фраструктуры сбора текс-
тильных отходов.

ВАГоны 
Со СТеКлянным 

ПоТолКом

РЖД заказали у вагоно-
строителей специальные 
туристические вагоны, со-
общил гендиректор хол-
динга Олег Белозеров, со-
общает «РГ». «Мы постави-
ли задачу вагоностроите-
лям. Почему бы сверху не 
сделать стеклянный пото-
лок?», – предложил он.

Вагоны со стеклянной 
крышей не новость, они 
давно курсируют на же-
лезных дорогах Швейца-
рии, Индии, Канады, Ки-
тая и других стран, но 
есть надежда, что наши 
сделают лучше.

Пока в РЖД размышля-
ют над туристическими 
поездами, в Кировской об-
ласти один такой уже за-
пустили, причем еще в 
прошлом году. Правда, 
вместо стеклянного по-
толка в одном его вагоне 
застеклили пол. Идея, ко-
нечно, нетривиальная, но 
почему бы нет?

Шумные водители
Что удивило из мира новостей за неделю

Видимо не только меня 
раздражают «шумные во-
дители», но и наших парла-
ментариев раз они решили 
ужесточить наказание за 
шум, который создают их 
авто и мотоциклы. Но речь 
идет пока о шуме в ночное 
время, хотя лично я бы не 
стала на этом времени суток 
останавливаться.

хоРошАя иДея!

Как сообщает «Российская 
газета», вице-спикер Госдумы 
Вячеслав Даванков на днях 

выступил с инициативой уве-
личить штрафы шумным во-
дителям. По словам парла-
ментария, нынешний штраф 
в 500 руб. за это нарушение 
является недостаточным.

Так, Даванков предложил 
ввести штраф в 100 тыс. руб. 
для них. В случае повторно-
го нарушения автомобиль 
или мотоцикл будет эвакуи-
рован. Причем простоять на 
штрафстоянке транспортно-
му средству придется ми-
нимум три месяца. Наконец, 
если водитель в третий раз 

не будет соблюдать тишину, 
его отправят на обществен-
ные работы сроком на неде-
лю. Вычислять нарушителей 
планируется с помощью шу-
момеров. Такие устройства 
можно вмонтировать в до-
рожные камеры. После этого 
комплекс в автоматическом 
режиме сможет определить, 
от какого именно транспор-
та исходит шум, и, если нор-
мы шума превышены, техни-
ка фотографирует номер ма-
шины или мотоцикла и вы-
сылает штраф.

Подготовила наталья миФТАхУТДиноВА

из нашей подборки вы уз-
наете о том, что жительни-
ца Дальнего Востока удосто-
илась титула «миссис Рос-
сия мира – 2023», из хаба-
ровска на Пхукет запустили 
регулярные рейсы, жители 
Владивостока увидят кол-
лекцию нэцкэ и живопись 
шишкина и дети-вандалы 
испортили древние петро-
глифы под хабаровском.

«миССиС РоССия 
миРА – 2023»

Уроженка Дальнего Восто-
ка Наталья Оскар стала побе-
дительницей национального 
конкурса красоты для замуж-
них женщин «Миссис Россия 
мира – 2023», сообщает «РГ» 
со ссылкой на ТАСС.

В этом году в финал кон-
курса, который состоялся в 
Москве, вышли 83 участницы 
из разных регионов, самой 
старшей из них 62 года.

По итогам отбора главной 
награды удостоилась даль-
невосточница Наталья Ос-
кар – она получила право 
представлять нашу страну 
на любом международном 
конкурсе по выбору.

иЗ хАБАРоВСКА 
нА ПхУКеТ

Крупный российский ави-
аперевозчик впервые запу-
стил прямые рейсы из Хаба-

ровска на Пхукет (Таиланд), 
сообщает «РГ». Регулярные 
полеты будут выполнять су-
да Boeing 777 дважды в неде-
лю.

«По вторникам вылет в 
13.00, по воскресеньям – в 
11.15. Компоновка салона – 
372 кресла в экономе и 30 
кресел в бизнес-классе», – 
рассказали о новый рейсах 
в пресс-службе хабаровского 
аэропорта.

Первый вылет состоится 
11 июля. Билеты уже мож-
но приобрести на сайте пе-
ревозчика, аэропорта или в 
авиакассах.

мУЗеи ВоСТоКА

В столице Приморья в ак-
тивную фазу перешло стро-
ительство музейно-культур-
ного центра, где наряду с 
филиалами Эрмитажа, Рус-
ского музея, Третьяковской 
картинной галереи, Музея 
Востока разместится и новое 
выставочное пространство 
Приморской картинной га-
лереи, сообщает «РГ». А пока 
на ее площадях культурные 
проекты ежегодно реализу-
ются совместно с ведущими 
федеральными музеями.

9 июня открылась выстав-
ка Музея Востока (12+), посе-
тители которой увидили яр-
кие образцы искусства Япо-
нии эпохи Эдо. Она длилась с 

1603 по 1868 годы и была от-
мечена расцветом культуры.

– Мы показали знаменитые 
гравюры «укие-э», предметы 
быта, а также уникальную 
коллекцию нэцкэ. Их выста-
вим в нашем зале-сейфе. Вы-
ставка продлится до 20 авгу-
ста. Запланирована большая 
программа, включающая 
лекции о культуре Японии в 
период Эдо, богатый событи-
ями и достижениями куль-
туры, – рассказала директор 
Приморской картинной гале-
реи Алена Даценко.

СлеДы ДРеВних люДей

Археологи нашли следы 
древних людей – наскальная 
картинная галерея в районе 
имени Лазо в 45 км от Хаба-
ровска пополнилась новыми 
экспонатами, сообщает «РГ».

На реке Кия под тысяче-
летней пылью прятались еще 
шесть рисунков эпохи неоли-
та: еле заметные очертания 
лося, кабана и людей. Ки-
инским питроглифам 5 тыс. 
лет – это эпоха неолита.

Но мелкие вандалы реши-
ли переплюнуть древних лю-
дей и расписали петроглифы 
мелками.

Доисторических лося и ка-
бана закрыла «Катя топ», 
а увековеченного в камне 
охотника – «Тут Вася». В об-
щем, «Тут была Маханя Ша-
тунова. 7Б».

– Пострадали древние мас-
ки-личины, лось и другие ри-
сунки – возможно, восстано-
вить их уже не получится, – 
рассказали в Хабаровском 
краевом центре охраны па-
мятников истории и культу-
ры.

Родителям малолетних ху-
дожников грозят штрафы.
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ВнимАние! АДРеС ГоСУСлУГ – 
www.gosuslugi.ru; 49.мвд.рф

У ВАС ВымоГАюТ ВЗяТКУ?
Сообщите в полицию – 69-66-55

Безопасное лето

Барон взял след

Нам  – 305!

Дети рисуют полицию

на магаданской площа-
ди в областном центре со-
стоялось торжественное 
открытие межведомствен-
ной акции «Безопасное ле-
то – 2023». 

В рамках проекта для не-
организованных на летний 
отдых ребят будут прово-
диться занятия, направлен-
ные на формирование у них 
навыков безопасного поведе-
ния в быту, на улицах, доро-
гах, а также в сети Интернет.

На мероприятии присут-
ствовали представители ре-
гионального правительства, 
Управления МВД России по 
Магаданской области, МЧС, 
общественники.

Старший инспектор отде-
ла пропаганды безопасно-
сти дорожного движения 
УГИБДД УМВД Анастасия 
Кошкина напомнила детям 
о необходимости соблюде-
ния правил дорожного дви-
жения, пожелала юным ко-
лымчанам веселого и, са-
мое главное, безопасного от-
дыха, акцентировав отдель-

ное внимание на сохранно-
сти личных вещей. В ходе об-
щения с ребятами Анастасия 
Евгеньевна вручила им раз-
личные профилактические 
памятки, в том числе буклет 
«Безопасный интернет – де-
тям!».

Кроме этого, госавтоин-
спекторы совместно с пе-
дагогами МОГАУ ДО «Дет-
ско-юношеского центра 
«Юность» провели увлека-
тельные занятия. Используя 
оборудование мобильного 
комплекса «Лаборатория без-
опасности», дети отрабаты-
вали практические навыки 
правильного поведения на 
проезжей части. Им напом-
нили значение дорожных 
знаков и цветовых сигналов 
светофора, а также акцен-
тировали внимание на важ-
ности использования свето-
возращающих элементов на 
одежде при движении в тем-
ное время суток.

Особое внимание во вре-
мя акции полицейские уде-
лили профилактической ра-

боте, направленной на пре-
дупреждение распростране-
ния наркомании среди не-
совершеннолетних. Оперу-
полномоченный Управле-
ния по контролю за оборо-
том наркотиков УМВД Тать-
яна Черникова провела бесе-
ды с подростками, напомнив 
о вреде потребления нарко-
тических средств и психо-
тропных веществ, а также об 
ответственности за незакон-
ный оборот наркотиков.

Совместно с волонтера-
ми капитан полиции вручи-
ла участникам акции профи-
лактические памятки.

Для гостей праздника так-
же была организована раз-
влекательная программа.

По словам заместителя на-
чальника полиции (по ох-
ране общественного поряд-
ка) УМВД России по Мага-
данской области Дмитрия 
Мринского, во время летних 
каникул полицейские сов-
местно с представителями 
МЧС, Росгвардии, культуры и 
спорта будут проводить для 
ребят различные мероприя-
тия, суть которых отражена в 
самом названии акции «Без-
опасное лето».

«Этот замечательный про-
филактический проект ре-
ализуется в нашем регио-
не уже не первый год, в нем 
участвуют сотни детей Ко-
лымы. Они получают поло-
жительные эмоции и знания, 
которые обязательно приго-
дятся. Мы постараемся сде-
лать все от нас зависящее, 
чтобы лето 2023 года для на-
шей детворы было безопас-
ным», – отметил полковник 
полиции.

Анастасия ВлАДоВА

31 мая в ночное время из комнаты 
общежития по улице набережной 
реки магаданки неизвестным были 
похищены мобильный телефон и за-
рядное устройство, принадлежащие 
48-летней гражданке. Сумма ущерба 
составила 12 тысяч рублей.

В ходе розыскных мероприятий 
младший инспектор Центра кинологи-
ческой службы ОМВД России по г. Ма-
гадану Михаил Шмаков совместно с 
участковым уполномоченным поли-
ции Виталием Клинко установили по-
дозреваемого в совершении кражи. 
Им оказался ранее неоднократно су-
димый 36-летний мужчина, который 
находился в соседнем доме, благодаря 
чему служебная собака по кличке Ба-

рон быстро взяла его след. Вскоре гра-
жданин был доставлен в городской от-
дел полиции.

Выяснилось, что дверь в комнату, 
откуда похищено имущество, была 
не заперта, а хозяева крепко спали, 
что и позволило злоумышленнику 
беспрепятственно проникнуть в по-
мещение.

Следователем Отдела МВД России 
по г. Магадану возбуждено уголов-
ное дело по признакам преступле-
ния, предусмотренного п. «а» ч. 3 ст. 
158 УК РФ (кража, совершенная с не-
законным проникновением в жили-
ще). Максимальная санкция – лише-
ние свободы на срок до шести лет.

Кристина ГлАДКАя

В День 305-летия россий-
ской полиции стражи по-
рядка и общественники ор-
ганизовали для курсантов 
военного спортивно-тех-
нического центра «Подвиг» 
увлекательную экскурсию 
в центре профессиональ-
ной подготовки УмВД Рос-
сии по магаданской обла-
сти.

В рамках акции «Каникулы 
с Общественным советом» 
ребята посетили музей исто-
рии магаданской милиции. 
Сотрудники Управления по 
работе с личным составом 
УМВД рассказали мальчиш-
кам интересные факты о ста-
новлении органов внутрен-
них дел на Колыме, а также 
продемонстрировали мно-
жество экспонатов, в числе 
которых: самодельное холод-
ное и огнестрельное оружие, 
форменное обмундирование 
сотрудника советской мили-
ции, архивные фотографии, 
прослуживший долгое время 
пульт управления дежурной 
части и многое другое.

В мероприятии принял 
участие член Общественного 
совета при УМВД, председа-

тель региональной организа-
ции ветеранов (пенсионеров) 
органов внутренних дел Ва-
дим Кузнецов, который так-
же рассказал ребятам инте-
ресные факты об экспона-
тах, связанных с его преж-
ней службой. Более 20 лет 
Вадим Юрьевич прослужил в 
Экспертно-криминалистиче-
ском центре УМВД.

В ходе экскурсии курсан-
ты ознакомились с Книгой 
Памяти, в которую занесе-
ны милиционеры, погибшие 
при исполнении должност-
ных обязанностей.

Следующим этапом ви-
зита для мальчишек стала 
выставка, на которой были 
представлены образцы во-
оружения, используемого 
полицейскими при выпол-
нении служебных задач, что, 
конечно, не могло не заинте-
ресовать воспитанников во-
енного центра.

Во время мероприятия 
стражи порядка и общест-
венник также вручили ребя-
там профилактические па-
мятки «Безопасный интер-
нет – детям!»

Кристина ГлАДКАя

В УмВД России по магаданской 
области определили победителей 
и призеров конкурса детского ху-
дожественного творчества «Со-
трудники патрульно-постовой 
службы глазами детей», который 
проводится в преддверии 100-ле-
тия службы ППС. 

В подведении итогов приняли 
участие временно исполняющий 
обязанности начальника регио-
нального Управления Сергей Моги-
левич, председатель Общественно-
го совета при УМВД Роман Корсун, 
член Совета, заслуженный худож-
ник Российской Федерации Виктор 

Вихлянцев, а также руководители 
подразделений.

Всего на конкурс поступило 19 
работ от учащихся образователь-
ных учреждений области и детей 
сотрудников органов внутренних 
дел Колымы в возрасте от 6 до 14 
лет. Ребята творили в двух номина-
циях «Гражданственность и патри-
отизм» и «Наша профессия».

Поздравляем победителей, при-
зеров и всех участников конкур-
са!

Подробности на сайте УмВД 
России по магаданской области: 
49.мвд.рф.

http://www.gosuslugi.ru
https://49
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УВАЖАЕМЫЕ 
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Вы можете подписаться 
на «Вечерний 

Магадан» на 2023 г.

Индекс издания 
для подписки 

в отделениях связи

ПА093 

С ПОЛУЧЕНИЕМ 
ГАЗЕТЫ В РЕДАКЦИИ

(цена одного 
номера 24 руб.). 

Стоимость: 
6 месяцев – 624 руб.,

12 месяцев – 1 248 руб.

Подписаться можно 
с любого номера. 
Ждем вас по адресу:

г. Магадан, 
пр. Карла  Маркса, 40, 

тел. 62-74-56.
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ПРОГНОЗ ПОГОДЫ

*По данным сайта Gismeteo.ru

ОВЕН
Овнам на этой 
неделе удача бу-
дет сопутствовать 
в личных делах. 
У одиноких есть 

шанс начать отношения с ин-
тересным, ярким человеком. А 
состоящие в паре избавятся от 
имевшихся разногласий. В де-
лах же карьерных положитель-
ных сдвигов не предвидится.

ТЕЛЕЦ
Для большинства 
Тельцов на этой 
неделе не будет 
невыполнимых 
задач. Приложив 

определенные усилия, вы 
сможете еще более укрепить 
свой авторитет как в про-
фессии, так и на обществен-
ном поприще. А вот дела су-
губо личные будут удаваться 
с трудом.

БЛИЗНЕЦЫ
Близнецы мо-
гут столкнуть-
ся с конфликтом 
на работе, в ко-
тором им лучше 

всего уступить. Отсутствие 
гибкости и терпимости с ва-
шей стороны может приве-
сти к еще большим пробле-
мам. Несколько осложнят-
ся и отношения с супругами 
или родственниками. 

РАК
Раки на этой не-
деле не застра-
хованы от лич-
ных драм и не-
взгод. Высока 

вероятность пережить лю-
бовное разочарование. Осо-
бенно актуально это для 
тех, кто только что начал 
новый роман или мечтал о 
начале романтической свя-
зи.  

ЛЕВ
Львам суждено 
оказаться в эпи-
центре обществен-
но важных собы-
тий. Есть шанс сы-

грать в них значительную роль. 
Львиные амбиции будут удов-
летворены и в личных делах. 
Кто-то добьется взаимности от 
давней зазнобы, кто-то возродит 
в постоянном партнере страсть.

ДЕВА
У Дев на этой не-
деле прибавит-
ся энтузиазма в 
работе и в жиз-
ни в целом. Пре-

жде всего - благодаря своев-
ременно полученной помо-
щи близкого по духу чело-
века. Вообще, желающих по-
мочь вам делом, советом и 
даже деньгами в этот пери-
од будет немало. 

ВЕСЫ
Весы на этой не-
деле вряд ли стол-
кнутся с крупны-
ми затруднени-
ями, но мелкие 

неприятности не исключены. 
Главные их причины - непони-
мание, отчужденность и раз-
дражительность. Те, кто занят 
давней семейной распрей, бу-
дут вынуждены продолжить ее. 

СКОРПИОН
Скорпионов мо-
жет подвести 
чувство реально-
сти, склонность 
тешить себя на-

деждами и мечтами. Поэтому, 
прежде чем начинать новые 
дела и отношения, надо все 
тщательно взвесить. Испыты-
вающие трудности в отноше-
ниях, поймут, что худой мир 
все же лучше доброй ссоры.

      СТРЕЛЕЦ
Стрельцам сле-
дует обходить 
стороной лю-
бые скандалы - 
высока вероят-

ность, что в ходе одного из 
них будет надолго прервана 
связь с близким родственни-
ком, другом или напарником 
по работе. У недавно начав-
ших новый роман может по-
явиться охлаждение. 

КОЗЕРОГ
Большинство Ко-
зерогов будут за-
няты исключи-
тельно собой и со-
вершенно пере-

станут воспринимать пробле-
мы окружающих. Что, как ни 
странно, только поможет им 
в работе. Перестав быть для 
коллег «палочкой-выручалоч-
кой», вы завершите собствен-
ные дела.

ВОДОЛЕЙ
У Водолеев не бу-
дет времени на 
раскачку. Предви-
дится немало со-
бытий, которые по-

требуют молниеносных решений 
и действий. Влюбленные Водолеи 
в этот период из-за разных про-
блем не смогут так часто, как им 
бы хотелось, встречаться со свои-
ми пассиями.

РЫБЫ
Рыбам будет 
сложно проявить 
волю и иници-
ативу. Придет-
ся действовать 

по чужой указке, да еще и в 
довольно непростых услови-
ях, что для творческой нату-
ры Рыб станет серьезным ис-
пытанием. Также сейчас луч-
ше не высказывать собствен-
ное мнение. 

ГОРОСКОП 
с 19 по 25 июня
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☺☺☺
Двое разговаривают.
– Ты обычно во сколько вста-
ешь?
– Ну я начинаю просыпаться 
где-то в 6 утра.
– Я тоже начинаю просыпать-
ся где-то в 6, только вот к 6:05 
я заканчиваю просыпаться и 
продолжаю спать.

☺☺☺
– Можно я сегодня пораньше 
уйду с работы? У меня уважи-
тельная причина...
– Какая?
– Я в отпуске.

☺☺☺
– Сударыня, вы с каждым 
днем хорошеете!
– Ах, не преувеличивайте!
– Ну, через день.

☺☺☺
– Сивка-бурка, вещяя каурка! 
Стань передо мной, как лист 
перед травой!
– Иван, я просто лошадь и ва-
ши инсинуации с простран-
ственно-временным конти-
нуумом вызывают у меня 
чувство глубочайшего когни-
тивного диссонанса.
– Че?
– Ну вот примерно это я и пы-
тался до вас донести.

☺☺☺
– Как вы вообще в Москве жи-
вете?
– Плохо, не приезжайте.

☺☺☺
– Ваша главная слабость?
– Правильно интерпретирую 
семантику вопроса, но игнори-
рую его суть.
– Не могли бы вы привести 
пример?
– Мог бы.

☺☺☺
– А что это за ягода?
– Черная смородина.
– А почему она красная?
– Потому что зеленая.

☺☺☺
– Я что-то делаю не так?
– Что за глупости, ты абсо-
лютно все делаешь не так.

☺☺☺
– Удиви меня за две минуты, 
и я выпишу тебе премию в 
этом месяце.
– Мне не нужна премия, спа-
сибо.
– Ого, впервые за десять лет с 
таким сталкиваюсь!
– Удивил?
– Конечно, спрашиваешь еще!
– Теперь жду премию.
– Ловко...

☺☺☺
Звонок в турагентство.
– Вы Египет продаете?
– Да, конечно продаем.
– Скажите, а какие курорты там 
есть?
– Шарм-эль-Шейх, Хургада, Та-
ба, Нувейба...
– Во, стоп, Нувейба, точно Ну-
вейба подходит мне!
– Когда вы собираетесь поехать?
– А нет, мы тут кроссворд раз-
гадываем, спасибо вам, Нувей-
ба подходит.

☺☺☺
– Оператор поддержки. Слу-
шаю вас!
– Я икаю!
– Перевожу на Федота...

☺☺☺
Спорит ботан с качком о 
пользе спорта в жизни.
Качок:
– Вот представь: висишь ты 
над пропастью. Подтянешься?
Ботан:
– Да
Качок:
– Сколько раз?

☺☺☺
– Ну как новый электронный 
документооборот?
– Классно! Теперь носимся по 
инстанциям с флешками.

ШУТКА НОМЕРА

ТАБЛИЦА ПРИЛИВОВ 
в б. НАГАЕВА
ИЮНЬ  2023 г. 
время местное

ЧИСЛО
ПОЛНАЯ ВОДА МАЛАЯ ВОДА

ВРЕМЯ ВЫСОТА ВРЕМЯ ВЫСОТА
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Руководитель Центрального исполкома партии 
«Единой России» Александр Сидякин посетил парк 
Маяк в Магадане и новую школу в посёлке Ола

Более 9000 магаданцев вышли на уборку областного центра

Юрий Гришан: Мы всегда вместе, а значит, 
справимся с любыми трудностями

Торжественный концерт, посвященный Дню России 
«Россия – это мы!» прошел в Центре культуры


